
ПРАВО Верховный суд 
пропишет правила защиты 
интеллектуальных прав

Взялись за ум

Владислав Куликов

Совет при президенте России по кодификации и совер-
шенствованию гражданского законодательства под-
держал проект постановления пленума Верховного 
суда России, разъясняющего правила защиты интел-
лектуальных прав. Об этом сообщил «РГ» председа-
тель Совета по кодификации Павел Крашенинников.

Сегодня каждому человеку так или иначе приходит-
ся сталкиваться с интеллектуальной частью ГК. Хотите 
посмотреть бесплатно фильм, только что вышедший в 
прокат? Это невозможно. Мосгорсуд за год с неболь-
шим принял 9,7 тысячи решений о блокировке контен-
та на пиратских сайтах. Кино, музыка, книги — ничто не 
может находиться в Сети без разрешения авторов.

При этом блокировка пиратских ресурсов лишь 
один из громадного блока вопросов, связанных с защи-
той интеллектуальных прав. Пленум Верховного суда 
подготовил объемный документ: 183 пункта на 92 
страницах. 

Например, в проекте прописана важная новация: 
истцам придется обосновывать размеры компенса-
ции, приводить в своих исках конкретные доказатель-
ства, суммы, расчеты. То есть требовать заоблачные 
суммы — десятки миллионов рублей — с чело-
века, скопировавшего десять слов, не полу-
чится.

ЖИЛЬЕ Долгострои сведут 
в единый реестр

Капитальный 
счет

Ирина Жандарова

Депутаты вынесли на рассмотрение Госдумы целый 
комплекс мер, которые должны ускорить завершение 
строительства проблемных объектов. К примеру, все 
долгострои будут внесены в единый реестр.

Сейчас каждый регион готовит и предоставляет в 
минстрой «дорожные карты» по завершению проблем-
ных объектов, но их корректность вызывает вопросы. 
«Когда они только появились, одной из главнейших за-
дач было привести эти карты в соответствие с действи-
тельностью, потому что многие дома в них не попада-
ли», — отметил председатель Комитета Госдумы по при-
родным ресурсам, собственности и земельным отно-
шениям Николай Николаев. Он пояснил, что у регио-
нов нет ответственности за то, что какие-то из домов в 
«дорожных картах» не отражены. За время работы с 
такими картами удалось внести в них дополнительно 
90 домов, отметил Николаев. Теперь пришло время со-
брать все объекты в едином реестре.

У ДОМ.РФ появилась возможность создавать за-
стройщика в виде некоммерческой организации, ко-
торая бы занималась завершением строительства 
проблемных объектов. «Сейчас мы предлагаем на ре-
гиональном уровне создавать некоммерческие фон-
ды», — сообщил Николаев. Из них можно будет финан-
сировать завершение долгостроев на территории ре-
гиона. Пока это делается исключительно силами само-
го субъекта, без привлечения федеральных ресурсов. 
Источниками финансирования некоммерческих фон-
дов могут стать средства компенсационного 
фонда, федерального бюджета, бюджета 
субъектов.

Владимир Легойда:  
Думаю, сегодня человек,   
знающий наизусть 
«Евгения Онегина»,  
будет восприниматься   
как былинный   
богатырь

ВЫБОРЫ НА УКРАИНЕ Данные экзитполов свидетельствуют о крахе Порошенко 

Зеленский: выход 
на политическую сцену

Владимир Баршев

К
андидатам на получение 
водительского удостовере-
ния вскоре усложнят 

жизнь. Госавтоинспекция разра-
батывает новый порядок приема 
теоретического экзамена. Пред-
полагается увеличение количе-
ства вопросов, а также введение 
новой системы оценки знаний. 

Как сообщили РИА Новости в 
пресс-центре МВД России, оце-
ниваться ответы будут в зависи-
мости от степени влияния задачи 
на безопасность дорожного дви-
жения. В Госавтоинспекции поя-
снили, что рассматривается спо-
соб оценки, применяемый в не-
которых европейских странах. 
Представим себе, кандидат в во-
дители ответил неправильно на 
вопрос. Если в реальной ситуа-

ции на дороге его неправильный 
ответ не приведет к аварии, то он 
получает один балл. Например, 
если кандидат неправильно отве-
тит на вопрос, «сколько полос 
для движения имеет эта дорога», 
то в реальной жизни к аварии та-
кой ответ не приведет. 

Но если он ошибся в ответе, 
кто первым должен проехать пе-
рекресток или в каком порядке, 

то понятно, что в реальной ситу-
ации такие действия приведут к 
ДТП. И за это будет назначен 
максимальный балл. И человек 
отправится на переэкзаменовку. 

Сдавшим экзамен будет счи-
таться тот, кто по совокупности 
всех ответов до максимального 
балла не добрался. Каков будет 
максимальный балл — пока неиз-
вестно. Равно как и то, сколько 

баллов за какой неправильный 
ответ начислят.  Неизвестно так-
же, будет ли принята именно эта 
система или какая-либо другая. 
Но как приоритетная рассматри-
вается именно она. 

Напомним, что сейчас теоре-
тический экзамен принимают 
несколько иначе. Если кандидат 
в водители допустит одну ошиб-
ку, он получит пять дополни-
тельных вопросов по той же 
теме и дополнительных пять 
минут на ответы. Если он оши-
бется дважды в основных во-
просах, то получит десять до-
полнительных вопросов и де-
сять минут времени. При трех 
неправильных ответах — экза-
мен не сдан. При неправильном 
ответе на дополнитель-
ный вопрос — экзамен 
не сдан.

Павел Дульман

В
чера на Украине про-
шел второй тур голо-
сования по выборам 
п р е з и д е н т а  э т о й 
страны. Обнародо-
ванные по окончании 
голосования данные 
опросов на выходе с 
участков показали 

следующий результат: канди-
дат Владимир Зеленский, выд-
вигавшийся от виртуальной 
пока что партии «Слуга наро-
да», получил 73,2 процента го-
лосов, а шедший на выборы са-
мовыдвиженцем действующий 
президент Петр Порошенко — 
только 25,3 процента. Явка, по 
предварительным данным, пре-
высила показатель первого 
тура. 

Сразу после оглашения ре-
зультатов экзитполов Влади-
мир Зеленский пообещал наро-
ду Украины, что не подведет 
его, и поблагодарил жену и по-
лицию за помощь, а Службу 
безопасности Украины — за то, 
что «держала в тонусе». В свою 
очередь Порошенко признал 
п о р а ж е н и е ,  н о  п о о б е щ а л 
остаться в политике. Напом-
нив, что он еще месяц остается 
действующим главой государ-
ства, Порошенко также заявил, 
что немедленно подпишет за-
кон о тотальной украинизации, 
который на следующей неделе 
должна принять Верховная 
рада.

Эти данные почти совпали с 
предсказаниями всех социоло-
гических служб Украины, гово-
ривших о троекратном превос-
ходстве молодого кандидата. 
Иного мнения до последнего 
придерживались разве что при-
дворные советники Порошен-
ко, успокаивавшие заказчика 
двукратным отставанием. Пят-
ничные дебаты на стадионе 
«Олимпийский» не стали для 
Порошенко «чудо-оружием»: 
исходя из реакции в украин-
ских СМИ и социальных сетях 
Порошенко проиграл дебаты с 
разгромным счетом и не смог 
расширить свое электоральное 
поле, замкнувшееся в границах 
трех западных областей.

«День тишины» после деба-
тов — суббота — получился до-
вольно громким. Во-первых, 
супругу будущего президента 
Елену Зеленскую скандально 
известный сайт «Миротворец» 
поместил в свой черный спи-

сок за публикации в социаль-
ных сетях от апреля 2014 года, 
в которых она проявляла сим-
патию к восставшему против 
госпереворота Донбассу. При-
мечательно, что к утру воскре-
сенья упоминания о Елене Зе-
ленской исчезли из базы «Ми-
ротворца». Связано это, скорее 
всего, с резким изменением по-
литической ориентации кура-
тора сайта, депутата Верхов-
ной рады и лица, приближен-
ного к главе МВД, Антона Гера-
щенко. Этот одиозный деятель 
сразу после завершения деба-
тов констатировал на Facebook 
политическую смерть Поро-
шенко и тем самым обозначил 

тенденцию на «переобувание 
на ходу» — как принято обозна-
чать процесс предательства в 
соцсетях — нынешней украин-
ской элиты. Еще одним сканда-
лом накануне дня голосования 
стал разговор Порошенко с 
госсекретарем США Майклом 
Помпео. Во время беседы глава 

Украины нажаловался старше-
му товарищу на удачливого со-
перника.

Тот во время дебатов позво-
лил себе неслыханное: назвать 
армию республик Донбасса по-
встанцами. Причем об этом 
разговоре и обсуждавшихся 
нюансах филологии сообщил 

официальный сайт Порошенко. 
Поясним, что в версии укра-

инских СМИ на Донбассе вою-
ют исключительно «россий-
ские агрессоры» и «террори-
сты», а потому называть вос-
ставших против госпереворота 
людей следует именно так и ни-
как иначе. Однако вскоре выя-
снилось, что даже в английской 
версии официального сайта 
Порошенко противники его ре-
жима на Донбассе давно име-
нуются rebels — то есть бук-
вально «повстанцы».

Сомнительно, что глава аме-
риканской дипломатии до кон-
ца осознал глубинную суть фи-
лологических претензий Поро-

шенко к Зеленскому, поскольку 
официальный сайт Госдепа со-
общил о беседе Помпео с обои-
ми кандидатами и о его обеща-
нии поддерживать независи-
мость и территориальную це-
лостность Украины. Вне зави-
симости от того, как они оба 
по-английски называют опол-
ченцев. И это сообщение мож-
но считать «последним про-
щай» из Вашингтона 
персонально Петру 
Порошенко.

ПРОЕКТ Кандидатам в водители подкинут вопросов на экзамене

В ГАИ без права 
на ошибку

ДИАЛОГИ

А К Ц Е Н Т

Электорат Порошенко преимуществен-
но сконцентрирован в границах 
западных областей

А К Ц Е Н Т

Если кандидат ошибется в ответе, кто 
первым должен проехать перекресток, 
то понятно, что в реальной ситуации 
такие действия приведут к ДТП

Австралийский доллар  45,7635
Азербайджанский манат  37,7013
Армянский драм**  13,2587
Белорусский рубль  30,5314
Болгарский лев  36,7820
Бразильский реал  16,2860

Венгерский форинт**  22,4761
Вон Республики Корея***  56,2733
Гонконгский доллар* 81,5340
Датская крона*  96,3503
Доллар США  63,9602
Евро  71,9232

Индийская рупия**  92,1637
Казахстанский тенге**  16,8680
Канадский доллар  47,8422
Киргизский сом**  91,6040
Китайский юань*  95,4160
Молдавский лей*  35,7819

Новый туркменский манат  18,3005
Норвежская крона*  75,2331
Польский злотый  16,8210
Румынский лей  15,1163 
СДР  88,7544
Сингапурский доллар  47,1961

Таджикский сомони*  67,7580
Турецкая лира  10,9999
Узбекский сум****  75,6447
Украинская гривна*  23,8468
Фунт стерлингов  83,1419
Чешская крона*  27,9999

Шведская крона*  68,8277
Швейцарский франк  63,1269
Южноафриканский рэнд*  45,4463
Японская иена**  57,1481

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.04.19

Сергей Караганов: 
Отношения с НАТО 
надо  строить 
на основе жесткого 
реализма

Пожары в Забайкалье —  
откуда пришел огонь    
и почему не удалось защитить  
от пламени почти сотню 
жилых домов 

Рэйф Файнс:   
Александр 
Пушкин —   
это прекрасная 
роль 

Артем Дзюба:   
Я наконец-то 
испытал те же 
ощущения, что 
на чемпионате мира
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ФИНАНСЫ Минфин 
напомнил аудиторам 
об отмывании денег 

Блок-аут

Екатерина Ясакова

Аудиторы обязаны делиться с Росфинмониторингом 
подозрениями о том, что проверяемая ими компания 
связана с отмыванием денег или финансированием 
терроризма, следует из информационного письма 
минфина.

Ведомство напомнило аудиторам о новых обязан-
ностях, которые на них возложил закон от 18 марта 
2019 года № 33-ФЗ. 

При оказании аудиторами бухгалтерских услуг 
минфин обращает их особое внимание на нормы за-
кона, посвященные блокировке денежных средств 
(она должна последовать незамедлительно после ре-
шения Росфинмониторинга), а также обслуживанию 
публичных должностных лиц — высших чиновников, 
глав госкомпаний и так далее.

В случае выявления среди клиентов публичных 
должностных лиц и подозрений, что они причастны к 
отмыванию денег, аудитор должен принять их на об-
служивание только на основании письменного реше-
ния руководителя либо его заместителя или руково-
дителя обособленного подразделения, затем выя-
снить источники происхождения денег. Кроме того, 
им следует уделить повышенное внимание операци-
ям близких родственников должностных публичных 
лиц. •
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В Санкт-Петербурге художники 
создали портрет Владимира 
Зеленского из конфет «Рошен», 
фабрика по производству которых 
принадлежит Петру Порошенко.
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ПРОЕКТ Антон Силуанов 
пообещал поддержать 
малый и средний бизнес 
заказами

«Малыши» — 
в доле

Анатолий Меньшиков, «Российская газета», Тюмень

На минувшей неделе первый вице-премьер Антон Си-
луанов побывал в Тюмени, где обсудил ход реализации 
национальных проектов, нацеленных на повышение 
производительности труда, поддержке малого и сред-
него предпринимательства, а также на развитие эк-
спорта.

Сегодня успешные показатели по повышению про-
изводительности труда демонстрируют три десятка 
тюменских компаний — участников соответствующей 
федеральной программы.

— Прирост производительности по добавленной 
стоимости у них — в среднем 13 процентов, а при расче-
те производительности труда как отношения выручки 
к численности — 21. 
В рамках реализа-
ции госпрограммы 
до 2025 года мы 
планируем вовлечь 
в нее не менее 240 
предприятий регио-
на. Из них минимум 
97 должны отвечать 
критериям нацио-
нального проекта 
«Производитель-
ность труда и под-
держка занятости», — озвучил оптимистичные цифры 
губернатор Тюменской области Александр Моор.

Антон Силуанов увиденным остался доволен.
— Первые итоги радуют. Прирост на десять и более 

процентов — это отлично. Напомню, поставлена задача 
через несколько лет вывести нашу промышленность 
на среднегодовой прирост не менее чем на пять про-
центов. Передовые предприятия мы будем поощрять, 
как и регионы, где всячески способствуют хорошим 
темпам развития. Данный показатель — один из ключе-
вых для оценки деятельности органов государственной 
власти в субъектах Российской Федерации, — расска-
зал он.

Первый зампред правительства согласился с мне-
нием тюменских властей о необходимости скорейшего 
вовлечения в программу средних, малых и микропред-
приятий, в которых, к слову, работают треть граждан, 
занятых в экономике региона. Конечно, при этом пред-
приниматели не должны ощущать себя на рынке вто-
ростепенными игроками. В ходе дискуссии Силуанов 
рассказал о мерах финансовой и законодательной под-
держки малого и среднего предпринимательства, кото-
рые уже применяются на практике либо будут задейст-
вованы в ближайшей перспективе.

— В 2018 году наши крупные компании закупили у 
малого и среднего бизнеса товаров и услуг на три трил-
лиона рублей — вдвое больше, чем в 2017-м. Скоро эта 
сумма вырастет до пяти триллионов. В рамках нацио-
нального проекта поставлена задача довести долю за-
купок у малых и средних предприятий до 15 процен-
тов, — сообщает Антон Силуанов. 

ИНИЦИАТИВА Региональных чиновников научат правильно общаться с людьми

На одном языке
Айсель Герейханова

В
ысшая школа госуправле-
ния РАНХиГС запустила 
специальный образова-

тельный курс «Государство го-
ворит!», рассчитанный на реги-
ональных госслужащих.  Рос-
сийских чиновников научат 
правильно говорить с журнали-
стами и обычными гражданами. 
Об этом «РГ» рассказали в са-
мой академии.

«Практически все програм-
мы ВШГУ для госслужащих и 
бизнесменов включают модули 
по коммуникациям. Зачастую, 
уже во время обучения, наши 
слушатели осознают, что им не 
хватает знаний в этой области. 
Можно сказать, что запрос на 
формирование программы «Го-
сударство говорит!» поступил 
от самих госслужащих — во вре-
мя обучения они понимают, что 
для эффективной работы с гра-
жданами им необходимо уметь 
говорить простым и понятным 
языком», — пояснил проректор 
РАНХиГС Алексей Комиссаров.

Некорректные высказыва-
ния чиновников все чаще тира-
жируются в СМИ и соцсетях. И 
часто авторы этих реплик вовсе 
не хотели кого-то оскорбить, а 
просто не смогли правильно 
сформулировать свою мысль и 
донести ее до аудитории, гово-
рит директор Центра современ-
ных коммуникаций ВШГУ Лари-
са Катышева.  «В соцсетях уже 
многие ставят хештег «чиновни-
ки говорят» и собирают коллек-
ции из их некорректных выска-
зываний. Многие госслужащие 
оказались просто не готовыми 
работать в новой цифровой эпо-
хе и искренне недоумевают, по-
чему их неправильно понимают, 
как их слова можно было тем 
или иным образом вырвать из 
контекста», — рассказывает она.  
Образовательная программа 
«Государство говорит!» рассчи-

тана на то, чтобы научить регио-
нальных управленцев говорить 
с гражданами на понятном язы-
ке, выстраивать эффективные 
коммуникации в новом онлайн-
мире, пояснила Катышева.

По словам Комиссарова, 
курс состоит из четырех моду-
лей: PR-сопровождение поло-
жительных изменений, кризи-
сные коммуникации, работа с 
текстом и коммуникации он-
лайн. «Программа рассчитана 
как на управленцев, так и на PR-
специалистов госструктур. Эк-
спертами и преподавателями 
программы стали известные 
журналисты, блогеры, бизнес-
тренеры и пресс-секретари фе-
деральных ведомств», — расска-
зал он.

Первым регионом, где стар-
товала программа, стала Новго-
родская область. Это была лич-
ная инициатива губернатора 
Андрея Никитина. По его сло-

вам, чиновнику важно уметь 
людям рассказывать о своих де-
лах. «Нет людей, которые прямо 
так и  рождаются чиновниками. 
Как правило, молодой человек в 
20 лет не предполагает, что ког-
да-то станет, к примеру,  мини-
стром дорожного хозяйства и 
транспорта. Никто не учит его 
тому, чтобы в будущем он давал 
комментарии по ТВ или прово-
дил встречи с гражданами. Он 
занимается у себя в институте 
изучением свойств асфальта и 
битума. И в команду губернато-
ра он, как правило, попадает, по-
тому что отлично разбирается в 
асфальте и битуме», — рассказал 
Никитин «РГ». 

По его словам, когда насту-
пает пора выйти к людям и рас-
сказать, что ты делаешь, про-
фессионал часто оказывается 
абсолютно некомпетентен 
просто потому, что этой части 
работы чиновника его никто ни-

когда не учил. «Так что прихо-
дится нагонять сейчас. Впереди 
реализация нескольких важ-
нейших нацпроектов, каждый 
из которых должен изменить ка-
чество жизни людей. И нам нуж-
но уметь рассказывать о том, 
что мы делаем», — подчеркнул 
Никитин.

Курс в Новгородской обла-
сти начался в апреле и продлит-
ся 1,5 месяца. Слушателями ста-
ли члены регионального прави-
тельства, руководители мини-
стерств. «Дом заседаний прави-
тельства Новгородской области 
превратился в студенческую ау-
диторию. Работаем мы только 
по выходным. Есть лекционная 
часть, есть тренинговая. Очень 
много практики. Мы учим их вы-
ступать, презентовать, писать. 
Им рассказывают о том, как сей-
час выглядит медиасреда, как 
нужно общаться с аудиторией и 
как нельзя. Что стоит за лайками 

и дислайками, к чему это может 
привести и почему к этому нуж-
но относиться серьезно», — рас-
сказала Катышева.

Еще один регион, в котором 
уже этим летом чиновники бу-
дут учиться по программе «Го-
сударство говорит!», — Якутия. 
По словам Катышевой, в целом 
от субъектов уже поступает 
много запросов, и, как правило, 
— от губернаторов новой волны, 
так называемых технократов. 
Они просят научить их команды 
правильно рассказывать о до-
стижениях, грамотно вести себя 
в кризисных ситуациях, отве-
чать на понятном языке на обра-
щения граждан,  работать с со-
цсетями.

По словам Катышевой, чи-
новникам нужно понять, что 
больше нельзя говорить и пи-
сать так, как они делали это 
раньше. «Люди не воспринима-
ют длинные тексты, и поэтому 
чиновничий язык нуждается в 
переводе», — отмечает она. Кро-
ме того, госслужащим важно не 
только научиться говорить, но и 
слышать. «Мы даже хотели про-
грамму назвать «Государство 
говорит и слышит». Коммуника-
ции — это информация в обе сто-
роны. Чиновники должны обяза-
тельно выслушать. Эмоциональ-
ное напряжение периодически 
возникает именно потому, что у 
людей нет ощущения, что их 
слышат, что их эмоции замеча-
ют. Нужно уметь работать с эмо-
циями», — подчеркнула она.

Напомним, что ранее Влади-
мир Путин в Послании Феде-
ральному Собранию призвал 
всех тех, кто работает на госу-
дарственной и муниципальной 
службе, «чувствовать, понимать 
людей, сопереживать им, знать 
их заботы и тревоги и тем более 
никогда не допускать высоко-
мерного отношения, неуваже-
ния к гражданам ни в словах, ни 
в действиях».  

ИТОГИ 

Прошедший 
отопительный 
сезон в России 
признан самым 
сложным 
за 5 лет

ВЫДАЛСЯ 
ГОРЮЧИМ
Александра Воздвиженская

Минувший отопительный сезон 
выявил серьезные проблемы с 
обеспечением некоторых регио-
нов топливом, но массовых пе-
ребоев в энергоснабжении уда-
лось избежать. Подобной ситуа-
ции не наблюдалось в последние 
пять лет, и чтобы это не повтори-
лось, в частности, следует вве-
сти штрафы для чиновников, ко-
торые рапортуют о готовности к 
зиме, будучи к ней совершенно 
не подготовленными. В целом 
осенне-зимний период (ОЗП) 
пройден более-менее спокойно. 
Основными причинами наруше-
ний в энергоснабжении остался 
человеческий фактор.

Таковы итоги прохождения 
ОЗП 2018/2019 годов субъекта-
ми электроэнергетики и объек-
тами ЖКХ, озвученные на все-
российском совещании под 
председательством министра 
энергетики Александра Новака 
и министра строительства и 
ЖКХ Владимира Якушева. Тех-
нологических нарушений со 
значительными последствиями 
в этот раз не было, рассказал Но-
вак. Не последнюю роль сыграла 
относительно хорошая погода: 
отсутствие катаклизмов снизи-
ло образование гололеда на се-
тях и, как следствие, число мас-
совых отключений.

Среди регионов, которые 
проходят ОЗП наиболее успеш-
но, минстрой отметил Белгород-
скую, Ивановскую и Новосибир-
скую области, а также Красно-

дарский край. Противополож-
ным образом «отметились» За-
байкальский край и Амурская 
область, где был дефицит топли-
ва для отопления из-за нехватки 
полувагонов. Нехватка горючего 
зафиксирована также в Еврей-
ской автономной области и в Ха-
касии, следует из презентации 
минстроя.

Казалось бы, проблемы дефи-
цита топлива из-за доставки 
быть не должно, но, к сожале-
нию, некоторые регионы «вер-
нулись в каменный век», конста-
тировал директор департамента 
ЖКХ минстроя Михаил Гилев. 
Эти проблемы возникли вопре-
ки хорошим отчетам, которые 
представили регионы в феде-
ральные ведомства. За расхо-
ждения между отчетами и реаль-
ностью, неполное предоставле-
ние данных о готовности к ОЗП и 
просто неготовность к отопи-
тельному сезону минстрой пред-
ложил ввести административ-
ную ответственность, рассказал 
Гилев.

Владимир Якушев возложил 
часть вины за нехватку горюче-
го в регионах на ценовую конъ-
юнктуру: «Нужно отметить, что 
в этом году мы столкнулись с до-
статочно серьезной стоимостью 
угля, мазута и дизельного топли-
ва, которая была зафиксирована 
во второй половине 2018 года и, 
конечно, не могла не отразиться 
на прохождении отопительного 
сезона». По его словам, приходи-
лось заниматься точечным «раз-
руливанием» проблем на ме-
стах, чего не наблюдалось по-
следние пять лет.

«Мы все знаем, что практиче-
ски в каждой аварии, каждой 
критической ситуации не обхо-
дится без так называемого чело-
веческого фактора,  — напомнил, 
в свою очередь, председатель Ко-
митета Госдумы по энергетике 
Павел Завальный. — А по мере 
усложнения технологий в отра-
сли, ее цифровизации роль этого 
фактора только возрастает, ведь 
становится возможно одной 
кнопкой наворотить или, наобо-
рот, исправить очень многое». В 
целом внедрение цифровых тех-
нологий в ТЭК и ЖКХ позволит 
повысить эффективность рабо-
ты энергетики, сократить число 
аварий и ускорить их устране-
ние, надеется Завальный.

По итогам ОЗП минстрой 
ждет от регионов до 15 мая ин-
формацию об изношенных сетях 
сектора ЖКХ, рассказал Яку-
шев, так как ведомство присту-
пило к проработке подпрограм-
мы по модернизации комму-
нальной инфраструктуры с из-
носом более 60 процентов. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин проверил реализацию двух 
 национальных проектов

Жизнь в «цифре»

Кира Латухина

Х
од реализации нац-
проектов, в частно-
сти, модернизации 
автодорог и созда-
нии современной 
инфраструктуры 
для интернета и мо-
бильной связи ново-
го поколения, обсу-

дил президент на встрече с ви-
це-премьером Максимом Аки-
мовым. Речь, в частности, шла о 
создании сети 5. 

«Вы организуете работу и 
контролируете ее по двум нац-
проектам. Расскажите, пожа-
луйста, как она идет?» — спро-
сил глава государства.

«Один из масштабных про-
ектов во всей линейке, который 
мы реализуем в соответствии с 
вашим указом, — это безопа-
сные, качественные автомо-
бильные дороги», — начал до-
клад Акимов. «Это задача по 
приведению более чем полови-
ны региональных дорог в нор-
мативное состояние. В этом 
году нам предстоит отремонти-
ровать более пяти тысяч кило-
метров региональных дорог и 
четыре тысячи в агломерациях, 

это 6,5 тысячи объектов», — со-
общил он. 

По цифровой повестке Аки-
мов рассказал о ходе исполнения 
поручений, которые звучали в 
Послании. Одна из важнейших 
задач — создание современной 
качественной инфраструктуры. 
Цифровые сервисы и высокоско-
ростной доступ должны полу-
чить все домохозяйства в стране, 

сказал вице-премьер. «Вы поста-
вили задачу прежде всего обеспе-
чить подключение до 2021 года 
всех образовательных учрежде-
ний, это 40 тысяч объектов», — 
продолжил он и попросил под-
держки, чтобы задействовать 
уже созданную сеть цифрового 
вещания. «Мы поставили более 
пяти тысяч вышек, опор, на кото-
рых могло бы быть размещено 
отечественное телекоммуника-
ционное оборудование. Оно бы 
работало в мультидиапазоне, в 

диапазоне 450 мегагерц, в более 
высоких диапазонах. Это от 5 до 
30 километров позволило бы 
транслировать сигнал там, где 
мы не можем дотянуться кабе-
лем», — пояснил он.

«Там есть вопрос конверсии 
частот, — продолжил докладчик. — 
Мы подготовили соответствую-
щее обращение. У нас средства 
заложены. Просили бы, чтобы 

был определен исполнитель этих 
работ. Это компания «Ростеле-
ком», которая обладает пакетом 
соответствующих частот. И мы 
решим задачу не только по под-
ключению школ, но и, самое 
главное, по подключению опор-
ных пунктов полиции, участко-
вых, фельдшерско-акушерских 
пунктов». «Всего более 100 ты-
сяч объектов нам предстоит под-
ключить», — уточнил он.

И еще одна очень важная за-
дача, которая, по словам Аки-

мова, требует поддержки, — 
конверсия частотного спектра, 
вопросы 5G. «Мы собирали ру-
ководителей всей нашей чет-
верки, телекоммуникационных 
компаний. Они в один голос 
вспоминали ваше участие в со-
здании сетей связи четвертого 
поколения, LTE и 3G. Говорили 
о том, что это модель, которая 
позволяет иметь в десять раз 
более дешевый мобильный ин-
тернет в России, чем, напри-
мер, в США, в три раза более де-
шевый, чем в Европе, при очень 
высоком качестве... У нас хоро-
ший скоростной интернет, у нас 
хорошие позиции по этому по-
казателю. Этого не было бы, 
если бы не была проведена ра-
бота по расчистке частотного 
спектра», — заметил он. «Там 
ситуация непростая, — продол-
жил зампред правительства. — У 
нас есть спектр, который мы, 
конечно, можем предоставить, 
но это приведет, скажем так, к 
монополизации рынка. И вер-
хний диапазон — это 3,4—3,8 ги-
гагерца — находится в основном 
в использовании для специаль-
ных задач». «Мы будем на сто-
роне правительства координи-
ровать. Но и просили бы соот-

ветствующих ваших поручений 
и возможности докладывать пе-
риодически по этому вопросу в 
рамках доклада о нацпроекте 
на возглавляемом вами Совете 
по реализации нацпроектов», — 
считает он.

На создание сети связи сле-
дующего поколения компании 
затратят около 650 млрд ру-
блей. «Мы бы не хотели, чтобы 
все эти деньги (или значитель-
ная их часть) были отданы зару-
бежным вендорам — поставщи-
кам оборудования», — сказал 
Акимов. «У нас хорошие заделы 
по телекоммуникационному 
оборудованию именно по пято-
му поколению. Важно отметить, 
что там значительная часть за-
трат — это не собственно обору-
дование, а программный код, и 
мы здесь очень сильны, — уверен 
он. — Конечно, давление будет 
сильное, и, понятно, все компа-
нии имеют хорошие позиции в 
России, и предстоит конкурен-
тная борьба. И правила локали-
зации при создании сетей связи 
пятого поколения должны быть 
довольно жесткими». 

Максим Акимов рассказал прези-
денту о ходе исполнения поручений, 
которые звучали в Послании.

Когда наступает пора выйти к людям и рассказать о своей деятельности, чиновник нередко оказывается 
 некомпетентен.

А К Ц Е Н Т

Цифровые сервисы должны получить 
все домохозяйства в стране

КОШЕЛЕК Руководители 
Банка России раскрыли 
свои доходы

ЦБ закрыл год 
с плюсом

Игорь Зубков

Доходы ключевых руководителей Банка России — пред-
седателя, зампредов, членов совета директоров и глав-
ного аудитора (всего 18 человек) — составили в 2018 
году 676,6 миллиона рублей, их супруги заработали 
еще 164,6 миллиона, следует из ежегодных деклара-
ций. В предыдущем году суммарный доход 18 топ-ме-
неджеров был 575 миллионов рублей, с супругами — 
687 миллионов.

Как и ранее, глава ЦБ Эльвира Набиуллина по сум-
ме дохода уступила своим заместителям, оказавшись 
лишь на 11-м месте с 34,7 миллиона рублей — это на 2,7 
процента больше ее доходов за 2017 год (супруг пред-
седателя Банка России ректор НИУ «Высшая школа 
экономики» Ярослав Кузьминов заработал в 2018 году 
53,6 миллиона, го-
дом ранее — 29,9 
миллиона). 

Среди зампредов 
крупнейшие дохо-
ды, как и за 2016 
год, задекларирова-
ла Ольга Скоробо-
гатова (83,2 милли-
она рублей), кото-
рая пришла в ЦБ из 
бизнеса в 2014 году. 
На втором месте с 
79,7 миллиона ока-
зался Сергей Шве-
цов, удерживавший 
первенство по дохо-
дам ранее — по итогам 2014, 2015 и 2017 годов. 

Также обошли своего руководителя зампреды Анд-
рей Кружалов (47,7 миллиона рублей), Ксения Юдаева 
(46), Дмитрий Тулин (42), Владимир Чистюхин (37,3), 
Руслан Вестеровский (37,1), Василий Поздышев (37), 
Ольга Полякова (36,6), Дмитрий Скобелкин (35,2 мил-
лиона). 

Из других руководителей, обязанных публиковать 
декларации, самый крупный доход (92,9 миллиона ру-
блей) получил за 2018 год директор Департамента де-
нежно-кредитной политики Алексей Заботкин, но он 
перешел в Банк России только в августе прошлого года, 
а ранее работал в «ВТБ Капитале». 

Все эти суммы учитывают заработную плату, еже-
месячные и годовые бонусы, надбавки и другие дохо-
ды — от продажи недвижимости, автомобилей, цен-
ных бумаг, депозитов, других финансовых инстру-
ментов. В 2017 году (отчет за прошлый год еще не опу-
бликован) Банк России выплатил 19 ключевым руко-
водителям почти 452 миллиона рублей (из них почти 
70 миллионов — годовые бонусы), что на 47 миллионов 
больше предшествующего года и составляет полпро-
цента от общей суммы расходов на оплату труда и дру-
гие выплаты служащим Банка России. Тогда же, в 2017 
году, среднемесячный доход на одного служащего Бан-
ка России вырос со 142 тысяч до 148 тысяч рублей. 
Рост зарплат в ЦБ идет на фоне планомерного сокра-
щения штата. 

Почти каждая 
авария в энергети-
ке не обходится 
без так называе-
мого человеческо-
го фактора

Доходы 18 топ-
менеджеров ЦБ 
составили 
676,6 миллиона 
рублей, 
с супругами — 
841,2 миллиона

Долю закупок 
у малых и средних 
предприятий необ-
ходимо довести 
до 15 процентов
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БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 
Патрушев рассказал 
об уничтоженных боевиках

Бить 
надо первым

Иван Егоров, Махачкала

В Дагестане прошло выездное совещание секретаря 
Совбеза России Николая Патрушева по вопросам 
борьбы с терроризмом, экстремизмом и коррупцией и 
проблемам энергобезопасности. 

Перед началом совещания Николай Патрушев посе-
тил новый пункт базирования кораблей Каспийской 
флотилии в Махачкале. Он обсудил с командующим 
флотилии контр-адмиралом Сергеем Пинчуком вопро-
сы боевой подготовки, а также планы перебазирова-
ния оперативного объединения ВМФ из Астрахани в 
Махачкалу и Каспийск. После этого Патрушев поднял-
ся на борт малого ракетного корабля «Углич», который 
осенью 2015 года в числе других кораблей флотилии 
нанес удар крылатыми ракетами «Калибр» по объек-
там террористов в Сирии. Экипаж «Углича» показал 
секретарю Совбеза и сами «Калибры» в шахтах, и про-
вел учебно-боевую тревогу с условными пусками ра-
кет по «реальным» целям. А еще моряки подарили Ни-
колаю Патрушеву на память фотокартину с теми самы-
ми, ставшими уже историческими — «сирийскими» пу-
сками «Калибров» и цитатой Владимира Путина: 
«если драка неизбежна, бить надо первым». 

Уже на совещании, где присутствовали главы севе-
рокавказских регионов, полпред президента и руково-
дители силовых структур, секретарь Совбеза сообщил, 
что в прошлом году на Северном Кавказе была пресе-
чена деятельность 37 террористических ячеек, задер-
жаны 452 человека, 
которые имели от-
ношение к террори-
стической и экстре-
мистской деятель-
ности. В ходе спецо-
пераций было ней-
трализовано 64 бо-
евика. Еще 285 
участников бан-
дформирований за-
держаны и осужде-
ны. Правоохраните-
лям и спецслужбам 
удалось выявить в 
Северо-Кавказском федеральном округе несколько де-
сятков одиозных идеологов радикального ислама, ко-
торые занимались деструктивной и подрывной дея-
тельностью. Из них 44 привлечены к уголовной ответ-
ственности.

Вместе с тем, как отметил Патрушев, несмотря на 
понесенные потери, эмиссары международных терро-
ристических организаций не оставляют попыток вер-
бовки новых участников в свои ряды, предпринимают 
новые попытки вести вербовочную деятельность. По 
его словам, усиленной обработке подвергается в пер-
вую очередь молодежь. Активно проповедуется так на-
зываемый «индивидуальный джихад». 

Параллельно лидеры боевиков ищут новые возмож-
ные каналы переброски на территорию России своих 
сторонников, которые получили боевой опыт в Сирии 
и Ираке для формирования на Северном Кавказе сети 
террористических ячеек. «В связи с этим силовые 
структуры и спецподразделения должны быть в посто-
янной готовности предотвратить возможные послед-
ствия этой деструктивной деятельности», — заявил 
Патрушев.

При этом коррупция, хищения бюджетных средств, 
организованная преступность, проявления кланово-
сти, по мнению секретаря Совбеза, представляют не 
менее серьезную угрозу национальной безопасности, 
чем деятельность эмиссаров международного терро-
ризма. По данным Патрушева, особенно высокий уро-
вень коррупции фиксируется в сферах топливно-энер-
гетического комплекса, ЖКХ, в здравоохранении и 
строительном комплексе.

Так, только при реализации федеральной целевой 
программы «Юг России» и других инфраструктурных 
проектов вскрыты хищения бюджетных средств на 
сумму более 2 млрд рублей.

Кроме того, по данным Секретаря СБ РФ, остается 
высоким и уровень криминализации энергетической 
отрасли. Так, в прошлом году органами МВД было вы-
явлено 387 преступлений, размер ущерба по которым 
превысил полмиллиарда рублей. 

ИНИЦИАТИВА

Родителям 
детей-
инвалидов 
предоставят 
ежемесячный 
отпуск

С ПРАВОМ 
НА ЗАБОТУ
Марина Гусенко

Родители детей-инвалидов мо-
гут получить возможность 
брать дополнительные оплачи-
ваемые отпуска — по четыре дня 
в месяц. Такое предложение со-
держится в законопроекте, вне-
сенном в Госдуму группой де-
путатов во главе с председате-
лем нижней палаты парламен-
та Вячеславом Володиным.

Согласно инициативе такой 
отпуск сможет брать либо 
один из родителей, либо сразу 
оба, разделив эти четыре дня 
между собой. Оплачиваться 
эти дни должны будут в разме-
ре среднего заработка. Поря-
док их предоставления пред-
стоит разработать правитель-
ству в случае принятия зако-
нопроекта.

Дети с инвалидностью тре-
буют больше внимания, ухода, 
кроме того, они нуждаются в 
постоянном лечении, реабили-
тации, и их родители вынужде-
ны много времени проводить с 
детьми в медицинских и соци-
альных учреждениях, а это 
очень сложно организовать в 
рамках обычного рабочего 
графика, отмечает проректор 
Академии труда и социальных 
отношений Александр Сафо-
нов.

Но при всей нужности до-
полнительных выходных роди-
телям детей-инвалидов такая 
мера, скорее всего, будет под-
держана только в том случае, 
если оплачиваться эти дни бу-
дут государством, а не работо-
дателями, считает Сафонов. 
Иначе предоставление допол-
нительных прав родителям 
может обернуться тем, что ра-
ботодатели начнут отказывать 
им в трудоустройстве.

Законопроект содержит еще 
одно важное предложение — за-
конодательно закрепить сокра-
щенный рабочий день для жен-
щин в сельской местности в 
размере 36 часов в неделю при 
условии оплаты в том же раз-
мере, что и при полной рабочей 
неделе.

Такая норма постановления 
Верховного Совета действует 
уже 28 лет, но так как закре-
плена она не в законе, а подза-
конном акте, она периодиче-
ски вызывает неоднозначные 
толкования работодателями, а 
значит, и небеспрекословное 
ее выполнение.

Недавно сообщалось, что в 
первой половине года Россий-
ская трехсторонняя комиссия 
по регулированию социально-
трудовых отношений (РТК) 
должна решить судьбу этого 
документа и инкорпорировать 
норму о продолжительности 
рабочего времени женщин на 
селе в Трудовой кодекс или от-
менить ее. Законопроект пред-
лагает первый вариант.

По словам одного из авто-
ров документа, депутата Анд-
рея Исаева, в Госдуму поступи-
ли многочисленные обращения 
профсоюзов на эту тему. «По 
результатам встреч, широкого 
обсуждения и при однозначной 
поддержке всех сторон мы вно-
сим этот законопроект», — ска-
зал он. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрию Медведеву рассказали 
об иностранных инвестициях в развитие России

Проекты будущего

Сергей Белов 

И
ностранные инве-
сторы готовы вкла-
дываться в меро-
приятия в рамках 
российских нацио-
нальных проектов. 
И это не только пар-
тнеры с Ближнего 
Востока и Азии, но 

и европейские компании, заве-
рил премьер-министра Дмит-
рия Медведева глава Российско-
го фонда прямых инвестиций 
(РФПИ) Кирилл Дмитриев.

За время своего существова-
ния РФПИ успел воплотить в 
жизнь более 70 проектов, чем, 
считает глава правительства, 
создал себе хорошую репута-
цию. В последнее время фонд 

стал подключаться к работе над 
национальными проектами. 
«Мы работаем над тем, чтобы 
заместить значимую часть госу-
дарственного финансирования 
частным, чтобы можно было ре-
ализовать больше проектов», — 
сказал Дмитриев в ходе рабочей 
встречи.

Частный бизнес включился в 
строительство в Москве и обла-
сти дублера Кутузовского про-

спекта, проекты ЦКАД-3, ЦКАД-
4. В рамках программы «Цифро-
вая экономика» РФПИ совмест-
но с «Транснефть Телеком» за-
нимается проектом цифрового 
кабеля между Японией и Евро-
пой через Россию. «Ростех» и 
турецкие компании занимают-
ся экологическими проблемами 
и строят мусороперерабатыва-
ющий завод. Турецкая компа-
ния «Ренессанс» планирует по-

участвовать в строительстве 15 
многофункциональных клини-
ческих центров на всей терри-
тории России.

«Технологии для нас крайне 
важны, в том числе искусствен-
ный интеллект. Мы одобрили 
инвестиции в компанию «Мото-
рика», которая производит про-
тезы для детей, использует ак-
тивно элементы искусственно-
го интеллекта», — рассказал Ки-
рилл Дмитриев. Также одобре-
ны вложения в  компанию 
VisionLabs, которая является 
одним из лидеров в мире по рас-
познаванию лиц. «Мы считаем, 
что поможем этой компании 
выходить на ближневосточные 
рынки», — очертил глава РФПИ 
горизонты для технологии.

Дмитрий Медведев снова на-

помнил, что в бюджете страны 
заложены значительные средст-
ва на национальные проекты. 
«Но не менее важной составля-
ющей все-таки является привле-
чение частного софинансирова-
ния в национальные проекты, 
где такое частное финансирова-
ние возможно. И в этом смысле 
роль Российского фонда пря-
мых инвестиций трудно перео-
ценить», — считает он.

РФПИ будет активно этим за-
ниматься, заверил глава фонда: 
«И наши партнеры готовы вкла-
дывать в эти проекты. Это пар-
тнеры из Саудовской Аравии, из 
Азии, из многих стран, в том чи-
сле европейские партнеры». 

РФПИ воплотил в жизнь более 
70 проектов и создал себе хорошую 
репутацию, считает Медведев.

А К Ц Е Н Т

Замещение части государственного 
финансирования частным поможет 
реализовать больше проектовЗаконопроект 

также закрепляет 
сокращенную 
рабочую неделю 
(36 часов) для 
женщин, живущих 
в сельской 
 местности, 
при условии 
 оплаты в том же 
размере, 
что и при полной 
рабочей неделе

Капитальный 
счет

«Поправки направлены на максимальное со-
кращение сроков передачи объекта для нача-
ла достроя, — прокомментировал эту инициа-

тиву замглавы минстроя Никита Стасишин. — Необхо-
димо сокращать время, чтобы получить объект, до-
строить, а главное — сдать его в эксплуатацию и пере-
дать квартиры гражданам».

Покупателям кладовок и машино-мест планируется 
предоставить гарантии не только в виде достройки их 
объектов, но и в виде компенсаций. «В прошлый раз мы 
не предусмотрели важную норму — возможность полу-
чения возмещения в денежном эквиваленте», — сказал 
Николаев. Не исключено, что в связи с этим застрой-
щикам придется платить взносы в фонд за эти помеще-
ния. 

Сейчас отчисления в фонд делают порядка 3,3 тыся-
чи застройщиков, уточнил управляющий директор 
«ДОМ.РФ» Алексей Ниденс. Фонд аккумулировал уже 
19 миллиардов рублей — это около 450 тысяч квартир, 
покупатели которых защищены от банкротства за-
стройщиков.  

Эксперты считают, что нужно устранить двойную 
кредитную нагрузку на жилищный проект. «Человек в 
период строительства платит проценты по ипотечно-
му кредиту, и застройщик платит проценты по проек-
тному финансированию», — отметила президент фонда 
«Институт экономики города» Надежда Косарева. В 
других странах есть иные модели финансирования, 
при которых покупатель квартиры на стадии строи-
тельства дома вносит в банк только залоговую сумму, 
около 10 процентов, а кредит на квартиру берет только 
с момента передачи ему ключей.

Николаев отметил, что ставка по ипотечному кре-
диту составляет 10 процентов, по проектному финан-
сированию — около 12, причем это одни и те же деньги. 
Деньги на покупку квартиры лежат на эскроу-счете в 
банке, и банк выдает эти деньги застройщику. Устране-
ние двойного кредитования позволит снизить ставки 
вдвое, то есть покупатели смогут получать ипотеку под 
5 процентов, а застройщики кредитоваться под 6 про-
центов, полагает Николаев. 
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Сергей Белов

М
инистерство культуры 
должно до 20 мая про-
вести анализ творче-

ского репертуара театров опе-
ры и балета с учетом возраст-
ных категорий зрителей и пред-
ставить в правительство пред-
ложения, направленные на рас-
ширение в их репертуаре произ-
ведений русского классическо-
го музыкального искусства.

Поручение ведомству Влади-
мира Мединского дано по ито-
гам состоявшегося в марте засе-
дания правительственной ко-
миссии по вопросам государст-
венной культурной политики 
под председательством вице-
премьера Ольги Голодец. Участ-
ники комиссии рассматривали 
вопросы сохранения и развития 
российского музыкального 
искусства.

Кроме того, при формирова-
нии государственного задания 
подведомственным учреждени-
ям министерство должно пред-
усматривать постановки произ-
ведений классических образцов 
русского музыкального искус-
ства и разработать комплекс 
мер по поддержке социальных 

проектов, реализуемых в том 
числе с привлечением учащих-
ся, студентов музыкальных 
образовательных учреждений и 
направленных на повышение 
доступа к лучшим образцам му-
зыкального искусства для гра-
ждан из наименее социально за-
щищенных слоев населения.

Особое внимание на заседа-
нии уделили музыкальному 
воспитанию в детских садах и 
школах. «Если наши дети не бу-
дут музыкально грамотными, 
то будущего у нашей музыкаль-
ной культуры нет, — заявила тог-
да зампред правительства. — 
Нужно внимательно посмо-
треть на то, чему мы учим детей 
в старших группах детского 
сада. Это самая важная аудито-
рия». Голодец высказалась за 
пересмотр репертуарной музы-
кальную политики в дошколь-

ных учреждениях и школах и 
внедрение специальной про-
граммы по посещению детьми 
театров, концертных площадок.

До 1 июня минкульту пору-
чено принять меры для повыше-
ния доступности образования в 
детских музыкальных школах, а 
до 20 мая совместно с мини-
стерством просвещения — пред-
ставить предложения, направ-
ленные на увеличение количе-
ства произведений русского 
классического музыкального 
искусства, включаемых в учеб-
ные программы общеобразова-
тельных школ.

Также до 1 июля правитель-
ство ожидает предложения по 
учету дополнительного образо-
вания в сфере культуры при по-
ступлении в высшие учебные 
заведения на обучение по гума-
нитарным специальностям. 

ПРОЕКТ Минкомсвязь уточнит 
правила владения иностранцами 
СМИ

Голоса из-за границы

Юлия Кривошапко

Минкомсвязь уточнит права 
иностранцев и лиц с двойным 
гражданством, владеющих до-
лей в компаниях-учредителях 
российских средствах массовой 
информации. Для этого ведом-
ство подготовило поправки в 
Закон «О СМИ». 

В 2014 году иностранцам за-
претили выступать учредителя-
ми российских медиа и ограни-
чили 20 процентами долю ино-
странного участия в уставном 
капитале учредителя СМИ. Так 
законодатели хотели исклю-
чить вероятность влияния на 
СМИ из-за границы. Поводом 
для разработки новых поправок 
стало рассмотрение Конститу-
ционным судом РФ жалобы Ев-
гения Финкельштейна. Пред-
приниматель с двойнам гра-
жданством (РФ и Нидерландов), 
владел долей в уставном капита-
ле ООО «Радио-Шанс» в 49 про-
центов. Когда в силу вступили 
нормы, ограничивающие ино-
странное влияние на россий-
ские СМИ (1 января 2016 года), 
второй акционер «Радио-Шанс» 
— АО «Русское радио — Евразия» 
— перевел лицензию на право ве-
щания на себя. Арбитражные 

суды, где Финкельштейн пытал-
ся оспорить передачу актива, 
пришли к выводу, что он не 
вправе выступать участником 
организации, осуществляющей 
радиовещание в РФ, и не может 
обжаловать в суде решения ор-
ганов управления общества. 
Предприниматель обратился в 
Конституционный суд с прось-
бой провести проверку статьи 
19.1 Закона «О СМИ» на соот-
ветствие Конституции РФ. 

В постановлении от 17 янва-
ря 2019 года КС пришел к выво-
ду, что в законе нет ясности, мо-
жет ли гражданин РФ, имеющий 
гражданство другого государст-
ва, реализовывать свои корпо-
ративные права в пределах 20 
процентов доли уставного капи-
тала хозяйственного общества. 

В законопроекте Минкомсвя-
зи сказано, что иностранцы и 
лица с двойным гражданством 
смогут участвовать в управле-
нии СМИ в пределах доли в 20 
процентов, которой они владеют. 
«Принадлежащие данным лицам 
голоса учитываются при опреде-
лении кворума общего собрания 
участников и при подсчете голо-
сов в пределах, не превышающих 
20 процентов такого участия», — 
уточняется в документе. 

В прошлом году 
на Северном 
Кавказе в ходе 
спецопераций 
было нейтрализо-
вано 64 боевика

Какие дачи опасно покупать? Подробности на сайте 
rg.ru/art/1679815

РЕШЕНИЕ Министерство культуры поручили 
до 20 мая проанализировать репертуар театров 
оперы и балета

Отзвуки классики
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Если наши дети не будут музыкально 
грамотными, то будущего у нашей 
 музыкальной культуры нет

ЦИФРА
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детей-инвалидов зарегистри-

рованы на 1 января 2019 года 

в федеральном реестре
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БЕЗОПАСНОСТЬ Сбившийся 
с курса самолет военные 
принудили к посадке

Перехват

Юрий Гаврилов

Немало хлопот, если не сказать больше, доставил де-
журным силам противовоздушной обороны Северо-
Запада РФ пилот небольшого легкомоторного самоле-
та, который в конце минувшей недели был обнаружен 
в небе над Новгородской областью.

«Он двигался на низкой высоте и не отвечал на за-
просы с земли. С учетом характеристик полета предпо-
ложительно воздушное судно попало на территорию 
России из соседнего прибалтийского государства с на-
рушением госграницы», — сообщил «Интерфаксу» ин-
формированный источник. По его данным, на перехват 
неизвестного самолета тут же подняли дежурный ис-
требитель. А когда нарушителя принудили призем-
литься на ближайшем аэродроме в Псковской области, 
компетентные орга-
ны начали выяснять 
личность пилота, 
его гражданство и 
цель несанкциони-
рованного полета.

Быстро выясни-
лось, что это ника-
кой не шпион. В 
роли известного 
своим скандальным 
рейдом Матиаса Ру-
ста оказался рос-
сийский гражданин. 
По каким-то причи-
нам (их сейчас выяснят компетентные органы) он от-
клонился на своем «легкомоторнике» от заданного 
маршрута и тут же попал в поле зрения средств ПВО. 

Напомним, что 28 мая 1987 года 18-летний немец 
Матиас Руст умудрился на таком же маленьком само-
лете беспрепятственно пройти многокилометровый 
маршрут от Гамбурга через Рейкьявик и Хельсинки до 
Советского Союза. Он приземлился в самом центре 
Москвы на Большом Москворецком мосту неподалеку 
от Красной площади. Скандал был громкий, и с многих 
наших генералов тогда слетели погоны.

Ныне отношение к нарушителям воздушного про-
странства РФ куда жестче. Если бы пилот легкомотор-
ного самолета отказался выполнять команды пере-
хватчика и не пошел на посадку, его бы наверняка сби-
ли. Так что летчику впору ставить свечу в храме и пе-
ред стартом в небо (если такие еще будут) дотошно 
проверять работу навигационных приборов и мар-
шрутную карту. Кстати, вполне возможно, что на него 
за нарушения полетных правил наложат администра-
тивное наказание. А если выяснится, что за этим стоит 
что-то более серьезное, санкция может оказаться куда 
тяжелей, вплоть до уголовной.

Надо сказать, что контроль за нашим приграни-
чьем, в том числе в воздушном пространстве РФ, ведет-
ся постоянно и жестко. Северо-Запад страны не исклю-
чение, тем более что в этом регионе в последние годы 
заметно активизировалась разведывательная деятель-
ность НАТО. Достаточно сказать, что только за минув-
шую неделю возле наших рубежей появлялись 22 воз-
душных шпиона, на их перехват и сопровождение че-
тыре раза поднимали дежурные истребители. Вот и к 
пролету неопознанного «легкомоторника» военные 
отнеслись со всей серьезностью. 

ФИНАНСЫ Началась 
выдача ипотеки с льготами 
на весь срок кредита

Стоп-процент

Юлия Кривошапко

Заемщики получили первые жилищные кредиты с 
льготной процентной ставкой, которая сохранится на 
весь период обслуживания долга.

Продлить льготную ставку для семей с детьми на 
весь срок действия ипотеки поручил президент Влади-
мир Путин. Действовавшие ранее условия предполага-
ли выдачу жилищных кредитов под 6 процентов лишь 
на срок от 3 до 8 лет. Программа пользовалась не очень 
высоким спросом, так как после окончания льготного 
периода субсидирование ипотеки государством пре-
кращалось, и ставка увеличивалась. В конце марта пра-
вительство изменило условия выдачи ипотеки для се-
мей с детьми, продлив действие льготной ставки на 
весь срок кредита.

Ипотеку на но-
вых условиях начал 
выдавать Банк 
ДОМ.РФ. Для жите-
лей Москвы, Под-
московья, Санкт-
Петербурга и Ле-
нинградской обла-
сти действует огра-
ничение по сумме в 
12 миллионов ру-
блей, для других регионов — 6 миллионов. Срок креди-
тования — от 3 до 30 лет, первоначальный взнос — от 20 
процентов. Тем, кто воспользовался программой «Се-
мейная ипотека» по старым условиям, достаточно под-
писать дополнительное соглашение, чтобы расширить 
действие льготной ставки на весь срок.

Для обычных заемщиков ставка по ипотеке пока 
остается выше 10 процентов. В марте кредиты на новое 
жилье крупнейшие банки выдавали в среднем под 10,54 
процента. Для квартиры на вторичном рынке ипотеку 
можно было взять под 10,66 процента. Специалисты 
аналитического центра ДОМ.РФ считают, что период 
повышения ставок по ипотеке завершен. Уже во второй 
половине 2019 года — при отсутствии новых стрессов в 
экономике — они могут опуститься ниже 10 процентов. 
По словам руководителя аналитического центра ДОМ.
РФ Михаила Гольдберга, март стал первым за долгое 
время месяцем, когда ни один крупный банк не повысил 
ставки по ипотеке. «Это означает, что волатильность на 
финансовых рынках подошла к концу», — указывает он. 

Снижения ставок не исключает и главный аналитик 
«БКС Премьер» Антон Покатович. С учетом того, что 
динамика инфляционных процессов имеет гораздо бо-
лее сдержанный характер в сравнении с ожиданиями 
конца 2018 года, у Банка России больше возможностей 
для снижения ключевой ставки. «Если на ближайшем 
заседании регулятор подаст рынкам более явный сиг-
нал в отношении своей готовности к снижению ключе-
вой ставки, то конъюнктура кредитных ставок банков 
может начать меняться. При условии как минимум од-
ного снижения ключевой ставки в этом году, ипотеч-
ные ставки до конца года могут опуститься на 0,3—0,7 
процентных пункта», — резюмирует Покатович. 

КОШЕЛЕК Компенсация вкладчикам финансовых пирамид выросла 
до 35 тысяч рублей

Потерпевшим 
оформили выплаты
Игорь Зубков

М
аксимальный размер 
компенсаций жертвам 
финансовых пирамид 

вырос с 25 тысяч до 35 тысяч ру-
блей (на 40 процентов), сооб-
щил «Российской газете» 
управляющий Федерального 
общественно-государственного 
фонда по защите прав вкладчи-
ков и акционеров Марат Сафиу-
лин. 

Кроме того, около 12 тысяч 
человек, уже получивших мак-
симальную компенсацию в раз-
мере 25 тысяч рублей, имеют 
право обратиться за доплатой 
еще 10 тысяч рублей.

Такое решение принял совет 
фонда, в который входят пред-
ставители Банка России, минэ-
кономразвития, минфина, Рос-
финмониторинга, Ассоциации 
частных инвесторов и ассоциа-
ции «Вкладчики России».  

В реестре финансовых пира-
мид, пострадавшим вкладчикам 
которых выплачивается ком-
пенсация, сегодня 531 компа-
ния, с момента первых выплат в 
1997 году (когда де-юре была 
ликвидирована «МММ») деньги 
получили 1,5 миллиона человек 
на более чем два миллиарда ру-
блей. По мере того как пирами-
ды становились все более мел-
кими, количество вкладчиков, 
получающих компенсации, 
устойчиво снижалось: согласно 
отчетам фонда, оно достигло 
пика в 2002 году — 236,7 тысячи 
человек, в 2017 году выплаты 

получили 2,8 тысячи вкладчи-
ков на 56,3 миллиона рублей, 
полных данных за 2018 год еще 
нет. По словам Сафиулина, 
только половина из пострадав-
ших от деятельности финансо-
вых пирамид обращается в пра-
воохранительные органы (а зна-
чит, может рассчитывать на вы-
платы из фонда). 

Оценок по количеству жертв 
финансовых пирамид в России 
нет, ориентировочно их десятки 
тысяч ежегодно. В прошлом 
году Банк России выявил 168 
организаций и интернет-проек-
тов с признаками пирамид (аг-
рессивная реклама сверхвысо-
кой и при том гарантированной 
доходности, выплаты за счет но-
вых участников, отсутствие ак-

тивов и т.д.), только ущерб от 
«Кэшбери» регулятор оценивал 
в сумму до 3 миллиардов ру-
блей. 

За последние два года сред-
ний размер компенсаций со-
ставляет 22—23 тысячи рублей, 
то есть большинство обратив-
шихся получают выплаты в 
максимальном размере, гово-
рит Сафиулин. Предыдущее 
повышение максимального 
размера выплат состоялось в 
2014 году (с 15 тысяч до 25 ты-
сяч рублей). Сейчас выплаты 
приближаются к средней зара-
ботной плате в большинстве 
регионов. 

«Мы не можем и не считаем 
нужным покрывать весь ущерб, 
иначе у людей пропадает моти-
вация к ответственному поведе-
нию на финансовом рынке, — го-
ворит Сафиулин. — Выплаты из 
фонда — последний рубеж обо-
роны, они поддерживают чело-
века в самый тяжелый момент, 
когда исчезает надежда на воз-
вращение денег в результате 
банкротства или работы право-
охранителей. Мы знаем приме-
ры, когда в этих условиях люди 
принимали очень страшные ре-
шения».

Реестр фонда все время по-
полняется, но с момента нару-
шений до того, как фонд начина-
ет выплаты, может пройти не-
сколько лет. «Мы должны до-
ждаться ликвидации юридиче-
ского лица, как правило, это 
происходит после вынесения 
судебного решения», — объясня-
ет Сафиулин. 

В фонде предупреждают, что 
он не берет никаких дополни-
тельных сборов ни за какие 
услуги. В последние несколько 
месяцев группа мошенников 
обзванивает пострадавших в 
финансовых пирамидах и пред-
лагает от имени фонда компен-
сации, причем компании подби-
рают те, которых в реестре фон-
да еще нет. Злоумышленники 
обещают большие компенсации 
и просят за услуги комиссион-
ные — 10 процентов или зафик-
сированную сумму. Получив 
деньги, они, разумеется, уже не 
выходят на связь. 

ТУРИЗМ Россия обогнала другие страны по числу 
полученных шенгенских виз

Персоны grata

Евгений Гайва 

Р
оссияне получили 3,6 
миллиона шенгенских 
виз в 2018 году, боль-
ше, чем граждане лю-
бого другого государ-
ства, свидетельствуют 
данные Еврокомиссии. 
Больше всего виз рос-
сиянам выдали кон-

сульства Финляндии, Испании и 
Италии — примерно по полмил-
лиона. 

«Постепенно туристические 
поездки в Европу возвращают-
ся на докризисный уровень, 
каждый год возрастает количе-
ство выдаваемых мультивиз, 
поскольку это способствует 
возвратному туризму», — гово-
рит вице-президент Ассоциа-
ции туроператоров России 
Дмитрий Горин.

По данным Еврокомиссии, 
особенно часто (в 96 процентах 
случаев) мультивизы выдавали 
россиянам опять же консульст-
ва Финляндии, их в России че-
тыре — в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Петрозаводске и Мур-
манске. Отказывают финны ме-
нее чем в одном проценте слу-
чаев. 

В целом россиянам (как и 
жителям Беларуси и Индоне-
зии) отказывают в выдаче шен-
генских виз реже, чем гражда-

нам других государств, — менее 
чем в двух процентах случаев. 

Среди стран с минимальной 
долей отказов в выдаче виз рос-
сиянам оказалась Эстония — 
всего 0,6 процента случаев. При 
этом в 96 процентах случаев пу-
тешественники получили мно-

гократные визы. В этой прибал-
тийской стране действительно 
рады российским гостям. В аэ-
ропорту, как и на некоторых 
крупных туробъектах, есть ука-
затели на русском языке, а пер-
сонал в ресторанах, гостини-
цах, встречая россиян, перехо-
дит на русский, рассказывают 
путешественники. Довольно 
просто получить мультивизу и в 
других прибалтийских государ-
ствах — Латвии и Литве. Там 
тоже отказывают в выдаче визы 
в 0,6 процента случаев, а выда-
ют мультивизу примерно в 80 
процентах случаев.

Также редко отказывают в 
выдаче виз в консульствах Че-
хии и Испании, но и мультивизы 
дают не слишком часто. 

Зато довольно просто полу-
чить шенгенскую многократ-
ную визу через консульство 
Италии. Выдают такие визы в 97 

процентах случаев. Но доля от-
казов немного выше — 1,5 про-
цента.

Сложнее всего получить 
визу в консульстве Нидерлан-
дов. Отказывают в выдаче в 
среднем в два раза чаще, чем 
другие страны, и мультивизы 
практически никогда не дают.

«Основная причина отказа в 
выдаче визы — предоставление 
недостоверных документов, на-
пример, справки с места рабо-
ты», — говорит Дмитрий Горин.

«Европейские страны обес-
покоены угрозой терактов, все 
консульства стремятся тща-

тельно контролировать турпо-
ток и потому особенно внима-
тельно относятся к докумен-
там», — добавляет представи-
тель туроператора TUI Лариса 
Аханова.

В целом Евросоюз заинтере-
сован в привлечении туристов. 
Уже в этом году правила получе-
ния виз могут быть упрощены, 
сообщили накануне представи-
тели Еврокомиссии. Многократ-
ную визу будут выдавать путе-
шественникам с «положитель-
ной визовой историей» поэтапно 
с увеличивающимся сроком дей-
ствия от года до пяти лет. Кроме 
того, подавать заявки на шенген-
скую визу можно будет не за три 
месяца, как сейчас, а сразу за 
шесть месяцев до планируемой 
поездки. Для путешественников 
из России, как и из некоторых 
других стран, визовый сбор оста-
нется прежним — 40 евро.

Среди самых привлекатель-
ных европейских направлений 
в этом сезоне эксперты называ-
ют Грецию, Кипр, Болгарию, Ис-
панию, Хорватию. 

Россияне получили 3,6 миллиона 
шенгенских виз в 2018 году, каждый 
год растет количество мультивиз.

Максимальный размер выплаты 
жертвам финансовых пирамид 
вырос на 40 процентов.

А К Ц Е Н Т

Проще всего получить шенгенскую визу 
в консульствах Финляндии, Эстонии 
и Италии — эти страны отказывают 
крайне редко и часто дают мультивизу

ЭКОЛОГИЯ О том, как 
Архангельский ЦБК 
превратился из «горячей точки» 
северного региона 
в экологически растущее 
производство

С чистого листа

Ульяна Вылегжанина,
Архангельская область

В Санкт-Петербурге завершил-
ся международный арктиче-
ский форум. Одним из предпри-
ятий Арктической зоны России 
является Архангельский цел-
люлозно-бумажный комбинат, 
который в текущем году выво-
дит на финишную прямую реа-
лизацию двух важных для эко-
логии Арктики проектов. В кон-
це мая состоится запуск обнов-
ленной картоноделательной 
машины — она позволит АЦБК 
снизить потребление электроэ-
нергии и производственной 
воды. В августе начнутся ком-
плексные испытания новой вы-
парной станции. Сама станция 
заработает к концу года и пра-
ктически полностью обезвре-
дит серосодержащие выбросы.

Инвестиции комбината в со-
здание экологически чистого 
производства колоссальны. 
Прошлогодние вложения в ме-
роприятия, основанные на 
принципах наилучших доступ-
ных технологий, оцениваются в 

3,5 миллиарда рублей. А сово-
купные затраты последних де-
сяти лет превысили 10 милли-
ардов рублей. Значимое эколо-
гическое событие для предпри-
ятия пришлось на 2017 год, ко-
торый для России стал Годом 
экологии. Независимые рос-
сийские и международные эк-
сперты оценили результаты ра-
боты АЦБК и исключили его из 
списка «горячих точек» Совета 
Баренцева/Евроарктического 
региона (СБЕР). К этой цели 
комбинат шел с 1993 года, и 
путь был нелегким.

Несмотря на расхожее мне-
ние о вредности целлюлозно-
бумажного производства, со-
стояние окружающей среды в 
районе деятельности АЦБК ста-
бильно улучшается. Комбинат 
первым в нашей стране разра-
ботал и внедрил процедуры мо-
ниторинга выбросов парнико-
вых газов и управления инфор-
мацией. Сейчас выбросы пар-
никовых газов сократились бо-
лее чем на 40 процентов по 
сравнению с базовым 1990 го-
дом. Установка новейшего обо-
рудования мировых лидеров в 
сфере экологически ориенти-
рованных технологий также 
значительно снизила негатив-
ное воздействие на окружаю-
щую среду.

— Так, забор речной воды со-
кратился со 149 миллионов ку-
бометров в 2009 году до 127 
миллионов в 2018-м при увели-
чении объемов производства, — 
делится информацией главный 
эколог АЦБК Евгения Моска-
люк. — Сбросы загрязняющих 
веществ снизились соответст-
венно с 12 тысяч тонн до девяти 
тысяч тонн в год, размещение 
отходов — с 300 тысяч тонн до 
140 тысяч тонн в год. 

Акционеры предприятия 
признают: не всегда инвести-
ции в новое оборудование 
оправданы с экономической 
точки зрения. Но от этих вложе-
ний традиционно выигрывает 
экология, поэтому АЦБК про-
должает придерживаться прин-
ципов наилучших доступных 
технологий в своей работе. 

Сейчас один из масштабных 

проектов, связанный с запу-
ском второй картоноделатель-
ной машины (КДМ-2), выходит 
на завершающую стадию. Агре-
гат станет самым большим и 
современным картонодела-
тельным комплексом и в Рос-
сии. Его производитель, фин-
ский холдинг Valmet 
Technologies, является веду-
щим мировым разработчиком 
оборудования для целлюлозно-
бумажной промышленности и 
славится своими энергоэффек-
тивными технологиями.

На площадке, где идет строи-
тельство агрегата, задействова-
но почти пятьсот человек. Это и 
работники подрядных органи-
заций, и сотрудники комбина-
та, и представители компании 
Valmet, курирующие работы. 
Установка новой КДМ-2 позво-
лит АЦБК снизить потребление 
электроэнергии этим агрега-
том на 5 процентов, потребле-
ние производственной воды — 
на 12 процентов. По заверше-
нии работ комбинат сможет 
предложить российскому и за-
рубежным рынкам продукцию 
с новыми качественными пока-
зателями и новыми характери-
стиками, в том числе расши-
ренной линейкой плотностей 
конечного продукта (от 80 до 
280 грамм на квадратный 
метр). Расширятся возможно-
сти для оперативного планиро-
вания.

Близится к финалу и реали-
зация другого ключевого для 
АЦБК проекта — строительства 
новой выпарной станции (обо-
рудование произвела компания 
Valmet Technologies). С введе-
нием станции в эксплуатацию 
комбинат увеличит процент ис-
пользования вторичных ресур-
сов в своем энергобалансе. 
Приоритетный ожидаемый ре-
зультат связан с экологическим 
эффектом.

— Установка для сжигания 
газов новой станции, согласно 
прогнозам экспертов, практи-
чески на сто процентов обез-
вредит серосодержащие выбро-
сы, обладающие неприятным 
запахом, — продолжает Евгения 
Москалюк. — А ведь именно с 
выбросом дурнопахнущих ве-
ществ жители традиционно 
связывают понятие «экологи-
ческая безопасность производ-
ства картона».

Принципы безотходного 
производства также не новы 
для предприятия. На теплоэ-
лектростанциях АЦБК уже ра-
ботают многотопливные котлы, 
которые в качестве топлива по-
требляют смесь из осадка сточ-
ных вод и кородревесных отхо-
дов. Это позволило комбинату 
полностью отказаться от раз-
мещения на свалке основных 
крупнотоннажных отходов цел-
люлозно-бумажного производ-
ства. Сейчас техническое пере-
вооружение теплоэлектростан-
ций продолжается. В частности, 
в котлотурбинном цехе ТЭС-1 
угольные котлы переводят на 
газ. В 2018 году, объявленном в 
России Годом добровольца, Ар-
хангельский ЦБК объединил 
«штатные» экологические ак-
ции с волонтерскими. В День 
охраны окружающей среды, 5 
июня, экологи комбината вы-
пустили в Онегу 2018 мальков 
кумжи. Эту рыбу ихтиологи на-
зывают «благородным лосо-
сем». Мальков вырастили на 
Онежском рыбоводном заводе 
Северного филиала ФГБУ 
«Главрыбвод», а «выпускной» 
прошел в деревне Порог в 30 
километрах от Белого моря. 

АЦБК и раньше занимался 
зарыблением рек в рамках ис-
полнения своих природоохран-
ных обязательств. Но меропри-
ятие, прошедшее в День эколо-
га, было добровольческим. 

— По итогам реализации 
среднесрочной стратегии ком-
бината в области охраны окру-
жающей среды мы ожидаем су-
щественного суммарного эко-
логического эффекта, — подво-
дит итог главный эколог АЦБК. 
— Речь идет о сокращении водо-
потребления на 20 процентов, 
выбросов загрязняющих ве-
ществ и парниковых газов — на 
50 процентов, сбросов в вод-
ный объект — на 20 процентов. 

Комбинат первым 
в стране внедрил 
процедуры мони-
торинга выбросов 
парниковых газов 
и управления 
информацией. 
Сейчас их выбро-
сы сократились 
более чем на 40 % 
по сравнению 
с 1990 годом

Снижения ставок 
по ипотеке 
эксперты ожида-
ют к концу года

Если бы пилот 
отказался выпол-
нять команды 
перехватчика и не 
пошел на посадку, 
его бы сбили

Тем временем

АЦБК участвует в общероссийском социально-образовательном 

проекте «Эколята» и уделяет много внимания работе с юными эко-

логами. Под патронажем комбината, расположенного в городе Но-

водвинске, экологическую науку постигают ученики трех классов 

новодвинских школ. Для своих «эколят» АЦБК проводит экскурсии 

на предприятия региона, организует экологические субботники, 

акции по сбору макулатуры, конкурсы и познавательные уроки с 

участием ведущих специалистов-экологов региона и страны. А в 

декабре 2018-го комбинат стал первым организатором региональ-

ной детской экологической конференции для участников проекта, 

которая прошла на площадке АЦБК.
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В каких регионах жилье самое доступное
rg.ru/art/1679788

Читайте также: 
Где дешевле всего снять 
квартиру на майские праздники
rg.ru/art/1680870
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Корреспондент «Российской газеты» 
по заданию редакции занялась фудшерингом

Спасти еду
Софья Афиногенова 

Ф
удшеринг как явле-
ние пришел в Рос-
сию из Германии. 
Именно Берлин 
считается колыбе-
лью международ-
ного движения за 
спасение продук-
тов питания от по-

мойки. В нашей стране оно, 
правда, приобрело несколько 
иной смысл.

С чем его едят?
Фудшеринг появился у нас 

пару лет назад. Загадочное ино-
земное слово «перевели» как 
бесплатная раздача лишней еды 
одними людьми другим. Злые 
языки называют это «питанием 
огрызками». Но на то они и 
злые. Те, кто берет еду, называ-
ют себя «фудсейверами» или 
«спасателями», а полученные 

продукты «даром». Фудшеринг 
разный. Есть частные лица, ко-
торые раздают то, что не съели, 
с помощью соцсетей. 

А есть люди, поставившие 
дело на поток. Они ищут торго-
вые точки и кафе, которые регу-
лярно отдают нереализованную 
еду, и направляют туда волонте-
ров. Они часть продуктов остав-
ляют себе,  а  часть отдают 
нуждающимся. Такие правила.

Правило круассана
В соцсетях узнала, что рядом 

с моим домом есть кафе, кото-
рое само печет хлеб и вкусные 
круассаны. За день не все раску-
пают. Остатками решили де-
литься. «В еде нет никаких пра-
вил, кроме одного — не выбрасы-
вать ее», — говорит директор по 
маркетингу Алексей Панов.

Я пришла в кафе к 11 вечера 
- к этому времени здесь собира-
ются спасатели. Елена — одна из 
них. Ей 39 лет,  корректор в из-
дательстве. Пару лет назад ув-
леклась фудшерингом. Сейчас 
продвинулась по «карьерной 
лестнице». У нее есть группа из 
50 волонтеров, которые заби-
рают еду из кафешек сами. Ее 
дело — контроль. Своих волон-
теров Елена находит в тех же 
соцсетях. Чтобы стать пище-
вым добровольцем, надо прой-
ти тест на знание правил фуд-
шеринга. Как забирать продук-
ты, кому отдавать, перед кем 
отчитываться и так далее. 

«И  главное, — говорит Еле-
на, — вся еда, которую раздают 
волонтеры, должна быть добро-
качественной, с неистекшим 
сроком годности. Это не еда 
с помойки». Тут двери пустого 
кафе звякают. Это начали при-
ходить волонтеры за нереализо-
ванной сегодня выпечкой. 

А мы  с Алексеем подсчиты-
ваем экономику фудшеринга. 
Итак, у них 43 кафе. Ежедневно 
каждое отдает примерно полто-
ры буханки хлеба и 8 круасса-
нов. Всего  65 буханок и 344 ро-

галика. Хлеб стоит 290 рублей, 
круассан — 120 рублей. Это по-
чти на 60 тысяч рублей в день. 
По весу — примерно 120 килог-
раммов хлеба и 27 килограм-
мов круассанов. Без волонтеров 
все это пошло бы на помойку. 
Ведь в кафе каждый день долж-
на быть свежая выпечка, а не 
вчерашняя. Иначе — прощай, ре-
путация.

Икра? Приеду
Набравшись теоретического 

опыта, я тоже решила вступить 
в фудшеринговую группу и по-
могать. Нашла дома открытую 
баночку варенья и чай. «Чем не 
дар?» — думаю.

Разместила объявление. Но 
никто не откликнулся. Хотя у 
других людей дела шли хорошо. 
Вон у барышни с ником Ангел за 
выпечкой какая очередь выстро-
илась, а у Антонины за бананами 
с киви еще длиннее. 

Я совсем приуныла, но тут  
пришло письмо  от Екатерины.

— Банка у вас какого объема? — 
деловито интересуется она.

— Не очень большая, — при-
зналась я.

— У меня трое детей, дел не-
впроворот, ради полбанки варе-
нья никуда не поеду, — отрезала 
Екатерина.

И тогда разочарованная я на-
писала ей, что отдам в придачу к 
варенью хамон, хеннесси и ба-
ночку красной икры. «Как раз 
к моему дню рождения», — не за-
метив подвоха, написала жен-
щина.

Привкус остался
Ежегодно в России образует-

ся 12—19 миллионов тонн пище-
вых отходов, подсчитали в Ассо-
циации компаний розничной 
торговли. Половина — из магази-
нов и общепита. По российско-
му законодательству, все, что не 
реализовано в срок, подлежит 
утилизации. И это дешевле, чем 
официально накануне оконча-
ния срока годности отдавать на 
благотворительность. 

Было несколько законода-
тельных инициатив узаконить 
фудшеринг, ввести налоговые 
льготы, но пока до дела не до-
шло. А во Франции закон, кото-
рый запрещает супермаркетам 
выбрасывать непроданные про-
дукты, давно работает. Штрафу-
ют за это и в Чехии. 

У нас же если магазин офи-
циально жертвует товар, то он 
считается реализованным, зна-
чит, нужно платить налоги. Как 
уже писала «РГ», платежи могут 
составить до 40 процентов от 
стоимости продуктов. В некото-
рых городах России в магазинах 
появляются «полки добра». 
Но быстро исчезают - закона 
нет. А фудшеринг есть. Вот уже 
два года. Никем не контролиру-
емый, без медкнижек у волонте-
ров, без ответственности тех, 
кто отдает им нереализованные 
еду и продукты. 

«Полки добра» время от времени появляются в российских магазинах, но быстро исчезают из-за отсутствия закона.

А К Ц Е Н Т

Во Франции есть закон, который  
запрещает супермаркетам выбрасывать 
непроданные продукты, 
штрафуют за это и в Чехии 

Проект

ВСМ Москва — Казань
Главгосэкспертиза России одобрила проекты еще двух 

этапов (7-го и 8-го) строительства высокоскоростной 

железнодорожной магистрали «Москва — Казань». 

Проект предусматривает строительство дороги дли-

ной 770 километров и временем в пути между конечны-

ми точками 3,5 часа, между Москвой и Нижним Новго-

родом — 2 часа, Нижним Новгородом и Казанью — 

1,5 часа. Дорога кардинально повышает транспортную 

доступность многих городов, например Йошкар-Олы. 

Совокупный объем финансирования в первый этап со-

здания ВСМ составляет 621,5 миллиарда рублей, из них 

чисто бюджетные затраты — 200 миллиардов, вложе-

ния РЖД — еще 200 миллиардов. 

Роспотребнадзор уточнил 

Как пояснили «Российской газете» в Рос-

потребнадзоре, скоропортящиеся продук-

ты должны реализоваться в срок, не пре-

вышающий 12 часов с момента приготовле-

ния или вскрытия упаковки. 

К скоропортящимся относятся, например, 

салаты, мясные блюда, которые делают 

сами торговые сети. Большинство из них 

надо продать за 12 часов, некоторые хра-

нятся до суток. Именно поэтому даже кру-

глосуточные магазины ближе к полуночи 

убирают с прилавков всю нераспроданную 

кулинарию собственного производства.

Информация для размышления 
1. Сто килограммов в год. 
По данным Продовольственной и сельско-

хозяйственной организации ООН (ФАО), 

ежегодно в Европе и Северной Америке 

один человек «производит» около 100 ки-

лограммов пищевых отходов. Кстати, в Аф-

рике, Южной и Юго-Восточной Азии гора-

здо меньше: 6—11 килограммов.

2. Триллион долларов ежегодно.

Во всем мире ежегодно теряется, не дойдя 

до стола, или выбрасывается 30—40 про-

центов продовольствия. Это примерно 

1,3 миллиарда тонн на сумму больше одно-

го триллиона долларов. 

3. 870 миллионов голодают. 
Еще 143 миллиона человек в 42 странах на-

ходятся всего в одном шаге от острого го-

лода. Если бы пищевые потери сократить 

хотя бы на 20 процентов и раздать бедня-

кам, то голода бы в мире не было вообще.

4. Шесть холодильников с едой.
Люди, в том числе и в России, не особо 

озабочены вопросами бережливого по-

требления. Диетолог Маргарита Королева 

рассказала «РГ», как к ней на прием при-

шла семейная пара, у которой дома шесть 

(!) холодильников, забитых едой. Муж 

с женой покупают все, что видят на при-

лавках, не могут остановиться. Это, конеч-

но, крайность.

Но в каждом доме от 30 до 80 процентов 

содержимого мусорного ведра — продукты. 

Оттуда еда отправляется на полигоны, где 

разлагается, выбрасывая метан с серово-

дородом. Потом мы ими дышим.

5. Вариант:«Накормить 5000».
В России нет каких-то глобальных нацио-

нальных проектов, которые помогли бы 

снизить пищевые отходы. В мире такие про-

екты есть. Например, «Накормить 5000», 

который создал британский активист Три-

страм Стюарт. Его цель — не допустить, что-

бы магазины выбрасывали помятые овощи 

и фрукты. Для этого волонтеры собирают 

непрезентабельную еду и отдают неиму-

щим.

Во Франции если площадь торговой точки 

больше 400 кв. м, то она обязана заклю-

чать контракт с благотворительными орга-

низациями и отдавать им непроданную 

продукцию бесплатно.

6. Вариант: продать за 2 евро.
В Германии есть большое благотворитель-

ное общество. Оно продает продукты, от-

данные магазинами, пекарнями, рестора-

нами, бедным по символической цене 

1—2 евро за килограмм.

7. Международный форум по безопа-
сности и торговле продовольствием.
Его планируют провести в Женеве 23—

24 апреля. Тема: взаимосвязь между безопа-

сностью пищевых продуктов и торговлей.

«Употребление продовольствия, — гово-

рится в сообщении ФАО, — загрязненного 

бактериями, вирусами, паразитами, токси-

нами или химическими веществами, при-

водит к тому, что каждый год в мире более 

600 миллионов человек заболевают 

и 420 тысяч умирают. Болезни, связанные 

с небезопасным продовольствием, пере-

гружают системы здравоохранения и нано-

сят ущерб экономике, торговле и туризму». 

Употребление небезопасных продуктов 

питания, уточняет ФАО, «приводит к сни-

жению производительности в странах 

с низким и средним уровнем дохода, эко-

номические потери от которого составля-

ют около 95 миллиардов долларов в год». 

Подготовили Софья Афиногенова, 
Ольга Игнатова

КОММЕНТАРИИ

ПРОДУКТОВЫЙ РЕСУРС
Дмитрий Завьялов, заведующий 
кафедрой предпринимательства и логистики 
Российского экономического университета 
им. Г.В. Плеханова:

— Изначально основной целью фудшеринга как миро-

вого движения является не благотворительность или 

помощь малообеспеченным людям, а сокращение 

объемов выбрасываемой еды, то есть бесцельной 

траты ресурсов.  

Задача фудшеринга — передать еду тем, кто готов ей 

воспользоваться, вместо того чтобы просто выбра-

сывать все на помойку. Типичный объект фудшеринга 

— продукты с практически истекшим сроком годно-

сти, непроданная продукция кафе и пекарен, готовые 

блюда ресторанов, продукты с нарушением завод-

ской упаковки, но не потерявшие свое качество.

В российской практике фудшеринг — это прежде все-

го благотворительность. Энтузиасты договариваются 

с кафе, ресторанами, супермаркетами о регулярном 

вывозе нереализованных продуктов с целью распре-

делить их среди нуждающихся. Причем если речь 

идет о продуктах с неистекшим сроком годности, то 

все процессы проходят в рамках требований Роспо-

требнадзора.  

А вот продукты, которые остаются, например, в от-

елях и ресторанах — нарезка, фрукты, салаты, вафли, 

— это все свежее, но уже не продать, официально пу-

стить в оборот нельзя. В этом случае благотворитель-

ные организации просто раздают еду по схеме «люди 

делятся едой друг с другом». 

В Германии в рамках фудшеринга можно раздавать 

даже еду с истекшим сроком годности, если она не уг-

рожает здоровью (например, крупы). У нас это пол-

ностью противоречит действующему законодатель-

ству. Поэтому тонны просроченных продуктов, кото-

рые остаются, к примеру, в супермаркетах, можно от-

править только на помойку.

С точки зрения законодательного регулирования 

фудшеринга пока вопросов больше, чем ответов. 

С одной стороны, учитывая масштабы бедности 

и бездомности, логичнее не давить продукты бульдо-

зером или выбрасывать, а раздать их неимущим. 

Вряд ли печенье или крупа с просрочкой на один 

день потеряли свои качества. 

С другой стороны, раздача просроченных, пусть даже 

качественных продуктов с этической точки зрения 

сомнительна. Следовательно, с законодательной точ-

ки зрения регулировать можно оборот продуктов 

с подходящим сроком годности. 

Другими словами, необходимо стимулировать ответ-

ственное поведение магазинов, ресторанов, кафе, 

пекарен. Они должны охотнее расставаться со свои-

ми продуктами, которые по какой-то причине не мо-

гут продать. Это может быть снижение налоговой на-

грузки, соразмерное потраченным на безвозмезд-

ную помощь средствам, или наоборот — удорожание 

процедур утилизации продуктов, направленное 

на снижение оборота выбрасываемой еды.

Дмитрий Янин, председатель правления 
Международной конфедерации обществ 
потребителей:

— У нас в стране 20 миллионов людей с доходом ниже 

прожиточного минимума, которым приходится эко-

номить на продуктах. Конечно, им нужна помощь. 

Фудшеринг может помочь некоторым из них, но та-

кой маленький проект все же не является решением 

проблемы бедности.

Что здесь можно сделать? Например, ввести субсиди-

рование питания для бедных. Сейчас малоимущим вы-

деляют дотации на оплату услуг ЖКХ, а можно было бы 

также раз в месяц переводить какую-то сумму денег 

для покупки определенных товаров в супермаркетах.

А истории со снижением цен в магазинах на товары 

с истекающем сроком годности должны приветство-

ваться.

О НОВЫХ ДОРОГАХ 
БЕЗ ДУРАКОВ
Уже давно идет дискуссия — строить или нет высокоско-
ростную железную дорогу от Москвы до Казани. Дискус-
сия крайне примечательна, и вот почему. 

Казалось бы — строить, а как же еще? Это лет трид-
цать назад 11—12 часов пути выглядели нормально, 
сейчас для такого расстояния — довольно много. Но нет, 
оказывается, для ВСМ не просматриваются пассажиры 
и грузы в достаточном числе и объеме, то есть вложе-
ния в нее если и окупятся, то непонятно когда. Все на 
цифрах и очень убедительно. 

Этот подход уже похоронил множество важных 
строек. Он исходит из того, что, например, строитель-
ство железной дороги отвечает на спрос на перевозки 
по данному направлению, точно так же, как производ-
ство телевизоров отвечает на спрос на них. А может, 
жизнь устроена немного сложнее? 

Когда Витте добивался строительства Транссибир-
ской магистрали на Дальний Восток, чье освоение толь-
ко-только начиналось (а грандиозная стройка ложилась 
колоссальной тяжестью на бюджет), он понимал, что 
новая дорога перевернет экономическую жизнь Сиби-
ри — и оказался прав 
на 100 процентов: 
откуда-то появились 
грузы, возник и пас-
сажиропоток. 

Звучит парадок-
сально, но опыт по-
казывает, что ин-
фраструктура сама 
порождает спрос на 
себя. Этим объясня-
ется, что дорогами 
и мостами занима-
ется государство, 
а бизнес только уча-
ствует в исполне-
нии его замыслов. 

Ресурсы государ-
ства ограничены, 
ему нужно выбирать самые эффективные проекты — 
с этим нельзя не согласиться. Весь вопрос заключается 
в том, как оценивать эффективность. Тут мы впадаем 
в соблазн использовать критерий бюджетной эффек-
тивности, когда за минимальную сумму нужно полу-
чить максимальную отдачу в бюджет. 

Но если это так, то не очень понятно, а зачем вооб-
ще государство тратит на это бюджетные деньги: соб-
ственно говоря, при всех изъянах у нас вполне рыноч-
ная экономика, и если есть самоокупаемые проекты, 
то это пространство для бизнеса, это же его задача — 
извлекать прибыль. Иначе получается, что государст-
во начинает конкурировать с бизнесом, играя на его 
поле. Да, конечно, бизнес может ждать выхода на при-
быль не слишком долго, не более 10—15 лет, государст-
во же готово позволить себе инвестиции на более дли-
тельные сроки, 20—25 лет, но все равно получается не 
очень логично. 

И вот оказывается, что принять национальные про-
екты, план развития магистральной инфраструктуры, 
выделить на все это приличные (хотя и не сказать, что-
бы слишком большие) деньги — это только полдела. 
Дальше начинается самое интересное — этап отбора 
проектов, и здесь мы опять спотыкаемся о все те же 
грабли. 

«Далеко» и «близко» — это понятия относительные, 
они определяются скоростью, с которой можно до-
браться из точки А в точку Б. Для России с ее расстояни-
ями это слишком важно. 

Мы все еще строим скоростную автодорогу между 
Москвой и Санкт-Петербургом, которая по-хорошему 
вполне могла быть построена еще в 2000-е годы. Желез-
нодорожное сообщение между этими городами сущест-
вует почти 200 лет, но высокоскоростной магистрали 
так и нет. Нам говорят — а зачем, ведь и так можно дое-
хать менее чем за четыре часа. Да, неплохо, но по высо-
коскоростной дороге можно было бы доехать и за два 
часа, а это не просто быстрее, это новое качество жизни 
и иные возможности для бизнеса, когда вы можете пре-
одолеть расстояние 
между столицами за 
то же время, кото-
рое требуется, что-
бы пересечь Москву 
из одного конца 
в другой. 

То же с местны-
ми дорогами. Дерев-
ня умирает, зачем 
туда тянуть ас-
фальт? Так она 
и умирает потому, 
что дороги там нет 
и не будет.

Да, всегда есть 
риски, что на боль-
ших проектах будет 
украдено много де-
нег, будет завышена стоимость работ, кто-то сядет, кто-
то переберется в Лондон — эти сомнения мне понятны. 
Я согласен, что можно отложить строительство маги-
страли Москва — Казань из-за ограниченности ресур-
сов, потратить их на более эффективный проект (если 
он есть), но когда в качестве аргумента приводится от-
сутствие потенциальных грузов и пассажиров — это 
странно, если не сказать глупо. 

Безусловно, наибольший ущерб от таких подходов 
несут именно инфраструктурные проекты. Почему мы 
строим так мало дорог? Да потому, что эффект от доро-
ги трудно пощупать сразу, а вот ущерб от отсутствия 
дорог мы сваливаем на каких-то неведомых дураков. 
Но в дураках мы с вами, которые не хотят или не умеют 
считать эффективность строек. 

Нельзя решать, 
строить дорогу 
или нет, только 
на расчетах о пас-
сажирах и грузах. 
Они появятся, 
как только дорога 
будет готова 

То же с местными 
дорогами. Деревня 
умирает, зачем 
туда тянуть 
асфальт? Так она 
и умирает потому, 
что дороги там нет 
и не будет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5732

Виктор Ивантер,
академик РАН, 

научный руководитель Института 

народно-хозяйственного 

прогнозирования 
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АРМИЯ Генштаб: 
В России 
призывников 
хватает 
с избытком

ОТОБРАН 
В СОЛДАТЫ
Юрий Гаврилов

Достаточно неожиданное заяв-
ление сделал начальник Глав-
ного организационно-мобили-
зационного управления Ген-
штаба Евгений Бурдинский. По 
его словам, в стране имеется 
достаточное количество при-
зывников. Их хватит не только 
для пополнения строя нынеш-
ней весной и летом, но и для 
перспективного комплектова-
ния войск. «Поэтому призыв-
ные комиссии тщательно отби-
рают лучших для прохождения 
службы», — сообщил генерал в 
эфире известной радиостан-
ции.

По указу президента РФ, во-
енную форму наденут 135 ты-
сяч молодых людей. Причем в 
сравнении с прошлым годом 
набор изменился незначитель-
но, а с весны 2016-го, когда 
было призвало 155 тысяч чело-
век, — заметно. Надо иметь в 
виду, что такие цифры получа-
ются, исходя из потребностей 
не только Вооруженных сил, а 
всех силовых ведомств, где 
имеются солдаты-срочники..

Проведенные обществен-
ные опросы показали: семь лет 
назад положительно относи-
лись к прохождению военной 
службы по призыву 80 процен-
тов населения. А по состоянию 
на прошлый год позитивно 
отозвались об этой практике 
уже 88 процентов россиян. Ге-
нерал не сомневается, что ста-
тистика точно характеризует 
отношение к теме в обществе. 
«Люди не просто говорят, что 
надо, значит, надо. Они гово-
рят, что необходимо. И это не 
просто обязанность и не толь-
ко пожелание старшего поко-

ления к младшему. Это прежде 
всего желание младшего поко-
ления пройти и испытать себя 
в готовности к военной служ-
бе, испытать себя в новом кол-
лективе, испытать себя при вы-
полнении боевых задач на по-
лигонах, когда проходят тре-
нировки. А у кого-то это жела-
ние связать свою жизнь с воен-
ной службой», — уверен на-
чальник призывного главка 
Генштаба. 

Бурдинский также расска-
зал о результатах прошлогодне-
го опроса военнослужащих. 98 
процентов из них считают, что 
они не зря служат и получают в 
армии много для себя полезно-
го. «А оставшиеся 2 процента — 
это та статистика, по которой 
мы сейчас работаем, — уточнил 
Бурдинский. — Мы смотрим, что 
это за воинские части и почему 
у молодых людей нет удовлет-
ворения от прохождения служ-
бы. И оказывается, что в боль-
шинстве случаев у этих двух 
процентов выявляется неготов-
ность к самостоятельным дей-
ствиям. Их жизненный опыт 
сложился так, что молодой че-
ловек оказался излишне инфан-
тильным и поэтому не смог в 
процессе службы себя пере-
строить. В то же время мы се-
рьезно спрашиваем с команди-
ров и с тех структур, которые 
приступили к работе — это по-
мощники командира по воен-
но-политической работе. Эти 
структуры должны оказывать 
помощь молодым людям в пе-
риод начала и прохождения 
службы, для того чтобы у них 
нормально прошло становле-
ние». Генерал надеется, что в 
ближайшие пару лет этих са-
мых двух процентов призывни-
ков с негативом к службе в вой-
сках не останется.

Еще Бурдинский отметил, 
что за последнее время создано 
большое число механизмов, на-
правленных на улучшение ус-
ловий службы. 

По его словам, когда моло-
дые люди приходят из армии и 
рассказывают друзьям, знако-
мым или старшему поколению, 
как они служили, то в ответ 
слышат удивление. «Например, 
такие факты, как нормальные 
бытовые условия при выходе на 
полигоны, отправка на службу 
в мягких вагонах и питание во-
еннослужащих по призыву в ва-
гонах-ресторанах стали уже 
нормой», — сказал начальник 
Главного организационно-мо-
билизационного управления 
Генштаба. 

Согласно указу 
главы государст-
ва, военную 
форму наденут 
135 тысяч моло-
дых людей
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Взялись за ум

Планируется, что в ближайшие дни пленум 
Верховного суда России рассмотрит документ 

в окончательной редакции.
Как подчеркнули в Совете по кодификации, объеди-

нение в одном документе всех вопросов, связанных с 
применением четвертой части ГК РФ, способствует 
выработке единых подходов к решению сходных во-
просов применительно к различным результатам ин-
теллектуальной деятельности и средствам индивидуа-
лизации, а также служит препятствием возникнове-
нию возможных противоречий и разночтений.

В целом степень и качество проработанности про-
екта постановления пленума были названы очень вы-
сокими. 

«Принятие проекта будет чрезвычайно полезно для 
установления единства судебной практики по целому 
ряду спорных вопросов», — отметил Павел Крашенин-
ников.

Как рассказал в ходе обсуждения проекта судья Вер-
ховного суда России Вячеслав Горшков, законодатель, 
наблюдая положительную динамику после введенных 
изменений в области обеспечительных мер в интерне-
те, продолжает устранять недочеты, допущенные на 
первоначальном этапе. 

В частности, повышаются гарантии объективности 
при рассмотрении заявлений о блокировке пиратского 
контента. В ближайшее время апелляционные и касса-
ционные жалобы на такие решения будут рассматри-
ваться не внутри одного суда, а отдельными апелляци-
онными и кассационными судами: Первым апелляци-
онным судом общей юрисдикции и Вторым кассацион-
ным судом общей юрисдикции.

Адвокат Вячеслав Голенев отметил, что проект осо-
бое внимание уделяет фиксации важной роли между-
народно-правовых источников интеллектуального 
права. «В преамбуле проекта содержится список меж-
дународных правовых актов, которыми надлежит ру-
ководствоваться судам. Несомненно, что такое акцен-
тирование внимания судов, особенно судов общей 
юрисдикции, на международно-правовое регулирова-
ние вопросов интеллектуального права улучшит каче-
ство правосудия и доступ к нему», — говорит он. 

ЗДОРОВЬЕ Клещи в этом году стали активнее раньше обычного

Вампиры вышли 
на охоту

Ольга Игнатова 

В 
этом году раньше об-
ычного начались ака-
рицидные обработки 
против клещей, сооб-
щили «РГ» в Роспо-
требнадзоре. 

Всего планируется 
обработать более 350 
тысяч гектаров. Но на 

самом деле клещи вышли на 
охоту уже месяц назад. Весна в 
этом году теплая, снег активно 
начал сходить в конце марта. И 
сразу же на солнышко стали вы-
лезать греться спящие всю зиму 
в траве кровососущие.

Первыми от них стали стра-
дать домашние питомцы. «Кле-
щей море в этом году, — расска-
зывают ветеринары станции по 
борьбе с болезнями животных 
Зеленоградского администра-
тивного округа Москвы. — В день 
приносят по несколько заболев-
ших пироплазмозом собак». 
Хватают клещей они и в городе, 
и в окрестностях. По большей ча-
сти владельцы домашних питом-
цев просто не успели их обрабо-
тать до начала активности чле-
нистоногих. Для собак опасны 
встречающиеся повсеместно в 

России клещи, которые являют-
ся переносчиками таких микро-
организмов, как Piroplasma 
canis. Попадая в кровь, они вы-
зывают пироплазмоз — анемию. 
Коварство недуга в том, что у 
него долгий инкубационный пе-
риод. Он может длиться до 2—3 
недель с момента, как клещ про-
ник под кожу. А первые признаки 
схожи с острым пищевым отрав-
лением — это идет сильнейшая 
интоксикация организма. Если 
быстро не обратиться к ветери-
нару, домашний любимец погиб-
нет в течение нескольких дней.

Вакцины существуют, они 
очень токсичные, подбираются 
под вес и состояние животного. 
Курс капельниц обойдется в 
пределах 10 тысяч рублей.

Для людей прививка стоит в 

пределах тысячи рублей. Но 
стоит помнить, что эффектив-
ны вакцины будут только в том 
случае, если сделать прививку 
не менее чем за месяц до начала 
активных встреч с природой. У 
организма должен сформиро-
ваться иммунитет. Бесплатно 
колют вакцины только в тех 
субъектах и муниципалитетах, 
которые признаны эндемичны-
ми по клещевому энцефалиту. 
Таких в России несколько. Как 
рассказали «РГ» в Роспотреб-
надзоре, наиболее неблагопо-
лучными по заболеваемости 
клещевым энцефалитом явля-
ются Северо-Западный, Ураль-
ский, Сибирский и Дальнево-
сточный федеральные округа, а 
из прилегающих к Московской 
области регионов — Тверская и 

Ярославская области. В Подмо-
сковье энцефалитные клещи 
чаще всего встречаются в 
Дмитровском и Талдомском 
районах. 

С начала года от клещевого 
энцефалита, по данным Роспо-
требнадзора, привиты более 1 
миллиона человек, планируется 
привить свыше трех миллионов. 
Пока, по информации санитар-
ного ведомства, случаев инфек-
ционных заболеваний у людей, 
связанных с укусами клещей, не 
зарегистрировано.

Клещевой вирусный энцефа-
лит — очень серьезное вирусное 
заболевание, которое поражает 
центральную нервную систему 
и может приводить к инвалид-
ности и смерти. Его инкубаци-
онный период длится чаще все-
го 10—14 дней, в отдельных слу-
чаях признаки начнут прояв-
ляться через пару месяцев. Бо-
лезнь начинается остро, сопро-
вождается ознобом, сильной го-
ловной болью, резким подъе-
мом температуры до 38—39 гра-
дусов, тошнотой, рвотой. Беспо-
коят мышечные боли в области 
шеи и плеч, грудного и пояснич-
ного отдела спины, конечно-
стей.

Если клещ попал под кожу, 
его нужно очень аккуратно из-
влечь. Лучше, конечно, добрать-
ся до травмпункта. Но если бы-
стро не получается, просто 
взять пинцетом или пальцами, 
обернутыми салфеткой или 
марлей, и круговыми движени-
ями, стараясь не оборвать хобо-
ток, извлечь из кожи. В учре-
ждениях Роспотребнадзора от-
крыты пункты по приему и про-
ведению исследований клещей 
на предмет их зараженности 
возбудителями клещевого ви-
русного энцефалита, боррелио-
за, анаплазмоза и других инфек-
ций. Исследования могут про-
водиться как на платной, так и 
на бесплатной основе.

Когда клещ уже укусил, то де-
лается серопрофилактика — вве-
дение человеческого иммуно-
глобулина против клещевого эн-
цефалита. Сделать такую при-
вивку нужно в течение 96 часов 
после присасывания клеща. 

После того как клещ извлечен, его 
надо сдать на исследование, а чело-
веку сделать прививку.

А К Ц Е Н Т

Прививка обойдется в пределах тысячи 
рублей, но вакцина эффективна лишь 
в том случае, если она вводится за месяц 
до встречи человека с природой

АРСЕНАЛ 

Новейшие 
российские 
реактивные 
системы 
сравнивают 
с ядерным 
оружием

«ТОРНАДО» 
ДАЛЬНЕГО 
ДЕЙСТВИЯ
Александр Степанов

Минобороны РФ получило 
крупную партию реактивных 
систем залпового огня (РСЗО) 
«Торнадо-С» и «Торнадо-Г».

Несколько десятков боевых 
и транспортно-заряжающих 
машин, которые называют на-
следниками легендарных си-
стем «Град» и «Смерч», отправ-
лены в подразделения ракет-
ных войск и артиллерии. Разра-
ботчиком этих систем является 
группа предприятий «Мотови-
лихинские заводы». Как сооб-
щил директор компании Алек-
сандр Анохин, все обязательст-
ва по контракту на поставку 
РСЗО «Торнадо-С» полностью 
выполнены.

«Модернизированные бое-
вые машины, оснащенные авто-
матизированной системой 
управления огнем, отправлены 
в воинские части. Кроме этого, 
предприятие отгрузило партию 
РСЗО «Торнадо-Г» в соответст-
вии с трехлетним контрактом», 
— подчеркнул он.

Реактивные системы семей-
ства «Торнадо» называют од-
ним из самых мощных видов 
современного артиллерийско-
го вооружения российской ар-
мии. Российские РСЗО также 
пользуются огромным спросом 
и на мировом рынке вооруже-

ний, являясь на сегодняшний 
день лучшими по соотношению 
«цена-качество». Так, россий-
ские «Грады» и «Смерчи» за-
действованы практически во 
всех современных конфликтах 
и считаются «автоматами Ка-
лашникова» в сегменте реак-
тивных систем залпового огня. 
У пришедших им на смену си-
стем семейства «Торнадо» ха-
рактеристики улучшены в 
разы. 

К примеру, РСЗО «Торнадо-
Г», сделанная на базе «Града», 
по своему могуществу почти в 
четыре раза превосходит пред-
шественника и способна стре-
лять на расстояние до 100 км. У 
этой системы улучшена эффек-
тивность стрельбы, для нее раз-
работаны более мощные бое-
припасы, есть автоматизиро-
ванные системы наведения, 
прицеливания, топопривязки и 
навигации. Машина получила 
дистанционную систему управ-
ления, которая позволяет эки-
пажу наводить реактивные 
122-мм снаряды, не выходя из 
кабины. Проще говоря, «Торна-
до-Г» действует по принципу 
«выстрелил и забыл». За 30 се-
кунд система переводится в бо-
евое положение, полный залп 
длится 20 секунд, а затем ма-
шина сразу меняет позицию. 

В свою очередь «Торнадо-С» 
является модифицированной 
версией РСЗО «Смерч». Бое-
вую мощь этой новейшей си-
стемы сравнивают с ядерным 
оружием, а точность комплекса 
по меркам реактивной артил-
лерии считается почти снай-
перской. Тяжелый 300-мм реак-
тивный снаряд может лететь на 
дальность почти до 200 км и по-
падать в цель с точностью до 
300 метров. Специалисты ут-
верждают, что один «Торнадо-
С» заменяет около 20 устано-
вок «Град», а полный залп этой 
системы доставляет к цели не-
сколько тонн взрывчатки и на-
крывает площадь порядка 70 
гектаров. По словам инженеров 
«Мотовилихи», эта новейшая 
РСЗО позволяет одновременно 
управлять стрельбой дивизио-
на, а также автоматически рас-
считывать данные по цели. 

Тяжелый 300-мм 
реактивный сна-
ряд может лететь 
на дальность 
почти до 200 км 
и попадать в цель 

— Узнайте больше: Что делать, 
если вас укусил клещ 
rg.ru/art/1679679
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ТРАНСПОРТ  Готова ли 
Москва к внедрению 
платного проезда в город? 

Спешить 
не стоит 

Иван Пышечкин

В Завершился саммит лидеров в сфере развития город-
ского транспорта. Международные эксперты из Азии, 
Европы и Америки оценили успехи Москвы по модер-
низации дорожно-транспортной инфраструктуры и 
обменялись мнениями, какие проекты могла бы еще 
реализовать российская столица. 

Замруководителя управления наземного транспор-
та Сингапура Джереми Яп рассказал о различных ог-
раничительных мерах для автомобилей, которые при-
меняются в Сингапуре. Например, там жестко контр-
олируется количество личных машин. В результате 
прироста автопарка 
в этом городе нет. 
Купить машину 
можно, только если 
кто-то из жителей 
отказался от своей. 
Плюс система плат-
ных дорог ERP 
(Electronic road 
pricing). «Чтобы бо-
роться с заторами, 
мы делаем проезд 
на тех или иных 
участках дороже, а 
на менее загружен-
ных улицах — дешевле. В Москве проблема пробок еще 
полностью не решена, и к таким рестриктивным моде-
лям городу стоит присмотреться», — уверен Яп. По его 
словам, лишь создание удобного общественного тран-
спорта недостаточно мотивирует жителей на отказ от 
автомобиля. 

Задуматься московским властям о новых ограни-
чительных мерах предлагал и один из организаторов 
саммита — генеральный секретарь Международного 
союза общественного транспорта Мохаммед Мезгани. 
«Потенциальный эффект от внедрения платного въе-
зда в мегаполис может быть очень высоким. Эта ини-
циатива уже реализована в Лондоне, Стокгольме и 
Милане. За пользование дорогами надо платить — это 
позволит серьезно сократить пробки. А деньги пойдут 
на дальнейшее развитие транспорта», — считает Мез-
гани.

В Москве к таким предложениям относятся с осто-
рожностью. «Перед тем как сделать въезд в отдельные 
части города платным или ввести плату за пользова-
ние дорогами, надо тысячу раз подумать», — сказал 
«РГ» директор Института экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ ВШЭ Михаил Блинкин. 
Технически Москва, по его словам, к этому вполне го-
това — по уровню развития систем контроля трафика 
она может соперничать с Сингапуром. Однако с соци-
ально-политической точки зрения вопрос очень слож-
ный. «На систему ERP будет постепенно переходить 
весь мир, но не думаю, что в Москве это произойдет 
скоро. Это касается и платного въезда — эффект может 
быть положительным, но и политические издержки ве-
лики. Например, мой добрый знакомый Кеннет Ли-
вингстон (экс- мэр Лондона. — Прим. «РГ») после вве-
дения платного въезда в город проиграл на первых же 
выборах...» — признал эксперт. 

Что касается позиции московских властей, то, по 
мнению мэра Сергея Собянина, общественный тран-
спорт и автомобильная инфраструктура вовсе не обя-
зательно должны быть антонимами. «Мы не противо-
поставляем автомобилистов и общественный тран-
спорт. Параллельно с развитием общественного тран-
спорта мы приняли гигантскую программу развития 
дорожной инфраструктуры. Реконструировали пра-
ктически все крупные развязки и магистрали. Сегодня 
ждем четыре хорды, которые обеспечат транзит тран-
спорта, минуя центр города. Думаю, с этой задачей мы 
в ближайшие годы справимся», — заявил Сергей Собя-
нин, выступая перед участниками саммита. 

РАКУРС Открылся флагманский центр занятости «Моя работа»

Хорошо устроились
Ангелина Зеленькова

О
пределиться со специаль-
ностью и найти работу в 
Москве теперь будет еще 

проще. Пройти профессиональ-

ное тестирование, обучение и 
стажировку можно в новом 
флагманском центре занятости 
«Моя работа», который открыл-
ся на улице Щепкина. Именно 
там мэр Москвы Сергей Собя-

нин провел заседание «круглого 
стола», на котором рассказал о 
требованиях и новых подходах 
к трудоустройству москвичей.

«В Москве огромный рынок 
труда, миллионы горожан, жи-

телей Подмосковья и других ре-
гионов едут в столицу, чтобы 
найти высокооплачиваемую ра-
боту. Но несмотря на то, что у 
нас самый низкий уровень без-
работицы в стране, остаются 
люди, которые по разным при-
чинам не могут трудоустроить-
ся», — отметил он.

В настоящее время в городе 
зарегистрировано 30,5 тыс. без-
работных. По словам градона-
ча льника,  государство  не 
просто должно выплачивать им 
пособие по безработице, но и 
помочь каждому найти достой-
ную и интересную работу. 
«Раньше этим занималась служ-
ба занятости, но качество ее ра-
боты далеко не всегда устраива-
ло москвичей — очереди, много 
лишних бумаг, формальный 
подход, что называется, «на от-
вяжись». Мы получали много 
жалоб и приняли решение изме-
нить ситуацию», — сказал Собя-
нин и напомнил, что модерниза-
ция системы занятости старто-
вала с начала этого года. Все 
территориальные отделения 
службы занятости стали переез-
жать из полуподвальных поме-
щений и жилых домов в совре-
менные и комфортные МФЦ. 43 
отдела трудоустройства, или 
80%, сейчас работают в центрах 
госуслуг «Мои документы».

Переезд позволил значитель-
но упростить административ-
ные процедуры, избавил мо-
сквичей от бюрократии и лиш-
них бумаг. Если раньше соиска-
телям нужно было заполнить 24 
документа и поставить 47 под-
писей, то теперь количество бу-
маг сократилось до 11, а время 
их оформления с 50 до 30 минут. 
Кроме того, в территориальных 
отделениях оформлялось ог-
ромное количество справок, 
большинство из которых дубли-
ровали друг друга, теперь же 
вместо 14 в любом МФЦ доста-
точно получить лишь 3 справки 
— состоит/не состоит на учете, о 
произведенных социальных вы-
платах и о страховом стаже.

В новом центре «Моя карье-
ра» возможности для трудоу-
стройства еще больше. Здесь 
москвичам подскажут, какие 
профессии на рынке востребо-
ваны и где можно рассчитывать 
на хорошую зарплату. А если от 
постоянных отказов и обеща-
ний перезвонить у человека 
опускаются руки, на помощь 
придут психологи, которые вер-
нут веру в себя. Тут же на специ-
альных тренингах можно «по-
тренироваться»: пройти самый 
сложный этап — знакомство с 
работодателем и собеседова-
ние.  Мэр Москвы Сергей Собянин убедился лично: в новом центре помогут каждому найти работу.
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Общественный 
транспорт и авто-
мобильная инфра-
структура не обя-
зательно должны 
быть антонимами
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НАУКА Почему уникальная система оценки работы ученого снижает ее качество

Академик в нормо-часах
Юрий Медведев

З
автра открывается Об-
щее собрание РАН. Од-
ним из самых острых  
вопросов будет пред-
ложенная Минобрнау-
ки России система 
оценки публикацион-
ный активности ин-
ститутов и отдельного 

ученого. Большинство специа-
листов  считают, что такой сугу-
бо формальный подход вредит 
науке. Об этом корреспондент 
«РГ» беседует с научным руко-
водителем Института приклад-
ной физики РАН академиком 
Александром Литваком. 

Цель министерства понят-
на: выполнить указ президен-
та по вхождению России к 
2024 году в пятерку ведущих 
научных стран. А для этого 
число публикаций в междуна-
родных базах данных надо уве-
личить в два раза. Кстати, 
чиновники уже отчитались о 
большом успехе: в 2018 году 
наши  ученые опубликовали  в 
два раза  больше статей, чем в 
позапрошлом. Рывок впечат-
ляющий, так что и новое уд-
воение уже не кажется фан-
тастикой. 

 АЛЕКСАНДР ЛИТВАК: Я не знаю, отку-
да взялось это утверждение. На-
пример, количество публика-
ций в самой престижной базе 
данных Web of  Science выросло 
в прошлом году не в два раза, а 
всего на шесть процентов. Со-
гласно другой, несколько менее 
авторитетной базе данных 
Scopus, рост около 15 процен-
тов, но это объясняют тем, что 
эта система в 2018 году стала 
учитывать намного больше рос-
сийских журналов и онлайн-
конференций. Так что никакого 
удвоения не случилось, хотя 
умеренный рост происходит.

Но тогда насколько реальны 
наши амбициозные планы 
поднять к 2024 году число пу-
бликаций вдвое?  

АЛЕКСАНДР ЛИТВАК: Дело же не в чи-
сле публикаций. Во времена ак-
тивного развития советской на-
уки вообще не было требования 
увеличить число публикаций. 
Для ученых статья в престиж-
ном журнале естественный и 
желанный результат его рабо-
ты, он делится своими достиже-
ниями с   научным сообщест-
вом. 

Если мы хотим сохранить 
качество публикаций, а тем бо-
лее его повышать, то при запла-
нированном объеме финанси-
рования нашей науки  вряд ли 
удастся к 2024 году удвоить чи-
сло статей. Оценки показыва-
ют, что для этого требуется 
п р и м е р н о  в д в о е  б о л ь ш е 
средств. Но даже если сегодня 
финансирование вдруг выра-
стет, завтра чуда не произой-
дет. Наука не так устроена, что-
бы сегодня деньги выделили,  и 
уже завтра пошел вал публика-
ций. Нужно обновить состав 
приборов и расходных матери-
алов, поставить новую задачу, 
провести исследования, обсу-
дить результаты с коллегами, 

написать статью и представить 
ее в журнал, рецензенты дадут 
замечания, с их учетом статья 
корректируется, снова отправ-
ляется в журнал и публикуется. 
Для высококачественных ра-
бот весь этот цикл уместить в 
год практически невозможно. 

Итак, минобрнауки впервые 
решило связать число публи-
каций с оплатой ученых, ссы-
лаясь, кстати, на майские 
указы президента. Как рабо-
тает  этот механизм? 

АЛЕКСАНДР ЛИТВАК: Сразу подчер-
кну, что в указах о такой связи 
не говорится. Сказано, что надо 
довести зарплату научных со-
трудников до размера не менее 
чем 200 процентов средней зар-
платы по региону. По сути это 
понимание, что уровень зарпла-
ты в науке очень низкий, и пору-
чение его увеличить.  А что сде-
лало министерство в конце 2017 
года (тогда еще ФАНО)? Потре-
бовало немедленно увеличить 
число публикаций в ответ на до-
полнительное финансирование. 
Разработана специальная мето-
дика определения числа публи-
каций организаций в зависимо-
сти от объема госфинансирова-
ния. В этом «творчестве» не так 

просто разобраться. Там раз-
личные коэффициенты, но в ос-
нове так называемые нормо-ча-
сы, а также ошибочно введенная 
одинаковая для всех организа-
ций доля госзадания в общем 
объеме их финансирования.  

Вы упомянули нормо-часы? 
Это что-то из промышлен-
ности...

 АЛЕКСАНДР ЛИТВАК: Теперь они при-
шли в науку. Речь о количестве 
часов, которое ученый может 
затратить на работу, завершаю-
щуюся публикацией статьи. Не 
буду подробно вдаваться в эти 
дебри, скажу, к примеру, что 
наш институт, чтобы получить 
определенное госзаданием фи-
нансирование, должен в этом 
году по сравнению с 2017 уве-
личить число публикаций по-
чти на 150 процентов. Как это 
сделать? Это вообще реально 
или нет? Об этом не задумались. 
Сверху спустили  цифру, выпол-
няйте. 

Конечно, если возводить 
цифру в фетиш, если индикато-
ры важнее содержания работы, 
цели достичь можно. Такие 
трюки хорошо известны. В со-
ответствии с так называемым 
принципом Гудхарта в эконо-
мике, как только какой-то ме-
трический показатель объяв-
ляется важным,  находятся 
формальные способы его по-
высить. То же самое и в науко-
метрии: можно разделить ста-

тью на части и опубликовать 
их в разных изданиях, печатать 
многочисленные тезисы докла-
дов на различных конференци-
ях, использовать платные пу-
бликации в «мусорных» жур-
налах, договорное цитирова-

ние и т.д. Это уже происходит, 
снижая качество научной ра-
боты.

Немало известных ученых, 
даже Нобелевских лауреатов, 
высказываются против нау-
кометрии. Конечно, в ней 
много недостатков, но лучше-
го критерия для оценки рабо-
ты ученого наука пока не при-
думала. 

АЛЕКСАНДР ЛИТВАК: Мы не против 
наукометрии, но ее надо ис-
пользовать с учетом специфи-
ки науки, с четкой главной це-
лью: нам надо делать качест-
венную науку, конкурентоспо-
собную в мире. И результат ис-
следования должен опреде-
лять не чиновник по цифре, а 
только ученые, авторитетные 
эксперты. В свое время мино-
брнауки с этим согласилось, 
но теперь цифра вновь вышла 
на первый план. Это серьезно 
вредит науке. 

Мы настаиваем, что науко-
метрические показатели не мо-
гут заменять экспертный ана-
лиз  результативности работы 
научных организаций, для эк-
спертов «цифры» являются 

важным справочным фактором 
анализа.

А откуда появились все эти 
нормо-часы, публикационная 
производительность труда и 
прочие новации для науки? 

АЛЕКСАНДР ЛИТВАК: Дело в том, что 
в действующем законодательст-
ве научной работе придан фор-
мальный статус услуги, также 
как работе парикмахерских или 
банно-прачечных заведений. 
Вот такой нонсенс. Но наука — 
это творческий процесс, у уче-
ного не может быть нормиро-
ванный рабочий день. У нас из-
давна прописаны квалифициро-
ванные требования к должно-
стям от младшего научного со-
трудника до главного, включая, 
кстати, и обязательное число 
публикаций за 5 лет. 

Сегодня предпринимаются 
определенные шаги для поддер-
жки науки. Я абсолютно убе-
жден, что при этом очень важно 
вернуть  научной работе пре-
стиж. При фантастическом из-
обилии возможностей для реа-
лизации себя зазвать в науку 
молодых людей очень непросто. 
Пахать надо круглые сутки, а 
больших денег не заработаешь, 
особенно в России. Именно поэ-
тому для нашего ученого так ва-
жен престиж. Но о каком пре-
стиже можно говорить, если мо-
лодого ученого заставляют счи-
тать нормо-часы. 

Недавно в Госдуму представ-
лен проект закона, по которому 
культура перестает считаться 
услугой. Думаю, и академия 
должна выйти с таким предло-
жением. Надо признать науку 
на законодательном уровне 
творческим процессом и осво-
бодить от навешанных на нее 
бюрократических требований, 
понятий «производительности 
труда», «стоимость нормо-ча-
сов» и т.д. 

В ГАИ без права 
на ошибку

Также, ГИБДД плани-
рует пересмотреть за-
дачи теоретического 

экзамена. А именно сделать за-
дания под каждую категорию. 

Сейчас у нас всего для тео-
ретического экзамена есть 800 
задач, которые поделены на 40 
билетов. По 20 вопросов в ка-
ждом. Также билеты разделены 
на два комплекта.  Первый 
предназначен для тех, кто соби-
рается получить права на кате-
гории «М» — мопеды, «А» — мо-
тоциклы, «В» — легковые авто-
мобили или подкатегории «А1» 
— легкие мотоциклы и «В1» — 
трициклы и квадрициклы. Вто-
рой комплект билетов предназ-
начен для тех, кто желает от-
крыть себе категории «С» — 
грузовики и «D» — автобусы, а 
также подкатегории «С1» — 
грузовики с разрешенной мас-
сой до 7,5 тонны, «D1» — авто-
бусы с количеством пассажир-
ских мест до 16.

Но у нас также есть катего-
рии  «ВЕ», «СЕ», «DЕ» и подка-
тегории «С1Е», «D1Е». Эти ка-
тегории дают право управлять 
с о с та в а м и  т р а н с п о р т н ы х 

средств. Но отдельных билетов 
сейчас нет. Поэтому тем, кто 
сдает экзамен, чтобы получить 
право на управление автомоби-
ля с прицепом, приходится сда-
вать тот же теоретический эк-
замен, который они сдавали 
при получении прав необходи-
мой основной категории.

У нас также есть права кате-
гории «Тм» — трамвай и «Тb» — 
троллейбус.  У таких водителей 
экзамен принимается по ком-
плекту билетов, предназначен-
ных для грузовиков и автобу-
сов. Кстати, свои особенности 
есть и у мотоциклов. У них ведь 
всего два колеса, а не четыре. 
Поэтому странно им задавать 
вопрос о том, какие действия 

нужно предпринять, если ма-
шина попала в занос, из-за 
того, что двумя колесами вы-
скочила на обочину. 

Понятно, что в результате 
этой работы увеличится не 
только количество комплектов 
билетов, но и количество задач.  
Заместитель начальника отде-
ла ГУ ОБДД МВД РФ Николай 
Гиляков, предположительно, в 
билете будет большее количе-
ство задач - например, 50. Сей-
час Госавтоинспекция  изучает 
международный опыт приема 
экзаменов на право управле-
ния в таких странах, как Герма-
ния, Норвегия и Великобрита-
ния.

Как сообщили корреспон-

денту «РГ» в Госавтоинспек-
ции,  одна из главных задач сде-
лать так, чтобы кандидат в во-
дители задумывался над пред-
ложенными ситуациями и вы-
бирал вариант ответа, основы-
ваясь на своих знаниях, а не на 
зазубренных наизусть билетах. 

Напомним, что в той же Гер-
мании реализован именно та-
кой подход к теоретическому 
экзамену. У нас из всех предло-
женных вариантов ответов на 
поставленную задачу правиль-
ный ответ только один. В Герма-
нии правильных ответов на 
один вопрос может быть не-
сколько. И кандидат в водители 
должен указать их все. Если он 
какой-то из правильных отве-
тов не укажет, то ему будет на-
числен штрафной балл. 

Вполне возможно, что и та-
кой подход будет рассмотрен 
при подготовке нового порядка 
приема экзаменов. 

Также, Госавтоинспекция 
предлагает изменить и порядок 
приема практического экзаме-
на. А именно объединить два 
экзамена — проверку первона-
чальных навыков управления и 

вождение в городе — в один.  
Этот предложение вызвало 
массу споров. Сейчас проект 
постановления правительства, 
предусматривающий такой по-
рядок, вместе с таблицей раз-
ногласий находится на рассмо-
трении в минюсте. 

Если постановление будет 
принято, то Госавтоинспекции 
придется выпустить новый ре-
гламент по приему экзаменов. 
И,  возможно, в нем будет про-
писан новый порядок приема в 
том числе теоретического экза-
мена. Разработать новые биле-
ты ничто не мешает уже сейчас. 
Ведь они утверждаются началь-
ником Госавтоинспекции  МВД 
России.

Пока Госавтоинспекция со-
бирается менять порядок прие-
ма экзаменов, минтранс соби-
рается изменить систему под-
готовки водителей и поделить 
их на любителей и профессио-
налов. Впрочем, поправки, ко-
торые предлагает ведомство, 
довольно спорные.  

Площадки на экзамене уйдут 
в прошлое, а умеет ли кандидат 
водить, проверят прямо на дороге.

А К Ц Е Н Т

В Германии правильных ответов на один 
вопрос экзаменационного билета может 
быть несколько. И кандидат в водители 
должен указать их все

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Подводному 
«Борею» 
предлагают 
крылья

«БУЛАВЕ» 
НАШЛИ 
ЗАМЕНУ?     
Александр Емельяненков

Пока на «Севмаше» готовят к 
спуску на воду атомную под-
лодку-носитель специального 
назначения «Белгород», в ме-
дийном пространстве появи-
лась новость о возможном 
строительстве на этой же вер-
фи в Северодвинске еще двух 
подводных ракетоносцев серии 
«Борей» — в дополнение к трем 
уже переданным флоту и еще 
пяти, которые строятся и про-
ходят испытания.

Речь, если верить источнику 
ТАСС в руководстве российско-
го ОПК, идет о том, чтобы к 
восьми подводным крейсерам 
семейства «Борей» с межкон-
тинентальными баллистиче-
скими ракетами «Булава», ко-
торые созданы и создаются по 
ранее утвержденной програм-
ме вооружений, добавить еще 
два — девятый и десятый. Но 
уже не с баллистическими, а с 
крылатыми ракетами. 

Как вариант — с «Калибром». 
Или с гиперзвуковым «Цирко-
ном» разработки НПО машино-
строения, что в подмосковном 
Реутово. К слову сказать, имен-
но их крылатые ракеты «Гра-
нит» еще советской разработки 
стоят на подводных лодках про-
екта 949А «Антей» (к ним при-
надлежал и погибший 
«Курск»). А новыми ракетами 
«Оникс» того же реутовского 
НПО вооружены многоцелевые 
АПЛ четвертого поколения 
«Ясень» и «Ясень-М». По сло-
вам источника ТАСС, «военное 
ведомство рассматривает воз-
можность создания еще двух 
«Бореев», но не с баллистиче-
скими, а с крылатыми ракета-
ми большой дальности». И если 
решение будет принято, то эти 
подлодки будут строиться по 
новому проекту «Борей-К», со 
сдачей заказчику после 2027 
года. 

Такая утечка симптоматич-
но совпала с заявлением, пусть 
и немногословным, руководи-
теля ЦКБ «Рубин» Игоря Виль-
нита. Глава конструкторского 
бюро заявил известному ин-
формагентству буквально сле-
дующее: в дополнение к тем 
АПЛ, что заложены и строятся 
на «Севмаше» по модернизиро-
ванному проекту «Борей-А», 
еще такие же «больше заклады-
ваться не будут». И тогда же дал 
понять, что в дальнейшем будут 
закладываться подлодки более 
совершенных проектов.  

А К Ц Е Н Т

Если возводить цифру в фетиш, 
если она важней содержания работы, 
то цели достичь можно. 
Такие трюки хорошо известны

 У ЛЬВА НЕТ ЧАСОВ, 
ИЛИ ЗАМЕТКИ ПО ПОВОДУ 
СОБСТВЕННОГО ЮБИЛЕЯ
Я люблю делать то, чего другие не делают. И не потому, 
что я, мол, такой важный и своеобразный, или, мол, 
хочу добиться какого-нибудь невероятного результа-
та. Ничего подобного! Просто так интереснее. Интере-
сно одновременно: делать передачу на лучшем в мире 
канале «Культура»; писать романы и сказки; пьесы и 
бредятинки в рифму; ставить спектакли на сцене луч-
шего в мире Театра имени Вахтангова; заниматься пси-
хологией и стараться помочь людям на консультациях; 
читать лекции и проводить свои вечера. Наверное, это 
перебор. Наверное, так никто не делает. Наверняка 
меня можно обвинить в том, что я распыляюсь. Ради 
бога. Так интересней.

Через два дня мне исполнится шестьдесят лет. 
Надо проводить свой творческий вечер (лучше не-
сколько), давать всякие интервью, короче — пиарить-
ся по полной. Юбилей как повод для пиара — нормаль-
ное дело. Не сказать, чтобы я прям был засыпан пред-
ложениями, но они были. Спасибо всем. Не интере-
сно. 

Однако колумнист должен писать о том, что его вол-
нует. Сделать вид, будто меня не волнует собственный 
юбилей — неправда. Да я и не про юбилей. Не про подве-
дение итогов. 

В природе време-
ни нет. Утро — вечер 
есть, весна — осень 
тоже имеются, так 
же, как жара и хо-
лод. А часов нет. У 
льва часов нет и 
даже у таракана. И 
лиса не празднует 
десять лет погони за 
зайцами. И слон не 
отмечает юбилей 
трудовой деятель-
ности, и дуб не 
празднует свой день 
рождения с березками, и лебедь не приглашает других 
отметить юбилей свадьбы. 

В природе все просто. Как у Киплинга. «Акела про-
махнулся» — значит, состарился. Вот и все.

И когда тебе исполняется шестьдесят, и по новому 
закону через год тебя могут отправить на пенсию, — 
ты невольно задумываешься о старости. Да, человеку 
пишущему, ставящему, читающему лекции и прово-
дящему консультации, безделье не грозит. И на теле-
видении у меня вроде все хорошо. Но юбилей — повод 
подумать о старости. Хочешь не хочешь. Думается 
само. 

Что такое старость? Это время, когда на место меч-
там и планам приходят воспоминания. Поэтому я отка-
зываюсь писать мемуары. Может быть, пока. Надо изо 
всех сил стараться жить будущим. Может быть, это 
единственный способ стать грядущему интересным, и 
тогда — а вдруг? — оно, грядущее, пригласит тебя в го-
сти.

В нашей стране стареть неуютно. Общество вос-
принимает возраст как вину. Сначала говорят: «Ты 
еще слишком молод, чтобы…» Потом: «Ты уже слиш-
ком стар, чтобы…» Время, когда вовремя, пролетает 
очень быстро. Если пожилой режиссер ставит блестя-
щий спектакль или фильм — например, Марк Захаров 
или Андрей Кончаловский, — ему не преминут сказать: 
мол, несмотря на возраст… Критики очень любят под-
считывать средний возраст худруков московских теа-
тров и ахать по этому поводу: мол, велик. Понимаете? 
Не качество спектаклей оценивают, и даже не посеща-
емость — возраст! Владимир Этуш буквально до по-
следних дней выходил на сцену и блестяще играл, не 
«несмотря на возраст», а смотря на талант! 

Александр Ширвиндт в моем портретном гриме вы-
ходит в спектакле Театра Сатиры «Где мы?..» Конечно, 
для меня это было непередаваемое ощущение: смо-
треть на сцене на постаревшего себя в исполнении ве-
ликого артиста. Впрочем, это быстро забылось, потому 
что актер воплощает удивительного, трагического, 
совсем на меня, по сути, непохожего, трогательного и 
очень живого человека. Играет грандиозно. Не «несмо-
тря на возраст», а смотря на талант!

Если Акела не 
промахивается, он 
остается волком. 
Но, чем старше ста-
новится волк, тем 
больше становится 
увеличительное 
стекло, которое об-
щество направляет 
на него: как вы там, 
старичок, есть ли 
силы, разум, уме-
ния? Не слишком ли 
состарились? Не потеряли ли гибкость в прыжке? Не 
сточились ли зубы? 

А ты ведь не меняешься совсем. Или кажется? Нет, 
ну внутренне не меняешься точно. И образ жизни не 
меняется. И интересы. Правда, как писал поэт: «И де-
вушки уже проходят мимо, не замечая нашей красо-
ты». Так ведь некоторые пока останавливаются… И 
вроде там ты еще нужен. И тут. И оттуда зовут высту-
пить. И здесь ведешь переговоры о постановке. И с 
экрана пока не гонят. 

А стареть страшно… Может быть, когда-нибудь на-
ступит такой момент, когда взгляд других на тебя и твой 
собственный на самого себя совпадут? Но пока ощуще-
ние, что ничего не случилось — хочется быть львом, у ко-
торого нет часов. Одна из последних моих книг была на-
звана издателем «Я — лев». Вот так и хочется.

Мне кажется, что людям стареть страшно не потому, 
как писал поэт, что «старость — это Рим, который взамен 
турусов и колес не читки требует с актера, а полной гибе-
ли, всерьез». Не болезни пугают и, тем более, не смерть: 
умереть не страшно, страшно умирать. И все равно: пока 
у Акелы есть сила для прыжка, страшно не это. Страшно, 
что общество запишет тебя в люди, у которых все лучшее 
осталось позади. Страшно, что тебя будут судить не пото-
му, что ты делаешь, а по твоему возрасту.

Юбилей — праздник, который я лично отмечать не 
хочу. Праздник — это когда провел хороший эфир, вы-
пустил спектакль или книгу, когда люди благодарят 
тебя после лекции. Время само по себе праздники не 
создает — праздники создают дела. 

«Кажется, меня уже почетом, как селедку луком, 
окружают» — это великий Светлов. Лично мне почет 
красивых слов, грамот, званий и орденов не нужен. 
Правда. 

Хочется еще прыгнуть, как Акела. И не промах-
нуться. 

В природе все 
просто. Как у 
Киплинга. «Акела 
промахнулся» — 
значит, состарил-
ся. Вот и все

Не болезни пугают 
и, тем более, 
не смерть: умереть 
не страшно, 
страшно умирать

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий
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О том, что за океаном 
на нынешнем украин-
ском лидере поставили 

крест сразу после первого тура, 
можно судить по публикации на 
американском консервативном 
ресурсе Before It’s News, опубли-
ковавшем письмо регионально-
го директора Всемирного банка 
по Украине, Белоруссии и Мол-
давии Сату Кахконен в адрес 
представителя Госдепа на Украи-
не Курта Волкера. 

«Нынешние выборы оправ-
дали все наши ожидания. По 
итогам второго тура господин 
Зеленский займет пост прези-
дента Украины. В этом случае 
будет реально провести в жизнь 
план по изменению государст-
венного устройства на Украине, 
поменяв его на парламентскую 
республику. В этой связи я сооб-
щаю вам, что достигнутые ра-
нее договоренности с мини-
стром внутренних дел Украины 
господином Аваковым о его 
выдвижении на пост премьер-
министра Украины остаются в 
силе. Для достижения обозна-
ченной цели прошу вашего со-
действия в поддержке господи-
на Авакова. Совершенно оче-
видно, что в случае реализации 
данного плана мы будем иметь 
как хорошего союзника для ре-
шения проблем в демократиче-
ском поле Украины, так и ста-
бильного экономического пар-
тнера для гарантированного воз-
врата выделенных международ-
ными структурами средств», — 
написала Кахконен, сделав от-
дельную ремарку о нежелатель-
ности привлечения в новое пра-
вительство Юлии Тимошенко. 
Это письмо можно считать ис-
черпывающей политической 
программой, спущенной ново-
му президенту западными кура-
торами.

Впрочем, пока Зеленский 
меньше всего думает о ближай-
шем будущем и обязательствах 
перед США и ЕС и празднует без-
оговорочную победу, с которой 
согласился и его соперник. Судя 
по первым высказываниям, об-
ещание организовать Порошен-
ко встречу с прокурором Зелен-
ский тоже пока отложил. «Я 
очень благодарен президенту 

Украины Петру Алексеевичу По-
рошенко — только что он поздра-
вил меня с победой. Я ему благо-
дарен — он сказал, что я могу рас-
считывать на его помощь в лю-
бое время. Он признал победу 
мою и моей команды», — заявил 
Зеленский на брифинге после 
победы. 

Зеленский: выход 
на политическую сцену

1

Избиратели, даже те, кто пришел на участки с автоматами, все-таки надеются, что на украинскую землю вернется мир.

— Как голосовала Украина — 
фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/6125 

ПРОЧИТАНО 
СМИ рассказали 
о возможном графике 
визита лидера КНДР 
в Россию

После саммита 
— прогулка

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

Южнокорейские и японские СМИ развернули настоя-
щее соревнование, стремясь узнать хоть какие-либо 
детали предстоящего визита Ким Чен Ына в Россию. Во 
Владивосток, который считается наиболее вероятным 
местом, куда приедет лидер КНДР, уже прибыли десят-
ки южнокорейских и японских репортеров. Журнали-
сты терзают все доступные им источники и собирают 
все слухи по поводу ожидающегося визита. Ряд изда-
ний Японии уже даже сообщили программу пребыва-
ния Кима в России, 
предсказывая, что 
он пробудет во Вла-
дивостоке с 24 по 26 
апреля и, возможно, 
прогуляется по го-
роду и пообщается с 
российскими сту-
дентами.

Напомним, что в 
настоящий момент 
Кремль лишь под-
твердил, что визит 
Кима в РФ состоит-
ся «во второй поло-
вине апреля», не со-
общив ни точной 
даты, ни места. Это станет первой поездкой председа-
теля Госсовета КНДР в Россию и первой личной встре-
чей с президентом РФ Владимиром Путиным.

Японское информагентство «Кёдо Цусин» и телека-
нал NHK рассказали в подробностях о программе ви-
зита Ким Чен Ына в РФ. Ссылаясь на свои источники, 
они утверждают, что Ким приедет в Россию 24 апреля и 
пробудет до 26 апреля. В качестве средства передвиже-
ния назван личный поезд Ким Чен Ына. Высока вероят-
ность, что по дороге Ким остановится и осмотрит «Дом 
дружбы РФ и КНДР», который стоит у железнодорож-
ного полотна недалеко от российской приграничной 
станции Хасан. Этот дом был построен в честь визита 
Ким Ир Сена в СССР в 1986 г., а потому приходящийся 
внуком первому вождю КНДР Ким Чен Ын вряд ли про-
следует мимо места, напрямую связанного с дедом. 24 
апреля Ким прибудет во Владивосток, и в этот же день 
в честь его российская сторона устроит торжествен-
ный банкет. Ожидается, что мероприятие пройдет в од-
ном из зданий Дальневосточного федерального уни-
верситета на острове Русский.

О месте проживания Кима японские СМИ ничего не 
говорят, но утверждают, что переговоры на высшем 
уровне пройдут на следующий день — 25 апреля. Снача-
ла лидеры пообщаются с глазу на глаз только в присут-
ствии переводчиков, а затем пройдет уже саммит в 
расширенном составе. Во время «неформальной» ча-
сти визита Ким Чен Ына, как утверждают японские 
журналисты, ему предложат встретиться с российски-
ми студентами и прогуляться по улицам Владивостока. 
Впрочем, все это лишь предварительные планы. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Родители 
из Калифорнии, 
истязавшие своих детей, 
приговорены 
к пожизненному 
заключению

Конец 
«дома ужасов»

Максим Макарычев

Дэвид и Луиза Турпин, хозяева калифорнийского 
«дома ужасов», были приговорены к пожизненному 
заключению по 12 пунктам обвинения, включая пытки 
и жестокое обращение со своими тринадцатью биоло-
гическими детьми. Они получили право на условно-до-
срочно освобождение лишь через 25 лет. 

Некоторые из детей супружеской пары, содрога-
ясь, вспоминали о пережитом кошмаре в переполнен-
ном зале суда перед вынесением приговора их роди-
телям. «Иногда мне все еще снятся ужасы по поводу 
того, что произош-
ло, например, когда 
мои братья и се-
стры были прико-
ваны цепями к ме-
бели или избиты», 
— сказал один из сы-
новей Турпин в сво-
ем заявлении, кото-
рое он зачитал в 
зале суда. «Мои ро-
дители забрали у 
меня всю жизнь, но 
теперь я забираю ее обратно», — сказала одна из доче-
рей Турпин. Девушка сообщила, что сейчас учится в 
колледже и чувствует себя хорошо. В феврале Дэвид 
Турпин и Луиза Турпин признали себя виновными в 
Верховном суде округа Риверсайд в применении пы-
ток и других жестоких методов, которые, в частности, 
препятствовали развитию и росту их детей, приводи-
ли к истощению мышц и к тому, что две девочки боль-
ше не могут иметь своих детей. Минимальный срок, 
который грозил супружеской паре, составлял 25 лет 
тюремного заключения.

Напомним, что 17-летняя дочь Турпин смогла сбе-
жать из их захламленного дома в городке Перри, рас-
положенном примерно в 100 километрах к юго-восто-
ку от Лос-Анджелеса, в январе 2018 года. Она выпрыг-
нула из окна и воспользовалась мобильным телефо-
ном, чтобы предупредить власти об ужасных условиях 
жизни в своей семье. Физическое насилие включало 
избиения и даже пытки детей, продолжавшиеся дли-
тельное время. Наказание за один проступок длилось 
недели и даже месяцы. Из 13 детей только двухлетнего 
ребенка регулярно кормили и не подвергали пыткам. У 
всех 12 других детях (семерых совершеннолетних и 
пяти несовершеннолетних) было зафиксировано се-
рьезное физическое истощение.

57-летний Дэвид Турпин был инженером компаний 
«Локхид Мартин» и «Нортроп Грумман». 50-летняя 
Луиза Турпин числилась домохозяйкой. 

Судья назвал 
отношение Турпин 
к своим детям 
бесчеловечным 
и жестоким

Высока вероят-
ность, что по доро-
ге в Россию Ким 
Чен Ын остановит-
ся, чтобы осмо-
треть «Дом друж-
бы РФ и КНДР»

Во время пятничных дебатов на стадионе «Олимпийский» четверть зрителей составляли правоохранители.  

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Итоги выборов на Украине прокомментировал в своем Facebook пред-

седатель Комитета Совета Федерации по международным делам Конс-

тантин Косачев. 

«Выборы завершены. Исход понятен. И это тот случай, когда в равной 

степени важны оба результата — и поражение, и победа. Победа Зелен-

ского пока содержит в себе больше вопросов, чем ответов. Но уже 

сейчас можно утверждать, что она означает как минимум несколько 

«не». 

Так, НЕ стала центральной тема «В Европу!» со всеми безвизами и т.п. 

Поэтому и на дебатах она была не главной, и самому Западу все равно, 

кто победит: для него демократия — это выбор между прозападными 

кандидатами. А то, что выборы идут в стране, где запрещена компартия, 

задушена оппозиция и в подполье инакомыслие, преследуется Церковь 

и не голосуют миллионы за границей, никого не волнует. Но главное — 

избирателям и правда безвиз сейчас не так важен, как тарифы и олигар-

хи. Поэтому и на дебатах кандидаты больше мерились, кто меньше при-

частен к олигархии. И не случайно. Через пять лет «реформ» и «агрес-

сии» людей волнует именно это. Голосование за Зеленского прежде 

всего антиэлитарное.

Украинское отечество оказалось НЕ в опасности. Порошенко не зря 

педалировал тему неопытности Зеленского, которому, стань он прези-

дентом, предстоит командовать армией воюющей страны. Сокруши-

тельный ответ — украинцы перестают верить в агрессию.

Россия — НЕ влияла. Уверен, никто из голосовавших за победителя не 

думал именно про Россию, отдавая голос. Его волновали сугубо украин-

ские проблемы, а отвлекающий маневр власти провалился. Более того: 

теперь плакаты Порошенко ставят его в двусмысленное положение — 

значит, в выборе между ним и Путиным украинцы отдали предпочтение 

не ему? Получилась агитация за Путина силами действующего прези-

дента Украины?

Мы НЕ связываем пока надежд с победителем, ибо Украина при Поро-

шенко перестала быть суверенным государством. А потому диспозиция 

по сути не изменилась — все те же санкции, демагогия про агрессию 

и оккупацию и не выполняемые Минские соглашения. Сможет ли Зе-

ленский, отойдя от предвыборной риторики, стать самостоятельным 

президентом суверенной и независимой Украины — покажет только 

время. И в этом, разумеется, хочется пожелать ему успеха».

Взгляд из Донецка

ЖИТЕЛИ ДНР 
ОБ УКРАИНСКИХ ВЫБОРАХ
О президентских выборах на Украине жители ДНР отзываются с 

прохладцей. «Нам все равно», — самый распространенный ответ, 

который слышал корреспондент «РГ». Отношение к этим выборам, 

сформировавшееся в республике еще во время первого тура, ни-

чуть не изменилось ко второму.

— Как я отношусь к их выборам? — усмехается ополченец Артур. — 

А каким боком мы относимся сейчас к Украине. Да никаким!

— Нам их выборы — до фонаря. Если мы и следим за ними, то как за 

шоу. Мы ведь уже давно не Украина. И все, что происходит там, дав-

но не наше, — вторит ему дончанка Анна.

Большой разницы между кандидатами в президенты жители ДНР не 

видят и не верят, что ситуация в Донбассе может измениться к луч-

шему, даже если будущий президент и захочет. Хотя и к этому пред-

посылок нет.

— Обе фигуры, претендующие на президентский пост, не самостоя-

тельные и будут выполнять чужую волю. И Украина, и ее действую-

щий президент и президент будущий уже находятся под внешним 

управлением, а, значит, ничего не решают, — уверен донецкий пред-

приниматель Николай.

Желающих выехать на украинскую территорию и проголосовать 

здесь практически нет. Впрочем, и Украина с самого начала не стре-

милась узнать волю жителей Донбасса, всячески отсекая их от вы-

борного процесса. Чтобы проголосовать, жителям ДНР и ЛНР нуж-

но было заранее добиваться внесения в специальные реестры из-

бирателей, что совсем непросто. При этом еще во время первого 

тура СБУ проводила массовую фильтрацию, чтобы не допустить 

к избирательным участкам граждан республик. Не голосовали и 

дончане, бывающие у родственников на «контролируемой террито-

рии» - опять же из опасения СБУ.  

Подготовил Руслан Мельников (Донецк).

Справка «РГ»

Владимир Зеленский родился 25 января 1978 года в промышленном 

центре восточной Украины Кривой Рог в семье Риммы Зеленской, ин-

женера, и Александра Зеленского, заведующего кафедрой информати-

ки Криворожского экономического института. Будущий кандидат в пре-

зиденты Украины окончил английскую спецшколу, мечтал поступить в 

МГИМО и выучиться на дипломата, однако в итоге получил юридическое 

образование в институте, где работал его отец. По специальности Влади-

мир Зеленский практически не работал. С первого курса он с головой 

ушел в игру КВН, и в 1997 году вместе с друзьями организовали собст-

венную команду «95-й квартал» — по названию микрорайона в родном 

городе. Команда достигла известных успехов — в 2002 году дошла до по-

луфинала высшей лиги КВН. Позже на этой базе была создана компания 

по производству аудиовизуальной продукции «Студия Квартал-95», ос-

тающаяся основным бизнесом Владимира Зеленского. Она снимает ху-

дожественные фильмы и развлекательные программы, рассчитанные 

преимущественно на Россию и русскоязычную аудиторию Украины. С 

началом так называемого «евромайдана» на Украине Зеленский откры-

то поддержал будущих участников государственного переворота, а впо-

следствии и действия украинских карательных батальонов на террито-

рии Донбасса. Он выступал с концертами перед украинскими военными 

и вместе с другими участниками «95-го квартала» жертвовал на нужды 

карателей миллионы гривен. Такую активность Зеленского украинские 

СМИ увязывают с именем  днепропетровского олигарха Коломойского.  

В 2015 году на украинских телеэкранах стартовал представляющийся 

сегодня пророческим сериал «Слуга народа», в котором Зеленский сыг-

рал главного героя — учителя истории Василия Голобородько, решивше-

го избираться на пост президента. Сериалу понадобилось всего два 

года, чтобы из политической комедии превратиться в реальность, и 

вскоре «Студия Квартал-95» зарегистрировала в минюсте новую укра-

инскую партию — «Слуга народа». О своем намерении баллотироваться 

в президенты Зеленский объявил в ночь на 1 января 2019 года, предва-

рив своим обращением к нации на телеканале «1+1» новогоднее по-

здравление Петра Порошенко.

Подготовила Диана Ковалева

Цитата

Тем временем на Украине уже рассуждают об аресте бывшего прези-

дента и суде над ним. В частности, свои рекомендации в этом деле дал 

бывший заместитель главы администрации президента и один из луч-

ших юристов страны Андрей Портнов, проживающий сегодня в Вене. 

По его мнению, «будет стратегической ошибкой арестовывать Поро-

шенко за что-то сильно заумное, непонятное для людей, спорное или 

дискуссионное. Нельзя будет сразу преследовать его за коррупцию, 

обогащение, отмывание средств, незаконный бизнес. Первая мера 

пресечения должна быть за что-то, вызывающее абсолютное дове-

рие у общества, — за мародерство, хищения в армии или офшорные 

кражи в дни наибольших трагедий». 
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Комментарий

УКРАИНА СТАНЕТ 
ДОГОВОРНОЙ ДЕМОКРАТИЕЙ
О ближайшем будущем Украины при президенте Зеленском «РГ» рас-

сказал политический консультант из Киева Дмитрий Джангиров:

— Никаких резких улучшений я не ожидаю. Возможно, понизится гра-

дус общественного противостояния, появятся условия для дискус-

сии. И это будет хороший итог. Снизить завтра тарифы на ЖКХ или не 

допустить их очередного повышения с 1 мая — того, чего желает на-

род, и чего он на самом деле прямо ему не обещал — Зеленский сво-

им указом не сможет. Во-первых, это целиком прерогатива прави-

тельства, то есть остающегося на своем посту Владимира Гройсмана, 

и во-вторых — это предусмотрено меморандумом с МВФ. С первого 

дня конфликтовать с фондом он вряд ли готов, ему еще одновремен-

но предстоит реструктурировать существующую задолженность. 

С другой стороны, пересмотр условий сотрудничества с МВФ может 

стать одним из пунктов его парламентской кампании — обещание 

снижения тарифов как предвыборная программа партии «Слуга на-

рода».

При этом вероятность досрочных парламентских выборов и проведе-

ния их 27 июля — велика. Но реальной оппозиции Зеленскому скорее 

всего не будет. Впрочем, конфигурация будущего парламента сейчас 

целиком зависит от него, от того, с кем и как договорится. Его предвы-

борная стратегия известна с античности — «кто не против нас, тот с 

нами». Теперь осталось сделать так, чтобы те, кто с ним, не стали про-

тив него.

Разговоры о переходе к парламентской республике соответствуют 

действительности, Зеленский к этому готов, и не врет, когда говорит, 

что пришел на один срок. Собственно, ради такой реформы олигархи 

и объединились сейчас против Порошенко. Они хотят получить ЗАО 

«Украина», где члены правления, имеющие по собственной партии, 

станут конкурировать и взаимодействовать в парламенте. Такую фор-

му правления я бы назвал «договорной демократией».

Урегулирование на Донбассе в тумане. Следовать духу, а тем более 

букве Минских соглашений ему попросту не дадут те силы, которые 

за Зеленским стоят. Достижением будет хотя бы новая дорожная кар-

та, имеющая отсылку к соглашениям.

В целом Украина ходит по кругу, начертанному ее великими поэтами. 

Шевченко говорил «не жди обещанной воли», Леся Украинка писала 

«вопреки ожиданию надеюсь», а Иван Франко призывал «лупить эту 

скалу». Вот и бьются все о стенку, без воли и с дурными ожиданиями.

Беседовал Петр Лихоманов
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ДИАЛОГИ Владимир Легойда: Я не могу сказать ученикам — читайте на ночь WhatsApp и будете умными

Студент как хромой Юлий Цезарь
Елена Яковлева

У
грожает ли россий-
ским вузам деграда-
ция студентов? Чем 
опасна для образо-
вания идеология 
услуги? Как заста-
вить читать слож-
н ы е  л о н г р и д ы  и 
учить стихи поколе-

ние интернета? Мы продолжаем 
цикл разговоров о вере, церкви, 
культуре, образовании с извест-
ным церковным интеллектуа-
лом, главой Синодального отде-
ла по взаимоотношениям Цер-
кви с обществом и СМИ, препо-
давателем МГИМО Владимиром 
Легойдой. 

Слабый вуз не выпустит 
Лаврова 

Не обидитесь, если — в целях 
провокации — скажу, что 
МГИМО слабый вуз? К нам 
приходят ваши студенты на 
практику… 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Не обижусь. 
Потому что хорошо знаю слабо-
сти вузовского образования се-
годня — общие, не специфиче-
ские для МГИМО. Но не согла-
шусь, потому что мне есть с чем 
сравнить, видел разные вузы, 
учился в Штатах… Ну и инсти-
тутский патриотизм мне, ко-
нечно, мешает согласиться. 
МГИМО для меня не что-то пу-
стое, фасадное, ненастоящее. 

Предлагаю простой крите-
рий: сколько известных жур-
налистов среди выпускников 
журфака МГИМО? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Артем Боровик, 
Сергей Брилев, Михаил Зы-
гарь… Могу продолжать. Мария 
Захарова — хотя и с другой сто-
роны баррикад, но ее нельзя не 
вспомнить. Создатель програм-
мы «Взгляд» Александр Люби-
мов. Правда, он закончил МЭО 
(факультет международных 
экономических отношений. — 
Ред.). Нынешний генеральный 
директор ТАСС Сергей Михай-
лов. Нынешний декан МЖ Ярос-
лав Скворцов в прошлом — зве-
зда банковской журналистики, 
автор термина, к которому мы 
сейчас все чаще возвращаем-
ся, — «сострадательная журна-
листика».

Ну и сразу достану козыри: 
посмотрите на Сергея Викторо-
вича Лаврова и повторите, что 
МГИМО — слабый вуз. Недавно 
назначенная главой Ростуризма 
Зарина Догузова (кстати, МЖ), 
министр культуры Владимир 
Мединский, нынешний посол в 
Ватикане, бывший министр 
культуры Александр Авдеев, 
академики отец и сын Арбато-
вы, представитель Русской пра-
вославной церкви в Страсбурге, 
архимандрит Филипп (Рябых) — 
это все «наши люди». Про ди-
пломатов, политиков и даже 
президентов некоторых стран я 
уже не говорю. 

У близкого друга дочь недав-
но выбирала, куда поступать — в 
МГИМО или МГУ, и он просил у 
меня совета. Я сказал: мы — 
спецназ, а МГУ — регулярная ар-
мия. Спецназ призван выпол-
нять операции особой сложно-
сти и важности. Хотя войны, ко-
нечно, выигрывают армии. 

Мы — вуз высокой специали-
зации. С особыми спецкурсами: 
изучая языки, знакомимся и с 
историей страны этого языка, 
ее политической и правовой си-
стемой. 

Космический рейтинг МГИ-
МО в советское время был свя-
зан с престижностью работы 
выпускника: дипломат и бу-
дет жить за границей. А по 
первому серьезному учебнику о 
социальной стратификации 
Татьяны Заславской дипло-
маты принадлежали к выс-
шей страте. Но после 90-х 
эта работа потеряла свой 
престиж: сегодня все могут 
поехать за границу, и бизнес-
мены в ней повлиятельней, 
чем дипломаты. А консуль-
ская служба так вообще сер-
вис: бросаешь все и едешь вы-
ручать людей. Как МГИМО 
модернизируется, осознает 
свою миссию и ищет новое 
лицо, когда его выпускники 
уже не высшая каста? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, в Совет-
ском Союзе к нам стекались все 
гуманитарные сливки, сейчас 
только их часть, многие едут за 
границу. Роль и престиж дипло-
матии также изменились. 

МГИМО поменялся вместе 
со страной. В начале 90-х от 
нас… убегали преподаватели, 
особенно языковые. Тогда вуз 
буквально спас наш нынешний 
ректор. У Андраника Миграня-
на (тоже, кстати, нашего вы-
пускника) есть даже статья под 
названием «Торкунов спас 
МГИМО», и это чистая правда. 
Анатолий Васильевич остано-
вил деструктивные процессы, 
повел вуз по пути превращения 
в полноценный университет. 
Появились новые факультеты, 
добавились специальности — от 

пиара до политологии, возни-
кли первые магистерские про-
граммы и новые кафедры. 

Сейчас во всех вузах многие 
студенты учатся за деньги. 
Учатся, кстати, по одним про-
граммам, для студентов нет раз-
личий, но поступить «платным» 
студентам, конечно, проще. Да и 
само по себе увеличение коли-
чества обучаемых студентов не-
избежно сказывается на сред-
нем уровне. В любом вузе. МГИ-
МО здесь — не исключение. 

В начале 90-х в МГИМО ста-
ли принимать девчонок (до это-
го в немногочисленных букле-
тах о МГИМО было написано 
жестко: «Принимаются лица 
преимущественно мужского 
пола»). 

Кредо вуза — опора на тради-
ции, но с открытостью ветрам 
современного мира. Мы, напри-
мер, до сих пор держим абсо-
лютный рекорд преподавания 
иностранных языков — их у нас 
54! А следуя за новым, МГИМО 
экспериментирует, открывает, 
ищет молодые кадры: декану 
факультета управления и поли-
тики Генри Тиграновичу Сарда-
ряну нет еще 30 лет. 

В МГИМО очень насыщенная 
внеучебная жизнь. Кто только 
не выступал у нас — от амери-
канских президентов до Федора 
Емельяненко. Я, кстати, именно 
в МГИМО в своей время слушал 
лекции о мозге выдающегося 
отечественного психофизиоло-
га академика Симонова, отца 
Юрия Павловича Вяземского, 
моего любимого учителя… 

Для репутации вуза большое 
значение имеют личности 
преподавателей... 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Вуз — это и есть 
преподаватели. И студенты, ко-
нечно. Не могу не вспомнить 
тех, у кого я учился: русскую 
литературу нам читал профес-
сор МГУ Сергей Иванович Кор-
милов, западную — Вяземский и 
Станислав Бемович Джимби-
нов, человек из круга выдающе-
гося русского философа Лосева. 
Восточную литературу — Лео-
нид Евгеньевич Бежин, его кни-
га о Ду Фу в серии ЖЗЛ — просто 
классика. Конституционное 
право США — Марат Викторо-
вич Баглай, долгие годы предсе-
датель Конституционного суда 
РФ. Кафедру мировой литерату-
ры и культуры до Вяземского 
возглавлял Дмитрий Михайло-
вич Урнов, который  теперь 
успешно преподает английскую 
и американскую литературу в 
Штатах. Про самого Юрия Пав-
ловича я уж не говорю: каждая 
его лекция и спектакль, и интел-
лектуальное путешествие, и вы-
зов, и провокация… Это только 
на нашем факультете. И сегодня 
в МГИМО очень много прекра-
сных преподавателей, включая 

приглашенных звезд-практиков 
и иностранных профессоров. 

Взять за мозги 
Александр Аузан, опираясь на 
четырехлетние научные ис-
следования Высшей школы 
экономики, утверждает, что 
в процессе вузовского обучения 
студенты у нас … деградиру-
ют. В начальной школе все 
прекрасно, в средней неплохо, а 
в вузе начинается падение. 
Что происходит? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Моя гипотеза, 
что падение начинается в двух 
последних классах школы, я ее 
называю «синдром ЕГЭ». В на-
чале 10-го класса ученикам го-
ворят: «А теперь мы два года го-
товимся к ЕГЭ». И тут, каким бы 
гением ты ни был, какие бы фан-
тастические учителя тебя ни 
учили и какие бы спецкурсы ты 
ни посещал, это сильно бьет по 
мозгам, компетенциям, как сей-
час принято говорить, и по па-
мяти, конечно. Это как если ты 
два года вместо игры в футбол 
учишься лишь бить пенальти. 
Навык хороший, но для победы 
в матче недостаточный. 

ЕГЭ сужает возможность 
брать талантливых? 

В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А : Ректор МГУ 
Виктор Садовничий — послед-
ний бастион в борьбе против 
ЕГЭ — любит рассказывать, что 
будь ЕГЭ в его время, он бы не 
поступил. Ему попался вопрос о 
логарифме, которого он не знал, 
так как в школе этого не прохо-
дили. Но преподаватель немно-
го подсказал, и Виктор Антоно-
вич самостоятельно вывел лога-
рифмическую функцию — и его 
взяли за мозги. С ЕГЭ этот но-
мер не прошел бы. 

Тесты — вещь очень нужная. Я 

с ними впервые столкнулся на 
3-м курсе во время стажировки 
в США. Потом, уже как препода-
ватель, начал их использовать 
еще до всеобщего внедрения те-
стовой системы. При этом я убе-
жден, что с помощью ЕГЭ, как 
бы мы его ни совершенствова-
ли, нельзя проверить все, что 
нужно проверить при поступле-
нии в вуз. Если продолжить ана-
логию: нельзя набирать фут-
больную команду только из тех, 
кто хорошо бьет пенальти. Нуж-
но понимать и общую физиче-
скую подготовку, и умение «ви-
деть поле», и способность иг-
рать в пас, и многое другое. 

ЕГЭ уже успешно поборол 
коррупционную составляю-
щую, чтобы задуматься над тем, 
чтобы каждый вуз имел право 
на дополнительный экзамен и 
на собеседование с абитуриен-
том, которое должно играть 
роль при принятии вузом реше-
ния: брать или не брать. 

Что вас удивляет в студен-
тах, поступивших по ЕГЭ? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Про ЕГЭ я уже 
сказал. В целом же на мою кри-
тику студентов друзья привыч-
но блокируют: «Опять плач, из-
вестный с древнеегипетских 
времен! Да все наоборот, сту-
денты сегодня интереснее, ум-
нее нас. Ну не читали они «Две-
надцать стульев» или «Жизнь 
Клима Самгина», но они больше 
знают, чем мы в их возрасте». И 
я отступаю под их натиском. Но 
не до конца. Потому что знаю, 
что кроме фундаментальных 
образовательно-интеллектуаль-
ных процессов, в которых пойди 
разберись, есть еще другие важ-
ные качества. Скажем, чувство 
ответственности… Даю своим 
студентам задание: взять «ин-

тервью про интервью» у знаме-
нитости — на выбор. Конечно, 
все хотят у Познера. И я догова-
риваюсь с Познером. Проходит 
неделя. Спрашиваю: взяли ин-
тервью? Нет, я еще ему не звони-
ла. Кому? Познеру? У меня это 
не укладывается в голове… 

Поколение интернета 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Для коммуни-
кации со студентами завожу в 
«Фейсбуке» закрытую группу. 
Знаете, что удивительно? Я там 
самый активный: не они мне во-
просы задают, но я им что-то 
пишу — посмотрите то, прочи-
тайте это… Правда, в этом году 
один первокурсник мне напи-
сал: «Не думайте, Владимир Ро-
манович, что мы такие потерян-
ные. Мы Вас не дергаем, потому 
что нас в школе учили: тот, кто 
все время идет к учителю с во-
просом, — дурак несамостоя-
тельный. Вопросы — показатель 
слабости». Если их так научили, 
это чудовищно! 

Я вспоминаю, сколько вопро-
сов у меня было к Юрию Павло-
вичу Вяземскому, когда я был 
студентом. В шестом или седь-
мом классе я прочитал его по-
весть «Шут». Потом посмотрел 
одноименный фильм Эшпая. И 
когда на первом курсе однокур-
сник бросил «Вон Вяземский 
идет», я обалдел совершенно. 
Тот самый?! Он должен был у нас 
что-то читать на втором курсе. 
Но я не стал дожидаться. Еще 
первокурсником пришел к нему 
на кафедру и вцепился, как пи-
явка. Мы говорили о Евангелии, 
о русской философии. Даже 
оформили фиктивный спецкурс 
«Русская религиозная филосо-
фия». Ходил я один. После тре-
тьей встречи Юрий Палыч ска-
зал: «Жена спрашивает, что там 
за ученик такой?» Так я оказал-
ся у Вяземского дома и познако-
мился с Татьяной Александров-
ной… Какие уж тут группы в 
«Фейсбуке»… 

Глубочайшая традиция луч-
шей русской профессуры — де-
лать студентов «домашни-
ми людьми», вернувшийся из 
эмиграции Никита Толстой 
имел такую привычку. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Боюсь, что если 
сегодня я позову кого-то из сво-
их студентов домой, не приедут. 
У них … дела. Не знаю, что тут 
причиной — комплексы, время 
другое, скорости? 

Или опыт 90-х по превраще-
нию тысячелетних отношений 
«учитель — ученик» в отношения 
«покупатель — продавец». Хотя, 
надо попробовать, конечно. 

Ваше образовательное кредо, 
личная преподавательская 
философия? 

В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А : Как ученик 
Юрия Павловича Вяземского, я 
глубоко убежден, что образо-
вание — это прежде всего само-
образование. Вуз может тебя 
развить, но склонности и спо-
собности должны быть твои, а 
усилия — тем более… 

На первой лекции по культу-
рологии, объясняя, что такое 
образование, я всегда говорю 
студентам, что мозг как мыш-
цы: если постоянно не упраж-
нять, атрофируется. И всегда с 
сожалением обнаруживаю, что 
они не знают, кто такой Аве-
ринцев и Бахтин, лишь «что-
то» слышали про Лотмана. 

Однажды на лекции попро-
сил продолжить пушкинское 
«Прощай, свободная стихия! В 
последний раз передо мной...». 
Меня удивило не то, что не смо-
гли и не узнали автора. Было го-
раздо круче: один студент под-
нял руку с телефоном и сказал: 
нет интернета! Одной этой 
фразой он описал и время, и 
свое поколение. 

Есть замечательное письмо 
Умберто Эко своему внуку, где 
он хвалит интернет за прекра-
сную возможность в секунду 
узнать, как назывались кара-
веллы Колумба, но обращает 
его внимание, что всякий раз, 
когда ему нужно будет вспом-
нить названия этих каравелл, 
ему опять придется заходить в 
интернет, потому что его па-
мять ничего не зафиксирует. 

Возникшую в устной куль-
туре «Илиаду» древние греки 
знали наизусть. Средневеко-
вые монахи наизусть знали Би-
блию, и это не было чем-то из 
ряда вон выходящим. Мой од-

нокурсник Алексей Захаров, 
создатель Superjob, в армии вы-
учил «Евгения Онегина», кото-
рого мог продолжить с любого 
места. Думаю, что сегодня че-
ловек,  знающий наизусть 
«Онегина», будет восприни-
маться как былинный бога-
тырь. 

Но технический прогресс не 
остановить… 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: И не надо. Но 
тут вот что интересно. Недавно, 
пересматривая лекции Юрия 
Лотмана, обратил внимание на 
такой тезис: всякий новый тех-
нический прорыв, который дол-
жен сделать коммуникацию 

проще, сначала ее осложняет. 
Даже отбрасывает назад. Вот те-
лефон — вместо письма. Хорошо, 
можно быстро позвонить, но ты 
человека не видишь, и может 
возникнуть путаница. Должно 
пройти время, говорит Лотман, 
чтобы техника стала культу-
рой… 

У Лотмана в доме, кстати, не 
было телефона. Студенты 
приходили к нему домой — без 
звонка. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Не случайно, 
наверное. Мы сейчас находимся 
в ситуации, когда чуть ли не 
каждый день появляется что-то 
технически новое. Успевает ли 
оно стать культурой? Вот уже 
почти умерла относительно не-
давняя новинка «ЖЖ», появил-
ся «Фейсбук», только мы его 
«очеловечили», а все перешли в 
мессенджеры. Сейчас освоим 
мессенджеры, а они умрут бы-
стрее, чем ЖЖ… 

Специфика современности 
не в том, что появляется новое, 
оно всегда появлялось, а в том, 
что оно появляется намного бы-
стрее. И мир это новое меняет 
сильнее, чем раньше. 

И что делать в этом огром-
ном массиве информации? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Для меня один 
из ответов — в рассказе Патриар-
ха Кирилла. Будучи молодым че-
ловеком, он впервые попал за 
границу на международную кон-
ференцию и познакомился там 
со священником и одновремен-
но ученым-химиком уровня но-
белевского лауреата. Заметив, 
что молодой человек все записы-
вает, тот сказал: в этом мире 90 
процентов «шумов» и только 
10 — «сигналов», научитесь отде-
лять одно от другого: нашего 
внимания стоят только сигналы. 
С каждым днем этот совет стано-
вится все актуальней. 

Мы живем в бесконечном 
«шуме»? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, в тоталь-
ном, громком, агрессивном, 
постоянно меняющемся. Воз-
можности манипулирования 
нами возросли настолько, на-
сколько уменьшились наши 
возможности этому противо-
стоять. Ты уже не понимаешь, 
что правда, а что нет. 

…Поэтому когда меня сту-
денты спрашивают: «А для чего 
читать все эти длинные слож-
ные тексты современным пиар-
щикам и журналистам, а тем 
более — экономистам?», я им те-
перь отвечаю так: я не могу вам 
сказать, как именно и когда 
«Братья Карамазовы» вам по-
могут, но что помогут — я не 
сомневаюсь. Это особым обра-
зом разовьет ваш мозг и обяза-
тельно выстрелит. Иными сло-
вами, станет вашим безуслов-
ным конкурентным преимуще-
ством. 

Эффект утки 
Это какая-то апология гума-
нитарности. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Я вообще-то 
окончил физматшколу. И не 
подвергаю сомнению ломоно-
совское «математика ум в поря-
док приводит». Но хорошо пом-
ню и запись из дневника созда-
теля советского атомного про-
екта академика Юлия Борисо-
вича Харитона, который, услы-
шав, как Маяковский читал 
свои стихи, написал в дневнике: 
«Целое море новой поэзии от-
крылось передо мной. Это было 
одно из самых сильных потрясе-
ний в моей жизни». В Сарове, 
куда, благо, сегодня можно по-
пасть, в музее Харитона на при-
кроватной тумбочке лежит, 
если не ошибаюсь, томик сти-
хов. Академик не Эйнштейна на 
ночь читал. 

И что после этого я могу ска-
зать современным студентам: 
читайте на ночь WhatsApp, и бу-
дете умным, как Аузан? Нет, не 
будете. 

Высшее образование всегда 
стоит на двух китах — 
на прагматике (ты должен 
научиться тому, что будешь 
делать в профессии) и общей 
культуре. Хорошее высшее об-
разование, особенно универси-
тетское, невозможно без запа-
са с виду бесполезных знаний. 
В виде «зарубежной литера-
туры для журналистов» или 
культурологии для пиарщи-
ков 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Они не беспо-
лезны. Они развивают то, что 
академик Бехтерева называла 
«творческим мозгом». Те, кто 

читает толстые сложные книги, 
всегда будут востребованы и, 
если угодно, будут управлять 
теми, кто остановился на книж-
ках с комиксами… 

 Александр Аузан пишет, что 
гаджет превращает совре-
менного студента в Юлия Це-
заря — он может и слушать 
лекции, и писать эсэмэски 
другу, и в «ЖЖ» общаться, и 
гуглить, что значит то или 
иное слово. Он похож на утку, 
которая и ходит, и летает, и 
плавает, но все это делает 
плохо. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Гаджет еще и 
великий хронофаг — пожира-
тель времени. Когда моя стар-
шая дочка-четвероклассница 
говорит «У меня совершенно 
нет времени», я понимаю, что 
виной тому и купленный ей в 10 
лет смартфон. И советую ей 
включить счетчик экранного 
времени. 

Богословие 
как раскраска мира 

Как вы оцениваете происходя-
щее в образовании с духовной 
точки зрения? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Я полагаю, что 
образование без воспитания — 
это не образование, а просто об-
учение. По крайней мере, в рус-
ской традиции. Разница между 
обучением и образованием, как 
между информацией и знанием. 
Знание — категория мировоз-
зренческая, информация — нет. 
Живя в потоке информации, мы 
же не становимся умнее. Сидеть 
и листать «Фейсбук», это не пе-
ресматривать лекции Лотмана, 
в которых всегда услышишь но-
вую мысль, или вдруг обнару-
жишь, что в квартире, за ка-
дром, лает собака. 

У католического мыслителя 
второй половины XX века Луид-
жи Джуссани есть мысль, что 
нация собирается единой систе-
мой образования. Церковь и об-
разование это настоящий це-
мент общества, его скрепление. 
Поэтому я так переживаю, что 
мои студенты не смеются цита-
там из «Двенадцати стульев» 
из-за разрывов наших с ними 
фоновых знаний, из-за разницы 
культурных пространств, в ко-
торых мы живем. Вот этого це-
ментирования не происходит, 
образовательная система все 
хуже склеивает нас в одно обще-
ство. И тогда слова «Мой дядя 
самых честных правил...» наты-
каются на вопрос «Какой дядя?» 

Образование включено в духов-
ное строительство лично-
сти? 

В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А : У философа 
Вернера Йегера (кстати, именно 
выпускница факультета журна-
листики МГИМО, а ныне — фи-
лолог-античник и доцент ВШЭ 
Ольга  Валерьевна Алиева пере-
вела третий том его «Пайдейи» 
на русский) есть мысль, что 
древние греки под культурой 
понимали не то, что мы сейчас — 
все созданное руками и разу-
мом человека, а как раз в пер-
вую очередь воспитание, обра-
зование души. Культура есть не-
что формирующее человека це-
ликом, а образование — важней-
ший инструмент для становле-
ния личности. 

Образование — это в том чи-
сле подготовка человека к буду-
щему. Наша проблема сегодня в 
том, что мы не очень понимаем, 
каким это будущее будет. Пара-
доксально, но я уверен, что, ска-
жем, «Божественная комедия», 
«Дон Кихот» и/или «Братья Ка-
рамазовы» — локатор в незнае-
мом нами будущем. Их не со-
трет никакой «Телеграмм-ка-
нал». Как в свое время, на пике 
увлечения фрейдизмом, Влади-
мир Вейдле написал: «Психоа-
нализ бессилен против «Бра-
тьев Карамазовых». 

И мой главный вывод сегод-
ня: образование не должно 
оторваться от цели формирова-
ния целостной личности. 

Тогда образование в какой-то 
мере сестра Церкви. Для Цер-
кви важны сегодня образован-
ные люди? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Христианство — 
вера осмысленная. Поэтому у 
нас сегодня почти никого не ру-
кополагают во священники без 
высшего богословского образо-
вания. 

А что касается церковного 
образования, то, как мне кажет-
ся, сегодня важно выровнять 
некоторый перекос в сторону 
исторического богословия. 
Иными словами, не только из-
учать святоотеческое наследие, 
но и всерьез заниматься бого-
словским осмыслением совре-
менных проблем — от феминиз-
ма и гендерных проблем до сур-
рогатного материнства. 

Например, в Межсоборном 
присутствии мы сейчас всерьез 
занимаемся богословским ос-
мыслением современных ин-
формационных технологий. 
Проводим семинары с разными 
специалистами — от богослова 
Сергея Сергеевича Хоружего до 
интернет-гуру Игоря Станисла-
вовича Ашманова. 

Может быть, вместо дурац-
ких споров, является ли бого-
словие наукой, нам продвигать 
богословие в светских вузах? 
Именно как современную ака-
демическую дисциплину, пред-
лагающую еще один угол зре-
ния на сложный и быстро меня-
ющийся современный мир. 

Лично я уверен, что богосло-
вие дает современному челове-
ку очень интересную перспек-
тиву. Позволяет разукрасить 
картину мира — даже для неве-
рующего человека. Есть же 
люди, не согласные с какими-то 
психологическими теориями, 
допустим с теорией Фрейда. Но 
такие теории все равно делают 
наш мир сложнее. Кстати, то, 
что открыл Фрейд, было раньше 
и лучше известно авторам древ-
него монашеского «Добротолю-
бия». Просто они это все сказа-
ли на другом языке. 

Сегодняшний студент не должен 
потерять из виду фигуру Учителя. 
Несмотря на дела и скорости.

А К Ц Е Н Т

Образование – подготовка человека 
к будущему.  Я уверен, что «Божественная 
комедия» «или «Братья Карамазовы» — 
локатор в незнаемом нами будущем

А К Ц Е Н Т

Даю студентам задание: взять у знаме-
нитости «интервью про интервью».  Все 
хотят у Познера. Договариваюсь с ним.  
А они не находят времени ему позвонить
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СОБЫТИЕ На форуме 
«Кремли России» 
раскроют загадки 
Тульского кремля

500 лет на сваях

Елена Шулепова, «Российская газета», Тула

Сегодня в Туле стартовал Всероссийский форум 
«Кремли России и их роль в истории Российского госу-
дарства». Музейщики, археологи, реставраторы, спе-
циалисты по развитию туризма из разных регионов 
страны собрались в Тульском кремле, который в 2020 
году отметит 500-летие.

Обстоятельства, сопровождавшие возведение Туль-
ского кремля, для средневековой Руси были весьма не-
обычны. Как правило, строители оборонных сооруже-
ний под постройку крепостей выбирали преимущест-
венно высокие и обрывистые мысы на слиянии двух 
рек. Так размещены Московский, Тверской, Псковский  
и десятки других кремлей. Но Тульский строится пра-
ктически на болоте и не на обжитом северном берегу, а 
на южном — уже в пределах Дикого Поля. 

— Это было самое беспокойное место для развития 
российского государства. Главная транспортная арте-
рия  того времени — Муравский шлях — выходила на 
территорию современной Тулы. И это не только тор-
говля — оттуда исходила и военная угроза, — пояснил 
«РГ» директор музея-заповедника «Куликово поле» 
Владимир Гриценко. — То, что здесь появился кремль, 
начали строить «укрепрайон», реально повлияло на 
становление российского государства. 

Кремль в Туле  — единственный во всей Руси, ни разу 
не пустивший за свои стены врага. Но при этом он сам 
трижды был на грани исчезновения. В XVIII веке кре-
пость хотели разобрать, чтобы не ремонтировать. За-
щитила кремль Екатерина II, повелевшая не только от-
ремонтировать его, но сделать это «с возвышением ба-
шен». Спустя два века городские власти вновь решили 
использовать кремлевский белый камень и кирпич в 
практических целях. Тульская общественность высту-
пила с резким протестом и требованием выделить на 
ремонт деньги. Денег не дали, но и разбирать не стали. 

В последний раз на кремль «покусились» в 1934 
году. Хотели разобрать южную стену и устроить пло-
щадь для демонстраций и парадов. И вновь патриотам 
удалось защитить этот уникальный памятник россий-
ского зодчества.

Реальную историю, легенды и тайны Тульского 
кремля показали участникам форума «Кремли Рос-
сии» вчера. Сегодня же основной темой обсуждений 
станет реставрация культурных и исторических объ-
ектов, их музеефикация, проведение археологических 
изысканий на территориях музеев, а также вовлечение 
их в туристский оборот. В рамках форума организова-
ны выставки, посвященные российским кремлям из 
разных городов и роли Большой засечной черты в ста-
новлении российской государственности. Одним из 
наиболее ярких мероприятий обещает быть открытие 
музея археологии в Тульском кремле. Впрочем, форум 
— это не только дискуссии специалистов: гостей и жи-
телей города ожидают песочное шоу, интерактивные 
программы, а в заключение — флешмоб «Кремли Рос-
сии», когда все участники создадут абрис кремлевских 
зубчатых стен. 

Дина Непомнящая,
«Российская газета», 
Забайкальский край 

П
о последним дан-
ным, в результате 
природных пожа-
ров уничтожено по-
чти сто жилых до-
мов в 17 населен-
ных пунктах Забай-
калья, больше 400 
человек потеряли  

имущество, четыре человека 
находятся в реанимации. Среди 
причин трагедии МЧС называет 
малоснежную зиму, обилие су-
хой травы, потепление до +20 
градусов и ветер до 28 метров в 
секунду, который принес пламя 
со стороны Монголии.

Еще утром 19 апреля в регио-
не объявили штормовое преду-
преждение. Спасатели были 
приведены в полную готов-
ность. Близ населенных пунктов 
выставили 116 постов, которые 
должны были не подпустить 
огонь к домам. Не помогло.

Для борьбы с природными 
пожарами в регионе остро не 

хватает людей. Набрано только 
580 человек, а необходимо еще 
1200. Но не только дефицит ка-
дров и погодные факторы по-
влияли на масштаб трагедии. 
Как заявил врио губернатора 
Забайкальского края Александр 
Осипов, некоторые возгорания 
возникли по вине человека. В 
одном из сел загорелся мусор, и 
прежде чем его успели поту-
шить, ветер раздул пламя и про-
гнал огонь через степь до других 
населенных пунктов. 

Как считают специалисты, 
катастрофических последствий 
трагедии помогла бы избежать 
и грамотно проведенная опаш-
ка земельных участков в непо-
средственной близости с насе-
ленными пунктами. 

Какими оказались последст-
вия ЧС в Забайкальском крае? 

Человеческих жертв удалось из-
бежать. Но потери все равно 
оказались большими.

Одним из первых пострадало 
село Усть-Ималка, там сгорело 
больше 30 домов. Следом огонь 
охватил еще 13 населенных 
пунктов. Вскоре пожарным уда-
лось ликвидировать возгорания 
в 11 из них, в остальных огонь 
локализовали и вели проливку. 
Но опасность сохранялась.

Ближе к вечеру 20 апреля 
стало известно, что пожары 
полностью потушили везде, за 
исключением села Шара, где 
огонь успел уничтожить более 
25 домов. Эта информация 
вызвала бурную реакцию насе-
ления. «Как это все потушили, 
если горит? Люди своими сила-
ми тушат!» — писали в соцсе-
тях.

Ситуация прояснилась к 
утру следующего дня, когда 
вместо заявленных ранее 14 на-
селенных пунктов, где бушевал 
огонь, стали говорить о 17 в 
восьми районах. Пока в одних 
местах огнеборцам удавалось 
совладать со стихией, в других 
она бушевала. И лишь в воскре-
сенье, когда ветер стих, все по-
жары были потушены.

Пламя успело повредить 
больше 150 зданий, из них 98 — 
жилые дома. Более 400 забай-
кальцев, среди которых есть 
дети, потеряли свое имущест-
во. 29 человек получили ожо-
ги.

О состоянии пациентов рас-
сказал главврач городской кли-
нической больницы №1 Читы 
Федор Чепцов:

— Площадь поражения кож-
ного покрова составляет от 10 
до 50 процентов.  У многих 
ожоги функционально-значи-
мых зон — конечностей, лица. 
Кроме того, тяжелые больные 
имеют поражения дыхатель-
ных путей, что осложняет ле-
чение. 

Братья Жигжигдэй выжили в 
пожаре чудом. Они находились 
на стоянке в степи, когда она 
мгновенно вспыхнула. Мужчи-
ны хотели открыть ворота, что-
бы выпустить скот, но тут ветер 
поменял направление.

— Пламя сразу обожгло лицо 
и руки, — рассказывают постра-
давшие. — Дальше мы ничего не 
могли разобрать: ветер усилил-
ся, наверное, до 40 метров в се-
кунду, было ничего не видно, ле-
тел пепел, камни, песок. Еле вы-
брались.

Братья двинулись в сторону 
дороги, где их подобрала попут-
ка. Водитель отвез мужчин в 
больницу. Уже оттуда пациентов 
перевезли в читинский ожого-
вый центр.

Теперь власти региона, сов-
местно с федеральными струк-
турами подсчитывают ущерб и 
размеры компенсаций тем, кто 
потерял имущество. Глава реги-
она пообещал: без помощи не 
останется никто. 

В деревнях от деревянных домов остались одни остовы печей. Двадцать девять человек получили ожоги.

СТИХИЯ Больше 400 жителей Забайкалья потеряли свое 
имущество в результате сильнейшего пожара

Накрыло огнем

Кремль в Туле — единственный во всей Руси, 
ни разу не пустивший за свои стены врага.

ОФИЦИАЛЬНО

Президент РФ Владимир Путин дал поручения в связи с природными по-

жарами в Забайкальском крае. Об этом сообщили в пресс-службе Крем-

ля. Глава государства по телефону выслушал доклад главы МЧС Евгения 

Зиничева. Министр сообщил, что в местах возгорания работает феде-

ральная группировка МЧС. К сожалению, погодные условия мешают ис-

пользовать авиацию для тушения. К тому же большая часть водоемов 

подо льдом, заправка авиатехники водой будет осуществляться в аэро-

порту, заявил глава МЧС.  Зиничев также доложил, что пожары были выз-

ваны, скорее всего, палом травы. И потом многократно усилились из-за 

сильного ветра (до 30 метров в секунду). 

Владимир Путин поручил усилить группировку, необходимую для борь-

бы со стихией, а также принять меры по своевременной эвакуации жи-

телей пострадавших районов.

Подготовила Кира Латухина

Между тем

БЕДУ ЖДУТ КАЖДЫЙ ГОД
Масштабные природные пожары накрывают За-

байкалье ежегодно.

В 2012 году выгорело 20 домов из 35 в поселке 

Онон-База в Агинском районе. Люди успели спа-

стись, но остались без крова, скота, техники.

В 2014 году лесной пожар перекинулся на терри-

торию воинской части в селе Большая Тура, на 

склады с боеприпасами. От взрывной волны по-

страдали дома и школа. В пламени погибли де-

сять человек. Травмы получили еще 37, в том чи-

сле саперы. 

В 2015 году сгорели 203 жилых дома в 18 насе-

ленных пунктах в 12 районах, пострадали более 

21 тысячи человек, погибли трое.

В прошлом году без катастрофических пожаров 

обошлось лишь потому, что Забайкалье постра-

дало от наводнения. Кстати, предсказать слож-

ный год можно. Если зима малоснежная, а трава с 

прошлого года высокая, как получилось в этом 

году, губительные пожары неизбежны.…

 Подготовила Екатерина Дементьева
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— Публикацию комментирует 
Виктор Данилов-Данильян
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А К Ц Е Н Т

Пламя успело повредить больше 
150 зданий, из них 98 — жилые дома

КУЛЬТУРА 

«Библионочь» 
в Москве 
продлилась 
до 6 утра

ПОКЛОННИКИ 
ТАЛАНТОВ
Сергей Бабкин 

Еще никогда «Библионочь» так 
не захватывала Москву, как в 
прошлые выходные. По город-
ским читальням москвичи ходи-
ли до утра, семьями, даже с мла-
денцами. Книжная лихорадка 
особенно ярко проявилась в Не-
красовке. Сюда приехал британ-
ский публицист Уилл Сторр и до-
ктор-литератор Петр Талантов.

Еще задолго до наступления 
ночи Бауманская и другие ули-
цы близ Курского вокзала опу-
стели. Но чем ближе подходишь 
к Некрасовской библиотеке, тем 
отчетливей ощущаешь книжный 
праздник. Во дворе Некрасовки 
особенно многолюдно. Среди 
людей, спешащих на библио-
ночь, неожиданно встретил пар-
ня с младенцем. Оказывается, 
Игорь Шаталин пришел на ак-
цию с семьей. И пока жена ушла 
на беседу с Петром Талантовым, 
сам Игорь убаюкивает малыша. 
Через час он сдаст родитель-
скую вахту супруге и отправит-
ся на встречу с Уиллом Сторром.

«А пойдем в кафе! Пожрем!» 
— слышен уже на первом этаже 
женский голос. Это сцена из уль-
трасовременного спектакля 
«Студии. Project” — пожалуй, са-
мого современного столичного 
театра-студии. Жанр этого выс-
тупления — стендап-шоу. Стор-
рителлинг, а проще говоря — рас-
сказы от первого лица. Живые 
биографии тех, кто живет с нами 
бок о бок. Вот, например, исто-
рия девушки из Кирова, посту-
павшей в театральный вуз в Ни-

жнем Новгороде. Она провалила 
экзамен. «Пойдем пожрем» — 
так нарочито спокойно на отказ 
приемной комиссии во всеуслы-
шание отреагировала мама де-
вушки. Просто чтобы успокоить 
дочку. 

Тем временем на втором эта-
же Петр Талантов — известный 
врач, маркетолог и писатель — 
собрал несколько десятков по-
клонников. Он автор нашумев-
шей книги «0,05 Доказательная 
медицина от магии до поисков 
бессмертия» и читателей, конеч-
но, интересовало: научпопа в 
Интернете и на телевидении 
полно, чему же верить? Чуть не 
каждую неделю «британские 
ученые» находят лекарства от 
рака. Или публикуют перечень 
полезных или вредных продук-
тов с точки зрения онкологии. 
Петр рассказал интересную 
вещь. Однажды энтузиасты взя-
ли большую поваренную книгу 
и сличили с опубликованными в 
СМИ исследованиями. Оказа-
лось, что большинство продук-
тов с точки зрения раковых пер-
спектив исследованы. Но выво-
ды по одной и той же еде посто-
янно разнятся. «В этих исследо-
ваниях немало элементов слу-
чайности», — признается Талан-
тов. Исключения редки. Напри-
мер, только соль и бекон не полу-
чали положительных характери-
стик. А оливки, наоборот, еще ни 
один исследователь публично не 
обвинил в угрозе для здоровья.

Еще большую аудиторию в 
Некрасовке собрал писатель 
Уилл Сторр. Это автор бестселле-
ра «Селфи. Почему мы зацикле-
ны на себе и как это на нас влия-
ет». «Я рос в 80—90-е. Это был пе-
риод, когда людей настраивали 
на перфекционизм, — делится 
Уилл. — У каждого должно быть 
много денег, желательно собст-
венный бизнес. И еще он должен 
быть идеальным родителем». В 
конечном счете, соглашалась с 
Уиллом начитанная публика, мы 
не стремимся быть лучше. Мы 
просто хотим, чтоб о нас лучше 
думали другие. Вот такая беда у 
них, на Западе. «А Россия, надо 
полагать, — в безопасности, — 
вызвала улыбку у доброй поло-
вины Некрасовки литературный 
критик Галина Юзефович. — У 
нас до сих пор в школе на собра-
ниях родителям говорят: глав-
ное, ребенка не перехвалить». 

К слову, в этом году к акции 
присоединились более 200 учре-
ждений культуры. 

К акции в этом 
году присоедини-
лись более 200 
учреждений куль-
туры. Дневали и 
ночевали в библи-
отеках — до сотни 
тысяч москвичей

ТРАНСПОРТ  К 2024 году в столице все трамваи будут нового поколения

Ренессанс на рельсах
Александр Мелешенко

Е
жегодно на столичные мар-
шруты выходит по сотне 
новых трамваев «Витязь-

Москва». Такие темпы обновле-
ния городские власти намерены 
сохранить и впредь, благодаря 
чему уже к 2024 году на рельсах 
не останется моделей старого 
образца, которых  еще недавно 
было большинство. Об этом мэр 
Москвы Сергей Собянин сооб-
щил в минувшую субботу — он 
приехал к трамвайному депо 
имени Апакова на Шаболовке, 
чтобы дать старт шестому еже-
годному параду трамваев.

Прогулялся среди раритет-
ных и самых современных ма-
шин, пообщался с москвичами 
и сотрудниками «Мосгортран-
са» и напомнил: в этом году па-
рад приурочен к 120-летию со 
дня запуска регулярного движе-
ния электрических трамваев в 
Москве.

«В последние годы было мно-
го сомнений — нужен или не ну-
жен трамвай, такой бренчащий, 
шумящий, не всегда комфор-
тный, — говорил он. — Но сейчас 
можно сказать, что трамвай пе-
реживает свой ренессанс — но-
вое рождение. Огромное коли-
чество новых трамваев выходит 
на маршруты, а трамвайные 
пути реконструируются. Я ду-
маю, что в течение пяти лет все 

пути обновлены и станут менее 
шумными».

Мэр уверен, что москвичи 
по-прежнему будут любить 
трамваи и активно пользовать-
ся ими, тем более что они стано-
вятся все более комфортными. 
И в самом деле — по сравнению 
со старыми «Татрами» и други-

ми раритетами новые «Витязи-
Москва» воспринимаются как 
транспорт будущего.

На Чистопрудный бульвар, 
куда подъехало после обеда 
большинство трамваев, пришли 
тысячи москвичей. Те, кто ста-
рается не пропускать трамвай-
ные парады каждый год, быстро 

вычислили «новичков» — маши-
ны, которые раньше не участво-
вали в праздничных заездах.

Таких оказалось сразу три. 
Самый старинный — довоенный 
прицепной вагон серии «С». Его 
спроектировали и построили в 
1930-е годы на Сокольниче-
ском вагоноремонтно-строи-

тельном заводе «Мосгортран-
са» и там же восстановили в 
2018—2019 годах. Впервые го-
рожане увидели и две «Татры» 
Т3 — пассажирскую трехдвер-
ную версию и служебную поли-
вомоечную, призванную мыть 
трамвайные пути мощными 
струями воды.

Но самым популярным все 
же оказался двухэтажный кон-
ный вагон образца XIX века — за-
пряженный четверкой белых 
лошадей, его единственный 
пригнали на Чистопрудный 
бульвар заранее. За своими со-
братьями на электротяге он бы 
просто не успел. Этот уникаль-
ный вагон 1884 года производ-
ства восстановили 20 лет назад. 
Из нижнего застекленного сало-
на вверх ведет узкая винтовая 
лестница. Пользоваться ею в 
старину разрешалось лишь 
мужчинам, поскольку счита-
лось, что дамы в пышных юбках 
не смогут подняться, не нару-
шив правил этикета и не при-
влекая к себе повышенного вни-
мания джентльменов.

Напомню, парад трамваев в 
Москве ежегодно проводится с 
2014 года и пользуется большой 
популярностью у горожан и ту-
ристов. В этом году в нем участ-
вовало 19 вагонов. В «Мосгор-
трансе» рассказали, что этот 
парад стал самым массовым за 
всю историю. В параде приняли участие 19 трамваев — от исторических моделей до инновационного транспорта.

ЗДОРОВЬЕ  Как бороться 
с сезонной аллергией?

Со слезами 
на глазах

Иван Пышечкин

Весна — непростое время для аллергиков. У некоторых 
деревьев период образования пыльцы начинается в 
конце марта. Для чувствительных к ней жителей горо-
да проблемы со здоровьем уже начались. Но врачи-ал-
лергологи предупреждают: самая тяжелая пора еще 
впереди.

«Сейчас сезон цветения букоцветных деревьев — 
ольхи и лещины. Вот-вот начнет цвести береза — основ-
ной аллерген средней полосы России. Для аллергиков 
это настоящее испытание», — рассказал замглавного 
врача по научной работе НККЦ «Аллергологии и имму-
нологии» Сергей Масальский. Симптомы сезонной ал-
лергии могут проявляться по-разному, но в большин-
стве случаев это насморк, чихание, кашель, заложен-
ность и отек носа, зуд в глазах и слезотечение, отмеча-
ет медик. Медики рекомендуют не торопиться пить 
горстями антигистаминные препараты, которые помо-
гают приглушить основные симптомы. В первую оче-
редь надо убедиться, что они вызваны именно аллер-
гией. «Довольно часто люди, которые заболевают в 
этот период, например, обычной простудой, считают, 
что страдают от аллергии. И лечатся неправильно. Ди-
агноз надо подтвердить», — говорит Масальский.

Для этого обычно назначают анализ крови на выяв-
ление специфических антител — иммуноглобулинов 
класса IgE. Еще берут кожные пробы, но их можно ис-
следовать только вне периода обострения. Если потом 
выясняется, что у человека аллергия сразу на несколь-
ко деревьев или трав, то ему могут назначить сразу 
комплекс препаратов. 

Правда, полностью избавиться от аллергии весной 
все равно не получится. «Бороться с этим заболевани-
ем нужно зимой, когда нет еще цветения и пыльцы. 
Врач назначит индивидуальное лечение в зависимости 
от выявленной реакции на аллергены», — пояснил Ма-
сальский. Когда же речь идет об аллергике со стажем, 
то лучше действовать превентивно. Пить таблетки вра-
чи советуют начинать за неделю-две до начала цвете-
ния растения-аллергена. 
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Как это было — фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Простой и полезный способ защитить ребенка от опасной 
аллергии 
rg.ru/art/1669282
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Милость богов была запредельной, когда они решали, что вода в Байкале 
не должна иссякнуть никогда. Тем самым дали России и человечеству шанс

Капля Бога-2
Анатолий Юрков, 
обозреватель 
«Российской газеты»

«П
осмотрел Го-
сподь: нелас-
ковая вышла 
земля. . . как 
бы не стала 
она на Созда-
т е л я  о б и -
жаться!. . И, 
чтоб не дер-

жала обиды, взял и вымахнул ей 
не какую-нибудь подстилку для 
ног, а саму меру щедрот Своих, 
которой мерил, чему сколько 
быть от Него. Упала мера и прев-
ратилась в Байкал...». 

Так начинает прощание с 
озером в своей последней книге 
о нем непревзойденный певец 
Байкала Валентин Распутин, ве-
личая его русским чудом, си-
бирской жемчужиной. Книга 
так и называется «Земля у Бай-
кала» (как мы, семилетние, во 
время войны говорили друг дру-
гу, назначая сбор на игру: «Где 
собираемся?» «У Фенина дуба, 
где ж еще?» Хозяева того клочка 
земли, где рос столетний дуб, 
перед войной ту землю покину-
ли, бросили сад и огород, их по-
глотили сорняки. А Дуб остался. 
Он был так высок, что мы заби-
рались к нему на макушку, что-
бы увидеть, как от Михайлова 
уходят поезда. До Михайлова 
было двадцать пять верст по 
большаку, а у Фенина дуба была 
наша родимая земля. В Михай-
лове, как наши прогнали нем-
цев, осталась одна колокольня, 
но вот парадокс: с нее нашу де-
ревню не было видно).

«Произошло это, — пишет  
про Байкал Валентин Григорье-
вич, — как считают ученые, 
двадцать-двадцать пять милли-
онов лет назад, слишком задол-
го до появления здесь и где бы то 
ни было первого человека». 

А дальше Распутин произно-
сит (пишет) слова, которые мо-
гли образоваться только в его 
душе, вызреть, выкристаллизо-
ваться и выйти в мир до сконча-
ния века: «Вот это и не понятно: 
Байкал был, а человека не было, 
и любоваться-дивиться на него, 
выходит, было некому. Уж очень 
неразумно...» Так глубоко умом 
и сердцем чародей слова любил 
жизнь. Землю у Байкала и сам 
Байкал, что думать без приды-
хания о них не осмеливался.

Все это святое даже для само-
го Бога.

***
Года полтора назад Михаил 

Александрович Грачев, акаде-
мик РАН, два десятка своих лет 
отслуживший Байкалу директо-
ром Лимнологического инсти-
тута и поработавший на науку 
об озере, сказал в разговоре, не 
обязывающем ни к чему ни его, 
ни меня:

— А что бы не построить ка-
плю Бога. . .  Недавно увидел 
Астану, какую построил Назар-
баев к Всемирной выставки. 
Солнце, сталь и стекло сделали 
ее сказочным городом.

— А капля Бога?
— В центре Астаны стоит 

ажурная башня, а на вершине 
переплетающихся опор — как 
две ладони поддерживают сия-
ющий шар. Вот и на высоком бе-
регу Байкала построить бы из 
стекла и бетона высокое здание 
в виде капли. Для завода по раз-
ливу глубинной байкальской 
воды. И чтоб внутри этой Капли 
все было прозрачное, весь про-
цесс подготовки воды был виден 
каждому, представляете? Вот и 
работающий музей Байкала.

— Распутин одобрил бы, — 
сказал я.

— А кто еще?
— Ваши друзья, соратники по 

институту... И мои тоже. Сам и 
внуки. И, думаю, большинство 
читателей «Российской газе-
ты». Так и назвать «Капля Бога».

— Чтобы посмотреть на жи-
вую Каплю Бога, паломничест-
во туристов начнется. И папе 
римскому не зазорно будет на 
поклон к Байкалу приехать!

К сожалению, до нас, нынеш-
них, жадных и циничных, это 
плохо доходит. Или не доходит 
совсем. Нам по фигу, хоть кара-
ул кричи, тот факт, известный 
науке давно: больше половины 
территории России пребывает в 
плену вечной мерзлоты.

А плазма нашей крови, как и 
морская вода, состоит из рас-
твора хлористого натрия. Но 
чуднее всего байкальская вода: 
в ней растворено 320 000 тонн 
этого хлористого натрия, а хлор 
не улавливается при обычном 
анализе байкальской воды, а 
только весьма тонко «чувству-
ющими» инструментами. 

...Мы так увлеклись, что все-
рьез поверили в идею Михаила 
Грачева. На пробу я заикнулся 
об этом в своем очередном ре-
портаже с Байкала — никто не 
откликнулся. Кроме Амирхана 
Магомедовича Амирханова, за-
мглавы Росприроднадзора. 

—  Тут есть над чем под-
умать, — ответил он.

— Подумать, чтоб отказать?
— Или подумать, как за дело 

взяться?
— Нет, скорее, второе. Ведь 

дело-то не копеечное, а на весь 
мир — Россия торгует байкаль-
ской водой!

Бывший министр природы 
сделал вид, что не заметил пу-
бликации. Ну да Бог с ним.

«Как вы относитесь 
к китайцам?»

...Звонок из Иркутска нео-
жиданным не был. По всем ин-
формканалам галдели одного-
лосо: 

— Почему китайцы самоволь-
но строят на Байкале завод по 
перекачке воды на свою родину, 
а мы ушами хлопаем?

Михаил Грачев был краток:
— Вы как относитесь к китай-

цам?

— Нормально. Творчески. Бы-
вал у них, они у меня. Был чле-
ном-соучредителем Российско-
Китайс...

— Я не об этом, — ценил время 
Михаил Александрович. — Я о 
строительстве ими завода по 
производству байкальской глу-
бинной питьевой воды. 

— Который оказался...
— Ну, да, его строительство 

приостановили по суду. Как вы к 
этому относитесь? — Голос Ми-
хаила Грачева звучал напря-
женно: — Сначала им отвели 
участок, где была нефтебаза, а 
потом прирезали кусок берега... 
Они за все заплатили, а их же и 
клянут, в суды вызывают, в  газе-
тах чихвостят, по телевизору...

— Михаил Александрович, 
«Российская газета» давно до-
казывает, что цивилизованная 
торговля байкальской глубин-
ной водой — неизбежное широ-
кое колоссальное и богоугодное 
дело. С вашей помощью пытает-
ся растормошить деловых лю-
дей, любящих Россию, по край-
ней мере, как себя. За байкаль-
скую воду не надо платить как 
за нефть, газ. Получить же мож-
но, не особенно вкладываясь, в 
десятки, сотни раз больше.

— Но суд-то состоялся. Не в 
пользу китайцев. А они не согла-
сны. Будут на пересуд подавать. 
Насколько я осведомлен, прав-
да на их стороне.

— Вы и за них переживаете?
Он помолчал секунд пять:
— Я за Байкал переживаю. Все 

никак денег не найдут, чтобы 
надежную и эффективную сеть 
очистных сооружений постро-
ить: денег нет. Опять планируют 
какие-то ущербные самоделки. 
А китайцы и деньги заплатили и 
вместе с заводом эффективную 
очистку запланировали, а им: 
«Осади, любезный!»

Возмущение академика РАН 
Михаила Грачева я искренне 
разделяю. Байкал, как субъект 
нашего бытия, заслуживает 

лучшего отношения. А китайцы-
инвесторы — и уважения. 

В итоге Грачев мне продикто-
вал интересную считалку:

— Напишите шесть. Нет, чи-
сло шестьдесят и шесть нолей к 
этому числу. 

— Написал: 60 000 000.
— Теперь еще три ноля.
— Написал: 60 000 000 000.
— И еще три ноля. 
— Написал: 60 000 000 000 

000 (шестьдесят триллионов).
— ...Столько кубометров воды 

вытекает из Ангары ежегодно, 
чтобы влиться в Мировой океан.

— Вытекает? — хочу я убедить-
ся еще раз.

— Да, вытекает: Байкал отда-
ет через Ангару, через Енисей, в 
Карское море, где летом резвят-
ся белухи, киты и касатки, мор-
жи и тюлени. 60 кубокиломе-
тров своей воды. И ни копейки 
за это не получает: ни озеро, ни 
Россия.

***
Особенно громкий гвалт 

прокатился по средствам мас-
совой информации в марте 
2019-го. «Китайцы выкачают из 
Байкала всю воду!», «Они уже 
строят завод — тайно и ударны-
ми темпами!»

Новость «про китайцев» на-
делала много шума еще 3—5 лет 
назад. Но тогда она была ближе 
к истине. А сейчас-то с какого 
бодуна?..

...Вчера, сегодня и всегда.. 
Или мы таким образом призы-
ваем весь мир считать, что в 
Байкале вода ничья, и не стоит 
она медного алтына?

За полвека до...
...Завтра будет заседать Госу-

дарственная приемочная ко-
миссия, и мы с Михаилом Зино-
вьевичем Гофманом, полномоч-
ным представителем Минводхо-
за СССР, пошли еще раз посмо-
треть, как готов качать байкаль-
скую воду заводской цех ее при-
готовления. Михаилу Зиновье-
вичу, как члену госкомиссии, 
обеспечен проход всюду. И я, 
стало быть, с ним. 

.. . В цехе мы поднялись на 
ажурный «капитанский» мо-
стик под стеклянной крышей, 
чтобы лучше увидеть. Я глянул 
вниз и отпрянул: пола не было, 
вместо него зиял бездонный 
провал зеленоватого цвета. От-
куда-то из недр матушки-Зем-
ли, из ее плодовитого нутра вер-
тикально поднималась и не-
слась на нас упругая река воды, 
наполняя помещение глухим гу-
лом. Поток поднимался, вспу-
чивался нехотя над «полом» 
(вместо которого зиял провал) 
гигантской шевелящейся шляп-
кой тянущегося к небу гриба и 
круто опадал, исчезая в круглых 
отверстиях бетонных стен...

— Потрясающе! — только и на-
шелся сказать. — Это прямо из 
озера?

Гофман, видимо, испытывал 

похожие чувства, хотя он был 
крупный специалист по водока-
нальным делам, ему должно 
быть, это не в диковинку. 

— Чистейшая байкальская 
водица. По 600 кубометров 
(тонн) на выработку каждой 
тонны целлюлозы. 

— Не многовато ли? Десять 
железнодорожных наливных 
цистерн — целый состав.

— Очень даже многовато, — 
отозвался Михаил Зиновье-
вич. — Проектная норма — 400 
кубометров на тонну.

— А что сбрасывает обратно в 
озеро?

Я еще не был на очистных со-
оружениях, а он неделю им по-
святил.

— Жидкость.
— А куда же еще 200 кубов де-

вается? На «догоним и перего-
ним» Америку?

— Можно только догадывать-
ся, — сказал Гофман. — Наши ин-
спекторы утверждают, что 
остальная вода идет на разбав-
ление грязных стоков. А дирек-
тор Черепанов все списывает на 
«отработку эксперименталь-
ной технологии». 

— Что за эксперимент? В про-
ектном задании «Сибгипромбу-
ма» (он у нас в редакции был) 
все по полочкам разложено: 
сколько, куда, зачем.

— Там и стоки на сброс пред-
усмотрены чистые, почти пи-
тьевые, — эхом отозвался Миха-
ил Зиновьевич. — А еще мне ди-
ректор завода отбрил: слушай, 
говорит, в Байкале 23 тысячи 
кубокилометров воды, чистой, 
как слеза младенца. А ты за каж-
дый «кубик» цепляешься. 

— А вы цепляетесь?
— Как репейник, — усмехнул-

ся Гофман. — Но вы вдумайтесь: 
они Байкал хотят превратить в 
экспериментальный полигон — 
за сколько времени его можно 
отравить. За 10 лет или за 200?

Мне вчера директор Лимно-
логического (байкальского) ин-
ститута Григорий Иванович Га-
лазий сказал, что вся вода в Бай-
кале обновляется за четыреста 
лет. Сказал об этом Гофману.

— Я знаю, — ответил он. — Но 
никто не знает, сколько отравы 
за это время будет сброшено в 
озеро.

* * *
Нынче знают. И сколько 

сбросили, и сколько накопили 
на берегу. После остановки ком-
бината подсчитали: 6 миллио-
нов 200 тысяч тонн содержится 
в картах-отстойниках (накопи-
телях) всякой всячины. За пять 
лет, как не работает БЦБК, из 6 
миллионов 200 тысяч кубоме-
тров отходов взяли ... два самос-
вала. На эксперименты. Если 
суммировать все, что пошло на 
эти ... научные «эксперимен-
ты», то вышло больше трех мил-
лиардов рублей. Так посчитала 
Счетная палата. Из которых 
ученым перепало, как говорит-
ся, три пятьдесят медяками.

Но это будет через полвека. 
Вечером он сел писать до-

кладную министру. Но слова не 
ложились на бумагу. Гофман 
вспомнил минуту жгучего сты-
да, что пережил на сегодняшнем 
заседании комиссии. Да что там 
пережил. Он и сейчас не в своей 
тарелке. Потому и Оглоблина, 
своего местного коллегу, спро-
вадил, чтобы побыть одному, 
разобраться в происшедшем и 
принять новое решение.

В самом разгаре сегодняш-
них дебат он встал и попросил:

— Разрешите мне зачитать 
особое мнение.

Черепанов с Ложкиным пе-
реглянулись, успел заметить 
Михаил Зиновьевич, выходит, 
знали. От кого? На раздумья 
времени не было, и он стал чи-
тать...

История знает, чем кончился 
этот эпизод: двое из его едино-
мышленников не подписали 
«Особое мнение», как обещали 
вчера. 

А он не подписал Акт Госпри-
емки.

Его коллеги объяснили ему 
свое поведение так:

— Вы, Михаил Зиновьевич, 
беспартийный, москвич, вам те-
рять нечего. А у нас партбилеты, 
дети, жилье казенное...

Жизнь человека вложена в 
дело для людей, вот он и помнит 
всякие «мелочи».

Реализация 
по актуализации

В 2012 году была утверждена 
Федеральная целевая програм-
ма «Охрана озера Байкал и со-
циально-экономическое разви-
тие Байкальской природной 
территории на 2012—2020 гг.». 
На реализацию мероприятий по 
этой программе закладывалось 
более 54 миллиардов рублей. 
Чуть ли не первым пунктом сто-
яло основное: «реализация ме-
роприятий по ликвидации нега-
тивного воздействия отходов, 
накопленных в результате дея-
тельности ОАО «БЦБК». (По-
том, правда, сумму урезали, но 
задача осталась. «Актуализиро-
вали» по нынешней казенной 
терминологии).

6 миллионов 200 тысяч тонн 
их скопилось в картах-шламо-
накопителях к счастливой дате 
13.09.13 г. — тогда был останов-
лен БЦБК. 

Что с ними делать, никто не 
знал. 

Поручение одному из за-
мпредов правительства решить 
вопрос с ликвидацией шлам-
лигнина по зарубежной техно-
логии, вылилось в миллионы и 
миллионы рублей. Но техноло-
гия оказалась неприемлемой.

Около двухсот гектаров до-
рогущего берега Байкала оста-
ется занятой этими шлам-от-
стойниками и картами-накопи-
телями, как месть хрущевских 
затейников: завод закрыли, а в 
озеро все равно фильтруется 
всякая нечисть из отходов. 

На сцену вышли современ-
ные «актуализаторы». Кто та-
кие? Кто ж их знает. Известно 
лишь, когда они берутся за бюд-
жет, от него мало чего остается. 
А дело остается не тронутым. 

История с отходами БЦБК 
еще не закончена, можно ска-
зать, даже и не начата. Потому 
что ни одной тонны отходов за 
эти годы и по сей день не ликви-
дировали. Некогда людям. Пер-
манентно идут заседания и со-
вещания — в Байкальске, в Ир-
кутске, в Улан-Удэ, в Москве — в 
правительстве РФ, ——Минпри-
роды, Госдуме, в Росводоресур-
сах, в Рослесхозе, Совете Феде-
рации, прокуратуре и Общест-
венной палате: аты-баты, шли 
дебаты... Пишутся докладные, 
составляются проекты, обсу-
ждаются и утверждаются, а на 
последней ступени откладыва-
ются, а то и отвергаются: доро-
го, понимаешь. 

А те миллиарды, которые ще-
дро из госбюджета целевым на-
значением идут на ликвидацию 
отходов, похоже, самоликвиди-
руются. Уже пять лет на исходе, 
а им, отходам, ни жарко, ни хо-
лодно. 

На исходе 2016 года, и, есте-
ственно, в «рамках Федераль-
ной целевой программы «Охра-
на озера Байкал и социально-
экономическое развитие БПТ 
на 2012—2020 годы» собирается 
Межведомственная байкаль-
ская комиссия, чтобы погово-
рить об ответственном меро-
приятии этой государственной 
программы. А именно о «Реали-
зации мероприятий по ликвида-
ции негативного воздействия 
отходов, накопленных в резуль-
тате деятельности ОАО «БЦБК».

Из документов этого заседа-
ния узнаем: объем накоплен-
ных отходов превысил 6,2 мил-
лиона тонн. Основная их часть: 
шлам-лигнин, зола от сжигания 
шлама-лигнина, зола и шлаки от 
сжигания угля, зола корьевых 
котлов. Они занимают почти 
полтораста га великолепного 
берега самого красивого озера 
страны. И эта земля уже приго-
товлена к аукциону. Карта № 3 
выставляется начальной ценой 
5 миллионов 680 тыс. рублей. 
Следующие две — по 5 миллио-
нов 680 тыс. рублей и 5 миллио-
нов 465 тыс. рублей; Бабхин-
ский золошлакоотвал получил 
начальную цену в 8 миллионов 
493 тысячи рублей.

Это почти 25 миллионов (а 
повезет на аукционе, сумма мо-
жет и удвоиться, хотя и 25 «ли-
мончиков» на дороге не валяют-
ся).

Еще загодя, 6 апреля 2016 г. 
губернатор Иркутской области 
отправил письмо в Москву: по-
звольте, мол, всю реализацию, 
связанную с  ликвидацией 
БЦКБ, проводить нам самим. 
Москва дала «добро»: только не 
особенно жадничайте. Переда-
чу имущества обанкротившего-
ся ОАО «БЦБК» оформили как 
пожертвование. И закрутилось 
колесо, но вдруг скрип: токси-
кологический анализ забрако-
вал технологию переработки 
отходов, представленную загра-
ничными умельцами, с корнями 
российских жуликов: обнару-
жив в них вредные вещества V 
класса опасности, лучше по это-
му показателю оказалась техно-
логия Лимнологического ин-
ститута СО РАН.

Но вся эта матата, как вскоре 
выяснилось, была затеяна, что-
бы напустить туману на плесне-
веющую проблему, но весьма 
денежную. Туманозапускатель 
включили на следующем засе-
дании комиссии, через год. Оно 
было выездным, заседали в 
Улан-Удэ. На нем, судя по мате-
риалам, подводились итоги пер-
вого полугодия Года экологии. 
Так по календарной логике вы-
ходило. И первый пункт это как 
бы подтверждал: «О ходе реали-

зации федеральной целевой 
программы «Охрана озера Бай-
кал и ... за 2016 год и первое по-
лугодие 2017 года». И текст был 
солидный, девятнадцатистра-
ничный. Но...

Всего на двух страничках 
была изложена суть главного 
вопроса, который в срочном по-
рядке рассматривала Байкаль-
ская Межведомственная комис-
сия. Из других десяти не удосто-
илась столь высокой чести ни 
одна тема. Классический при-
мер прятать концы провальных 
вариантов. 

Воздав должное Федераль-
ной целевой программе по Бай-
калу на 2012—2020 гг. — и какая 
она перспективная и мудрая, 
всеохватно-комплексная, и ка-
кая она такая и сякая, что жалко 
ее заканчивать в 2020 году.

«Главное на сегодняшний 
день — это усилить эффектив-
ность ее реализации, обеспе-
чить должный контроль на всех 
уровнях, закрепить соответст-
вующую ответственность за от-
ветственными лицами...

Эпохальная формулировка 
придумана: «закрепить соот-
ветствующую ответственность 
за ответственными лицами...»

«... В этой связи Минприроды 
России предложено... дополни-
тельно проработать с федераль-
ными органами власти и орга-
нами власти Иркутской обла-
сти, Республики Бурятия и За-
байкальского края меры в отно-
шении озера Байкал и БПТ в це-
лях подготовки комплексного 
приоритетного проекта...» Ага, 

у Байкала были всякие проекты, 
пусть земля им будем пухом, но 
«комплексного приоритетно-
го» еще не было.

Четыре высоких проекта, 
три из которых были всесоюз-
ными ударными комсомольски-
ми стройками, давно окупив-
шими себя:

Иркутская ГЭС — 154 км2

Братская ГЭС — 547 км2

Усть-Илимская ГЭС — 1922 
км2

Богучанская ГЭС — 2326 км2

В итоге Байкал ежегодно на-
полняет водохранилища элек-
тростанций общей площадью 
9890 квадратных километров. 
Каскад ангарских водохрани-
лищ соответствует суммарной 
мощности гидроэлектростан-
ций в 10334 МВт с годовой вы-
работкой электроэнергии око-
ло 55 миллиардов кВч. Таким 
образом, от продажи 55 милли-
ардов кВч в бюджет должно по-
ступать... хотя сами посчитайте, 
чтобы приобщиться к байкаль-
ским нуждам, сколько, если ка-
ждая семья платит по 5 рублей 
за киловатт. 

А рыба омуль, осетр, а другие 
деликатесы? А питьевая вода в 
разлив и в розницу? Но и в этой 
ситуации Росводоресурсы уму-
дрились в начале ХХI века ни ко-

пейки за водопользование с хо-
зяев не брать. А некоторым те-
перь так и за чистую монету ки-
тайцам жалко.

Пусть чиновники Росводоре-
сурсов посчитают — это их за-
конная обязанность — кто и за 
сколько каждодневно пользует-
ся байкальской водой, эксплуа-
тирует байкальские ресурсы: 
по моим расчетам сумма полу-
чилась многотриллионная. 

Даже если направить на 
строительство кольца суперсов-
ременных очистных сооруже-
ний четвертую часть этой сум-
мы, а на завод — памятник «Ка-
пля Бога» десятую долю...

Россия внакладе не останет-
ся. Ведь весь фокус в том, сколь-
ко бы байкальской воды ни про-
давали, сколько бы ее ни выка-
чивали из озера (в пределах 1 
кубического километра), Бай-
кал не обмелеет даже на метр: 
утром взяли, а к следующему 
утру озеро уже восполнит взя-
тое. Уникальность озера еще и в 
том, что оно — возобновляемый 
источник водных ресурсов. Вче-
ра, сегодня, завтра и всегда. Вот 
уже около 23 миллионов лет.

Более полувека мы его по-
крупному травим. Будто кто-то 
поставил цель: количеством не 
возьмем, так качеством ноги пе-
реломаем. 

В конце концов, ну нельзя же 
так с бесценным ресурсом стра-
ны обращаться. Ведь никто дру-
гой нам такое сокровище не от-
стегнет. 

Велели паспорт не казать
Нынче составлены новые 

«Планы мероприятий» на 1 ян-
варя 2019 — 31 декабря 2024 
годы и даже Паспорт федераль-
ного проекта «Сохранение озе-
ра Байкал». Все это возведено в 
ранг национального проекта. В 
преамбуле документа подчер-
кнуто, что он сохраняет связь с 
предыдущими государственны-
ми программами, а именно: 
«Охрана окружающей среды на 
2012—2020 годы» и федераль-
ная целевая программа «Охра-
на озера Байкал и социально-
экономическое развитие Бай-
кальской природной террито-
рии на 2012—2020 годы».

Обозначены ответственные 
лица за выполнение означен-
ных мероприятий.

 «Цель федерального проек-
та — экологическое оздоровле-
ние озера Байкал за счет сокра-
щения объемов сбросов загряз-
ненных сточных вод в озеро 
Байкал и другие водные объек-
ты Байкальской природной тер-
ритории на 28,2 процента к кон-
цу 2024 года, а также снижение 
общей площади территорий, 
подвергнувшейся высокому и 
экстремально высокому загряз-
нению и оказывающих воздей-
ствие на озеро Байкал, на 448,9 
га к концу 2024 года». 

Как ему и завещано при ро-
ждении, Байкал ничего не берет 
у людей, а только им отдает.

Всю воду, которой в нем 23 
тысячи кубических киломе-
тров. Без ущерба для Байкала, 
утверждают ученые, можно 
брать из озера 1 кубический ки-
лометр воды. Да, да на продажу. 
Как продают ее сегодня в Мо-
скве, по 77 рублей за литр. Но 
все как-то не по-людски: все по 
ведру, по бутылке, по плошке. 
Зато пользуются по-крупному, 
по-современно-российски.

У Байкала давно уже отбира-
ют ресурсы четыре крупнейшие 
гидроэлектростанции на Ангаре. 

Паспортизация неподъем-
ную до сих пор задачу рисует 
так:

«К концу 2024 года обеспе-
чен выпуск не менее 700 милли-
онов шт. личинок омуля и 1,5 
миллиона шт. молоди омуля и 
1,5 млн шт. молоди осетра». 

На это, начиная с 2022 года, 
выделяются суммы: 2022 г. — 
500,9 млн руб, 2023 г. — 5,9 млн 
руб. и 2024 г. — 512,7 млн руб.

И так по каждому пункту, за-
писанному в паспорт. 

***
А сам «паспорт» заканчива-

ется сноской:
«Снижение общей площади 

территорий (на 448,9 га), под-
вергшихся высокому и экстре-
мально высокому загрязнению и 
оказывающих воздействие на 
озеро Байкал, указано с учетом 
мероприятий ФЦП «Охрана озе-
ра Байкал и социально-экономи-
ческое развитие Байкальской 
природной территории на 2012—
2020 годы» на 2019—2024 годы». 

Надо полагать, за этой фор-
мулировкой кроются и карты-
отстойники отходов производ-
ства БЦБК общим объемом 6 
миллионов 200 тысяч тонн и 
около 200 га, занятых под ними.

Если я ошибаюсь, то что же 
станется с ними? И когда?

Так выглядит та самая «соот-
ветствующая ответственность 
за ответственными лицами» в 
паспорте федерального проекта 
по «сохранению Байкала». 

Байкал, говорят ученые, был уже 
20—25 миллионов лет назад, задол-
го до появления здесь человека.

А К Ц Е Н Т

«...Вот это и не понятно: Байкал был, 
а человека не было, и любоваться-
дивиться на него, выходит, 
было некому. Уж очень неразумно...» 
Валентин Распутин

А К Ц Е Н Т

60 000 000 000 000 — столько кубокило-
метров воды вытекает из Байкала 
ежегодно через Ангару, чтобы влиться 
в Мировой океан. Задаром!
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ГЕОПОЛИТИКА Дальнейшие отношения с НАТО России предстоит строить прежде всего на основе жесткого реализма

Постфактум к 70-летию
Сергей Караганов, 
научный руководитель — декан 
факультета мировой экономики 
и мировой политики НИУ ВШЭ

П
оследние недели время 
от времени погружался в 
вал статей, речей, посвя-

щенных 70-летию подписания 
Североатлантического догово-
ра. Их тон и содержание на За-
паде были по большей части 
предсказуемо позитивными. У 
нас по большей части противо-
положными.

Меня удивило, что почти все 
публикации и выступления, в 
том числе и наши, находились в 
информационном облаке офи-
циальной мифологии НАТО. 
Прямо скажу — весьма далекой 
от действительности.

Более сорока лет знаю союз, 
занимался его историей, в том 
числе копался в рассекречен-
ных архивах. Берусь утвер-
ждать, что Организация Севе-
роатлантического договора не 
столько самый успешный воен-
ный союз в истории, как заяв-
ляют адепты, сколько одна из 
самых удачных пропагандист-
ских операций. 

В основе мифа о НАТО лежит 
постулат, что взаимные гаран-
тии безопасности, и в первую 
очередь гарантии США евро-
пейцам, сохранили мир в Евро-
пе. Мир был сохранен по мно-
гим другим причинам. Главным 
образом потому, что реально 
никто ни на кого нападать не 
хотел, в том числе опасаясь пе-
рерастания любой войны на 
уровень всеобщей ядерной ка-
тастрофы. 

Но жестких гарантий не 
было. Обычно, указывая на них, 
ссылаются на статью 5 Догово-
ра. Но ограничиваются цитиро-
ванием той ее части, где указы-
вается, что вооруженное напа-
дение на одного или несколь-
ких участников Договора «бу-
дет рассматриваться как напа-
дение на них в целом». Но даль-
ше в Статье 5 указывается, и 
это обычно не упоминается, 
что каждая сторона должна бу-
дет принимать индивидуаль-
ные и совместные действия, ко-
торые «сочтет необходимыми, 
включая применение воору-
женной силы». Т.е. автоматиче-
ской гарантии там не было. И 
эта, и другие двусмысленности 
появились в тексте Договора 
потому, что в американском 
конгрессе изоляционисты во 
главе с сенатором Р. Тафтом на-
мертво противились взятию ка-
ких-либо автоматических обя-
зательств. Слава богу, провер-
ки надежности статьи не случи-
лось. 

Более того, и я это легко 
могу доказать анализом рассе-
креченных документов, руко-
водители США — все американ-
ские президенты — никогда не 
собирались использовать ядер-
ное оружие в защиту союзни-
ков против страны, способной 

ответить ядерным ударом по 
американской территории. А 
они считали СССР способным 
донести несколько ядерных за-
рядов уже с 1950—1951 гг. Офи-
циальные доктрины говорили 
об обратном. Чтобы их подкре-
пить, размещалось ядерное 
оружие, проводились штабные 
учения. Это оружие увеличива-
ло угрозу ядерной войны, вы-

зывало опасения у другой сто-
роны и порождало контрмеры. 
Но пускать его в ход, тем более 
для защиты союзников, не со-
бирались. Доктрины были бле-
фом.

НАТО в целом была успехом 
для участников. Но не с точки 
зрения обороны. После Второй 
мировой войны западные стра-
ны почти стихийно демобили-
зовались. У стран — членов Се-
вероатлантического договора 
не было и военной организа-
ции, т.е. штабов, объединенных 
вооруженных сил. Не было и уг-
рожающей армии у истощенно-
го чудовищной войной СССР. И 
судя по дискуссии, ведшейся в 
1947—1950-х гг. вокруг союза, 
его главной целью было не 
сдерживание СССР, а подавле-
ние левых, занимавших после 
своего героического сопротив-
ления немецкому фашизму и на 
фоне массового коллаборацио-
низма большинства правых ве-
дущие позиции в ряде ключе-
вых стран Европы. В первую 
очередь в Италии и Франции. 

Постепенно с помощью пря-
мого уничтожения и изгнания 
победивших немцев греческих 
коммунистов тайных опера-
ций, экономической помощи 
эта функция — нового «священ-
ного союза» (предыдущий в XIX 
веке подавлял революционные 
движения Европы) — отошла на 
второй план. Но осталась. Клю-
чевую роль в создании военной 
организации НАТО и объеди-
ненных вооруженных сил сыг-
рала Корейская война 1950—
1953 гг., реально напугавшая 
правящие круги западных 
стран. Читал много ликующих 
телеграмм американских гене-
ралов, считавших, что теперь 
сопротивление ремилитариза-
ции будет сломлено. 

В 1952 г. был учрежден пост 
генсека НАТО, началось строи-
тельство военной и бюрократи-
ческой организации союза. Так 
что в сонм его отцов-основате-
лей должны быть записаны на 
первых ролях еще два человека, 
обычно с благодарностью не 
вспоминающиеся — дед нынеш-
него руководителя КНДР Ким 
Ир Сен, решивший напасть на 
Южную Корею с целью объеди-

нения страны, и И.В. Сталин, 
его поддержавший, стремясь, 
очевидно, отвлечь ресурсы про-
тивостоящей стороны с запад-
ного направления. Правда, это 
был скорее всего стратегиче-
ский просчет. Военной угрозы с 
Запада не было. Там, повто-
рюсь, по сути не было воору-
женных сил. Но начало войны 
мощно подстегнуло их наращи-

вание. Началась гонка воору-
жений в Европе. Две стороны 
начали получать реальные при-
чины для взаимных страхов.

Среди безусловных успехов 
организации — предотвращение 
ренационализации и ремилита-
ризации политики в Западной 
Европе. А она была на протяже-
нии последних нескольких сот 
лет главным источником воен-
ных конфликтов в мире. В том 
числе двух мировых войн. 

Позитивной стороной НАТО 
было влияние более пацифист-
ски настроенных европейцев — 
необходимость учитывать их 
настроения, что ослабляло пар-
тию ястребов в Вашингтоне.

Очень выгодной сделка по 
НАТО оказалась для европей-
цев. Взамен на лояльность стар-
шему союзнику они получили 
возможность серьезно эконо-
мить на военных расходах, что 
явилось крупным вкладом в 
благосостояние. Правда, сей-
час американцам роль доноров 
надоела, и они стали требовать 
не только лояльности, но и уве-
личения военных расходов. 

Крупным успехом НАТО ста-
ло создание наднациональных 
группировок элиты, матери-
ально и идейно связанной с 
альянсом. Именно она помогла 
ему сохраниться после 1991 
года, когда даже и формальная 
необходимость в нем отпала. 

Н о  да л ь ш е  н ач и н а ютс я 
сплошные минусы, особенно с 
точки зрения международной 

безопасности. 
Военная машина НАТО была 

рождена для конфронтации и 
без нее выжить не могла и не за-
хотела. С умилением вспоми-
наю, как натовская элита иска-
ла предлоги для продления жиз-
ни союзу. Сначала был вброшен 
лозунг — «выйти из сферы от-
ветственности или умереть». 
Но инерция заточенности на 
противодействие угрозе с Вос-
тока подрывало эти поиски. 
НАТО, несмотря на совершенно 
очевидную военно-политиче-
скую необходимость и много-
численные советы, в том числе 
и с нашей стороны, содейство-
вать организации защиты Ев-
ропы со становившегося все бо-
лее опасным южного направле-
ния от этой функции отказался. 
И Европа осталась незащищен-
ной и ныне пытается со страте-
гическим запозданием что-то 
сделать. Когда же НАТО все-та-
ки попыталась выйти за зону 
ответственности, она полити-
чески проиграла — в Афганиста-
не. В Ливии в 2011 г. дело было 
еще хуже. Альянс пошел на пря-
мую агрессию и развалил стра-
ну, создал множество новых уг-
роз для Европы, в конечном 
итоге опять политически про-
играл. 

Против Ирака союз фор-
мально агрессии не совершал. 
Помешало несогласие ФРГ и 
Франции. Но почти все осталь-
ные члены блока и еще ряд 
стран присоединились к США. 
Результаты известны: близко к 
миллиону жертв, политическое 
поражение, дестабилизация 
всего региона, включая созда-
ние (запрещенного в России) 
ИГИЛ и еще целого ряда терро-
ристических группировок. 

Главным способом спасения 
союза стал лозунг «расширяй-
ся или умирай». НАТО веро-
ломно, против всех, теперь до-
кументально доказанных и в 
США обещаний Советскому 
Союзу пошел на расширение. 
Главным результатом которого 
стали, как предупреждали и 
русские, да и многие деятели 
Запада, воссоздание новой си-
стемы конфронтации и даже уг-
розы реальной войны. Крым и 

Донбасс предотвратили казав-
шееся неизбежным в случае 
дальнейшего расширения пря-
мое столкновение. Пока. Укра-
ина вполне сознательно (хотя 
многие европейцы об этом 
предпочитали не думать) была 
сделана политическим «пушеч-
ным мясом» новой конфронта-
ции с Россией. Ну а НАТО со-
здал себе «врага». Без которого, 
видимо, существовать не мо-
жет. 

Накачивание из России уг-
розы выглядит фантасмагорич-
но. Когда коллеги из атлантиче-
ских кругов рассуждали о «со-
ветской военной угрозе» в 
1970—1980-е гг., эти заявления 
хотя бы формально могли 
иметь под собой основание. У 
СССР были гигантские, нако-
пленные сверх любой разум-
ной необходимости вооружен-
ные силы. Хотя, разумеется, ни 
на кого он нападать не собирал-
ся и не мог из-за внутреннего 
ослабления в 1980-е гг. Слушая 
в те годы собеседников, я зада-
вался вопросом: они ошибают-
ся или откровенно лгут? Позд-
нее понял, что по большей ча-
сти было первое. Когда же рос-
сийская угроза раздувается 
сейчас — при в разы меньших, 
чем у СССР, гораздо меньших, 
чем у НАТО, даже и в Европе во-
оруженных силах и почти в 
двадцать раз меньших расхо-
дах на оборону, сомнений нет — 
это второе. 

Впрочем, нынешние россий-
ские вооруженные силы весьма 
эффективны. И не думаю, что 
НАТО в случае конфликта мо-
жет рассчитывать на что-то 
иное, чем быстрый разгром. 
Если, естественно, будут задей-
ствованы все необходимые для 
этого силы и средства. Но сви-
детельств того, что альянс гото-
вит прямую агрессию, пока не 
видно. Россия имеет убедитель-
ные силы сдерживания. 

Хотя с точки зрения военно-
стратегической стабильности в 
Европе ситуация выглядит 
хуже, чем в последние десяти-
летия «холодной войны». Во-
первых, из преимущественно 
оборонительного  а льянса 
НАТО деградировал в агрессо-
ра. В момент российской слабо-
сти блок в 1999 гг. пошел на по-
литический эквивалент груп-
пового изнасилования того, 
что осталось от Югославии. За-
тем были упоминавшиеся Ирак 
и Ливия. Во-вторых, доверие с 
обеих сторон, особенно рос-
сийской, равно нулю. А в НАТО 
увеличилась за счет поляков и 
прибалтов русофобская фрак-
ция. 

В-третьих, линия прямого 
соприкосновения Россия — 
НАТО увеличилась на порядок. 
Раньше это было несколько де-
сятков километров границы 
СССР с Норвегией. Теперь гра-
ница с бывшими советскими 
балтами и Польшей.

Буфер безопасности был 

ликвидирован. Что объективно 
увеличивает страхи с обеих 
сторон. В особенно неприятное 
положение загнали себя стра-
ны Прибалтики. Останься ней-
тральными, они бы чувствова-
ли себя более спокойно. Сейчас 
же в случае кризиса они по-
страдают в первые же часы. Это 
— плата за размещение воору-
жений и самолетов в непосред-
ственной близости от жизнен-
но-важных центров России. 

Нагнетали «военную угро-
зу» не только американцы, за-
висимые компрадорские силы 
в Европе или часть советской 
бюрократии, связанной с обо-
роной и ВПК. Но и вполне наци-
онально ориентированные ев-
ропейцы, которые не хотели те-
рять выгодную сделку, при ко-
торой они почти не платили за 
свою безопасность, прикрыва-
ясь американским «зонтиком». 
А когда казалось, что он слабе-
ет,  они провоцировали его 
«усиление». Например, вопре-
ки расхожему мнению ракет-
ный кризис 1970-х гг., разме-
щение в Европе крылатых и 
баллистических ракет средней 
дальности инициировали евро-
пейские стратеги, опасавшиеся 
ухода США и ослабления ядер-
ного «зонтика». Да и сейчас 
«российскую военную угрозу» 
в Европе раскачивают в первую 
очередь проатлантические ев-
ропейцы, опасающиеся ухода 
США, и относительно удобной 
и выгодной системы отноше-
ний с ними в военно-политиче-
ской области. 

Справедливости ради отме-
чу, что возвращению конфрон-
тации в Европу поспособство-
вали и мы, россияне, из-за же-
лания в 1990-х гг. понравиться 
«богатым дядям», умственной 
недостаточности или просто 
из-за слабости. Мы не настояли 
на нейтрализации объединен-
ной Германии, а когда началось 
расширение, делали вид, что ве-
рим в заведомо лживые обеща-
ния, или сотрудничали с сою-
зом, де-факто легитимируя его 
расширение, способствуя его 
выживанию и регенерации. 

Могло ли развитие событий 
пойти по другому пути? Воз-
можно. Если бы у потенциаль-
ных партнеров хватило бы ума, 
дальновидности и готовности 
преодолеть стереотипы, у США 
— поделиться частью лидерства, 
а у Росси была бы готовность 
отстаивать свои интересы. До 
1994—1995 гг., начала расшире-

ния, вхождение России в НАТО 
было возможно, этот вопрос 
Москвой ставился. 

Проиграли все. В конечном 
итоге, вероятно, больше Запад. 
Если бы он включил в себя Рос-
сию, хотя и на правах суверен-
ного и одного из ведущих чле-
нов сообщества, он не утерял 
бы военного превосходства в 
мире. А большая часть ее элиты 
хотела войти. Эта потеря — глу-
бинная причина нынешнего 
ухода его 500-летнего господст-
ва в экономике, политике, куль-
туре. Теперь Россия, восстанав-
ливаясь, становится одной из 
ключевых сил не Запада. Если 
бы между Россией и НАТО были 
бы установлены союзнические 
отношения, он превратился бы 
в организацию общеевропей-
ской безопасности и не дегра-
дировал бы к агрессиям. Россия 
не позволила бы.

Но прошлого не вернешь. 
Как дальше строить отношения 
с НАТО? Прежде всего на осно-
ве жесткого, но реализма. НАТО 
в ее состоянии в ближайшие 
годы и, особенно учитывая мо-
дернизацию российских воору-
женных сил, не способен реаль-
но угрожать агрессией. Опасна 
непреднамеренная эскалация 
какого-либо столкновения. Воз-
можны попытки кого-то из на-
товцев спровоцировать углу-
бление кризиса на Украине или 
где-либо еще по периферии Рос-
сии. Последнюю угрозу стоит 
упреждать указаниями, под-
крепленными соответствую-
щими приготовлениями, что 

разгромный ответ будет не 
только по Украине, но и ассиме-
тричный — по важнейшим инте-
ресам тех, кто подталкивает 
или даже допустит провока-
цию. Пока Киев сателлит, ответ-
ственность за него несут дру-
гие. 

Одновременно стоит наста-
ивать на расширении диалогов 
военных с целью избежания не-
желательных и опасных инци-
дентов. Но не в коем случае не 
идти на возобновление заведо-
мо пустого политического диа-
лога, работы Совета Россия — 
НАТО. Уже доумиротворялись и 
долегитимизовались. 

Не стоит больше пугать со-
седей крупными военными ма-
неврами. Они уже поняли нашу 
силу. Стоит по мере возможно-
стей не давать дополнительных 
аргументов тем силам, которые 
хотят раздоить европейцев на 
новые военные траты. 

Почему-то мы не сообщаем, 
что и без США другие страны 
НАТО тратят на военные расхо-
ды во много раз больше, чем 
Россия. И если НАТО нацелива-
ется на ее сдерживание, то блок 
должен был бы сокращать, а не 
наращивать военные расходы. 

Главная задача — предотвра-
тить возобновление структур-
ного жесткого противостояния 
в Европе. А для этого, в частно-
сти, стоит избегать любых но-
вых или возобновления старых 
переговоров «по ограничению 
вооружений». Они и раньше не-
редко способствовали усугу-
блению конфронтации. А в ны-
нешней обстановке — точно бу-
дут. 

Стоит забыть о мифах о том, 
что политические демократии 
не воинственны. Таким стра-
нам, действительно, труднее 
вести большие войны. Но они в 
условиях кризиса (а сейчас они 
находятся в нем) не меньше, а 
порой и больше, чем режимы 
других типов, нуждаются во 
внешних врагах. Нынешняя ан-
тироссийская истерия и сан-
кционная политика на 80% 
продиктованы внутриполити-
ческими или внутрисоюзными 
соображениями. (Борьбой с 
Трампом в США, прикрытием 
ошибок и слабости элит в Евро-
пе, желанием объединиться 
против искусственно создавае-
мого «врага»). А если демокра-
тии не сдерживать военным пу-
тем, они под знаменем защиты 
прав человека, национальных 
меньшинств, распространени-
ем самой демократии идут на 
агрессии. 

Договориться пока не удаст-
ся, так что придется ждать, да-
вать соседям и партнерам ва-
риться в собственных соках. 

Диалоги стоит вести с груп-
пами элит стран, с военными 
ключевых государств, не тратя, 
разумеется, энергию и время 
на русофобов. Наиболее пер-
спективными могут в будущем 
оказаться диалоги по военно-
политическим вопросам с 
США, еще более — триалоги с 
участием Китая. К ним стоит 
интеллектуально готовиться, 
чтобы лидировать, а не тащить-
ся в хвосте американцев, как 
было в прошлом.

С ЕС, европейцами стоит 
пытаться говорить о совмест-
ном отражении киберугроз, вы-
зовов с нестабильного Юга, пе-
ренаправляя евросоюзную 
энергию в сфере безопасности 
на реальные и будущие вызовы, 
а не на попытки возрождения 
противостояния на старых 
рельсах.

Ну а лет через 5—8, вероятно, 
появятся новые возможности 
для налаживания сотрудниче-
ства, но уже не в устаревших 
общеевропейских рамках, а 
двигаясь к созданию большого 
евразийского партнерства раз-
вития, сотрудничества и без-
опасности. •

Ли Хуэй, 
Чрезвычайный и полномочный 
посол КНР в РФ 

С 
момента выдвиже-
н и я  и н и ц и ат и в ы 
«Один пояс и один 
путь» прошло шесть 
лет. За это время пос-
тоянно расширяется 
круг международ-
ных друзей Китая, 
распространяется 

по всему миру сеть его партне-
ров. Дух проекта Шелкового 
пути, характеризующийся ми-
ром и сотрудничеством, откры-
тостью и инклюзивностью, вза-
имным обучением и заимство-
ванием, взаимной выгодой и 

обоюдным выигрышем, получа-
ет признание и поддержку все 
большего числа стран. Инициа-
тива уже стала всеобъемлющим 
международным общественным 
благом с самым богатым содер-
жанием, дала новый импульс 
развитию мировой экономики.

В последней декаде апреля в 
Пекине состоится 2-й форум вы-
сокого уровня по международ-
ному сотрудничеству в рамках 
инициативы «Один пояс и один 
путь». Президент РФ Владимир 
Путин будет присутствовать на 
форуме в качестве самого важ-
ного гостя. Число глав иностран-

ных государств и правительств, 
планирующих участвовать в 
предстоящем форуме, гораздо 
больше, чем было на предыду-
щем. Более того, в этом меро-
приятии примут участие тыся-
чи представителей разных кру-
гов общества из более чем 100 
стран. Можно сказать, что фо-
рум проводится в более широ-
ких, чем прежде, масштабах. В 
рамках форума состоится цере-
мония открытия, саммит за кру-
глым столом, заседание высоко-
го уровня, тематические подфо-
румы и т. д. Впервые пройдет 
конференция предпринимате-
лей. 

Как всем известно, Россия 
является важным сторонником 

и партнером Китая в продвиже-
нии международного сотрудни-
чества в рамках инициативы 
«Один пояс и один путь». Она 
была выдвинута при постоян-
ном углублении китайско-рос-
сийских отношений, и оптими-
зировала имеющую структуру 
сотрудничества двух стран. 
Структура диалога между Кита-
ем и Россией сосредотачивает 
внимание на обеспечении поли-
тической координации, взаи-
мосвязанности инфраструкту-
ры, бесперебойной торговле, 
свободном передвижении капи-
тала и взаимном сближении ча-

яний народов. Это значительно 
обогатило содержание двусто-
ронних отношений, расширило 
пространство для сотрудниче-
ства.

В мае 2015 г. председатель Си 
Цзиньпин и президент Влади-
мир Путин подписали совмест-
ное заявление о сотрудничестве 
по сопряжению строительства 
Экономического пояса Шелко-
вого пути (ЭПШП) и ЕАЭС, от-
крыв сопряжение строительст-
ва «Одного пояса и одного пути» 
и ЕАЭС. В мае 2017 г. президент 
Владимир Путин прибыл в Ки-
тай и принял участие в 1-м фо-
руме высокого уровня по меж-
дународному сотрудничеству в 
рамках «Один пояс и один 
путь», в ходе которого высоко 
оценил инициативу «Один пояс 
и один путь». В июле 2017 г. гла-
вы двух государств вновь обме-
нялись мнениями о сопряжении 
строительства «Одного пояса и 
одного пути» и ЕАЭС. В мае 
2018 г. было официально подпи-
сано Соглашение о торгово-эко-
номическом сотрудничестве 
между Китаем и ЕАЭС. Это сим-
волизирует, что торгово-эконо-
мическое сотрудничество меж-
ду Китаем и странами — членами 
ЕАЭС переходит из этапа стиму-
лирования развития с помощью 
проектов в новую стадию, кото-
рая имеет важное историческое 
значение для сопряжения стро-
ительства «Одного пояса и одно-
го пути» и ЕАЭС. В декабре того 
же года по итогам заседания 
Высшего Евразийского эконо-
мического совета было принято 
решение о вступлении в силу 
Соглашения о торгово-эконо-
мическом сотрудничестве меж-
ду ЕАЭС и Китаем.

В этом контексте прагматич-
ное сотрудничество между Ки-
таем и Россией постоянно до-
стигает новых прорывов. В 
прошлом году впервые в исто-
рии объем двусторонней тор-
говли достиг 107,06 млрд долла-
ров США, что на 27,1% больше 
по сравнению с 2017 г. По темпу 
роста объема двусторонней тор-
говли Россия занимала первое 
место среди десяти крупнейших 
торговых партнеров Китая. Пер-
вая партия сжиженного природ-
ного газа с завода Ямал СПГ при-
была в Китай, вторая ветка ки-
тайско-российского нефтепро-
вода была введена в эксплуата-
цию. Россия будет по графику 
поставлять газ в Китай по вос-
точной ветке китайско-россий-

ского газопровода. Был успешно 
подписан ряд соглашений о со-
трудничестве между Китаем и 
Россией в ядерной сфере, успеш-
но осуществляется совместная 
разработка широкофюзеляжно-
го пассажирского самолета. Обе 
стороны также поддерживают 
контакты вокруг сотрудничест-
ва по проекту «Арктик СПГ-2».

Стабильно продвигается впе-
ред реализация проектов тран-
спортной инфраструктуры, та-
ких как первый трансгранич-
ный железнодорожный мост и 
первый трансграничный авто-
мобильный мост, международ-
ные транспортные коридоры 

Приморье-1 и Приморье-2, эко-
номический коридор Китай — 
Монголия — Россия, железнодо-
рожные рейсы Китай — Европа и 
т. д. Между многими городами 
двух стран открылись прямые 
авиарейсы, что содействует раз-
витию туризма между Китаем и 
Россией. Все три самых крупных 
операторов телекоммуникаци-
онных услуг в Китае — China 
Telecom, China Unicom и China 
Mobile уже вышли на рынок Рос-
сии, расширяют операции, ори-
ентированные на Россию. Наши 
страны активно осваивают но-
вые точки роста в таких сферах, 
как торговля сельскохозяйст-
венными продуктами, торговля 
услугами, трансграничная элек-
тронная коммерция, освоение 
Арктики, сотрудничество в об-
ласти высоких технологий и т. д.

Замечательно проходит гу-
манитарный обмен и сотрудни-
чество между Китаем и Россией. 
С 2013 года до сих пор Пекин и 
Москва последовательно осу-
ществляют такие крупномас-
штабные мероприятия государ-
ственного значения, как «Годы 
туризма», «Годы обмена между 
молодежью», «Годы обмена 
между СМИ», «Годы региональ-
ного сотрудничества» и др. Ки-
тайско-российский культурный 
форум и «Китайско-российская 
культурная ярмарка» стали 
брендовыми проектами гумани-
тарного обмена и сотрудничест-
ва в рамках инициативы «Один 
пояс и один путь». Взаимное 
проведение кинофестивалей, 
«Китайско-российский проект 
по взаимному переводу и изда-
нию классических и современ-
ных произведений» укрепляют 
понимание и интерес народов 

друг к другу. Китайский куль-
турный центр в Москве и Рос-
сийский культурный центр в Пе-
кине стали важными мостами 
культурного обмена между дву-
мя странами и важными плат-
формами для распространения 
культуры двух стран. Професси-
ональные ассоциации, музеи, 
театры и круги художества двух 
стран часто взаимодействуют, 
что значительно обогащает фор-
мы и содержание культурного 
обмена между Китаем и Рос-
сией.

Кроме того, инициатива 
«Один пояс и один путь» предо-
ставляет важную опору для 
укрепления международного 
взаимодействия. Китай и Россия 
являются постоянными члена-
ми Совета Безопасности ООН и 
важными членами многих меж-
дународных организаций. Во 
время развития двусторонних 
отношений, две страны прилага-
ют усилия для защиты мира и 
стабильности, содействуют сов-
местному развитию человечест-
ва. Китайская сторона со стра-
нами, заинтересованными в ре-
ализации «Одного пояса и одно-
го пути», включая Россию, осу-
ществляют плодотворное мно-
гостороннее сотрудничество. 
Например, создан Азиатский 

банк инфраструктурных инве-
стиций, Фонд Шелкового пути, 
Новый банк развития БРИКС. 
Это вносит большой вклад в сти-
мулирование развития Евразии.

Практика доказывает, что 
инициатива «Один пояс и один 
путь» отвечает течению эпохи, 
соответствует чаяниям двух 
стран о сотрудничестве, общему 
выигрышу и совместному раз-
витию, приносит новые воз-
можности для углубления вза-
имной выгоды и сотрудничества 
между Москвой и Пекином. В 
этом году отмечаются 70-летие 
образования КНР и 70-летие 
установления дипотношений 
между Китаем и Россией. Две 
стороны готовы использовать 
эту возможность, непрерывно 
укреплять стратегическое со-
пряжение, углублять деловое 
сотрудничество в разных сфе-
рах, формировать традицион-
ную дружественную основу на-
родных чаяний, обеспечивать 
на высоком уровне развитие ки-
тайско-российских отношений, 
чтобы превратить «Один пояс и 
один путь» в платформу между-
народного сотрудничества, сти-
мулирующую рост мировой 
экономики и создание сообще-
ства с общей судьбой человече-
ства. 

ОФИЦИАЛЬНО Китай и Россия прагматично сотрудничают в рамках инициативы «Один пояс и один путь» 

Путь в будущее

Американские солдаты, которые возвращаются домой после учений НАТО 
в ФРГ (1973 год),  на прощание получили в подарок немецкое пиво.

А К Ц Е Н Т

Россия, восстанавливаясь, становится 
одной из ключевых сил не Запада

А К Ц Е Н Т

Украина вполне сознательно была 
сделана политическим 
«пушечным мясом» 
новой конфронтации с Россией

А К Ц Е Н Т

 «Один пояс и один путь» предоставляет 
важную опору для укрепления 
международного взаимодействия

А К Ц Е Н Т

В прошлом году впервые в истории 
объем двусторонней торговли КНР 
и России достиг 
107,06 млрд долларов США

Посол Ли Хуэй: «Один пояс и один 
путь» соответствует чаяниям двух 
стран о сотрудничестве.
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КИНО В конкурсе ММКФ — «Воскресенье» Светланы Проскуриной

Помпейские лица
Валерий Кичин

Р
оссия в главном конкурсе 
Московского кинофести-
валя представлена тремя 

заметными фильмами: апока-
липтической драмой Павла 
Костомарова «Эпидемия. Вон-
гозеро», дебютной работой Лю-
бови Борисовой из Якутска 
«Надо мною солнце не садится» 
и социальным гротеском «Вос-
кресенье» Светланы Проскури-
ной по сценарию Екатерины 
Тирдатовой. Каждый по-своему 
принципиален, каждый заслу-
живает отдельного внимания.

Действие «Воскресенья» 
разворачивается на протяже-
нии одного дня, который для 
большинства — выходной, но ге-
рою не сулит ни сна, ни отдыха 
измученной душе. Он — круп-
ный чиновник мэрии какого-то 
притулившегося у реки город-
ка, играет его Алексей Вертков: 
этот актер может просто мол-
чать на экране — уже драма без-
ысходности. День не задается с 
самого утра: героя разбудит из-
вестие о том, что одна из его за-
мужних пассий выбросилась из 
окна, но осталась жива, и при-
дется навестить ее в больнице. А 
накануне в почтовый ящик кто-
то бросил записку, обещающую 
ему скорую смерть. Начало, что 
говорить, выглядит многообе-
щающим.

Случайное стечение обстоя-
тельств? Всей своей логикой 
фильм подводит нас к ощуще-
нию закономерности — подан-
ной с некоторой иронией и на 
взгляд даже комичной, но жут-
коватой. На лице героя застыло 
выражение затравленности и 
тоски: ему смертельно обрыдла 
эта жизнь, сочащаяся враждеб-

ностью всех ко всем. Когда ни-
кому нельзя верить: говорят 
одно, думают другое. Старая 
мать вечно стонет на постели, 
говорит, что умирает, хитрым 
глазом следя за реакцией (бле-
стящая и самоотверженная ра-
бота Веры Алентовой). Нанятая 
сиделка утверждает, что со ста-
рухой уже сроднилась, а на са-
мом деле готова ее придушить. 
В мэрии сплошь циники и про-
хиндеи — шустрят: как бы им и 
вовремя отчитаться, и выгод-
ный бюджет получить, и вечно 
ропчущее население обвести 
вокруг пальца. И только люди 
на улицах и думают и говорят 
одинаково: ненавидят город-
ское начальство, беспрерывно 
митингуют, размахивают пла-
катами, пытаются отстоять по-
следний в районе парк, обре-
ченный на вырубку под элитное 
жилье. И все кругом вконец раз-

ладилось: от пьющих родителей 
бегут дети, сбиваются в стаи 
беспризорников, их приходит-
ся все время отлавливать, воз-
вращать в родной свинарник. И 
нигде нет даже признаков вита-
мина, который делает жизнь 
жизнью, — витамина любви.

Фильм так построен, что не-
избежно вызывает в памяти че-
ховские пьесы о распадающем-
ся в преддверии новых веяний 
российском обществе. Даже мо-
тив вишневого сада, гибнущего 
под топором Лопахиных, про-
клюнется в жутковатых кадрах 
с деревом, конвульсивно бью-
щимся в цепях подъемного кра-
на. Только в новых Лопахиных 
уже нет той уверенной хватки, 
а есть вороватость человека, за-
нятого неправедным делом, и 
нет в драме новых времен той 
светлой печали, потому что ис-
парились те пусть смутные, 

но надежды. Интересно: чтобы 
создать хотя бы видимость че-
ховской вибрирующей атмос-
феры, пришлось перенести 
часть действия на номенкла-
турную дачу — там будет и ти-
шина озера, и отблески огней, и 
тихий говор новых элит. Хотя и 
эти мирные разговоры полны 
взаимной неприязни и колко-
стей.

Фильм весь состоит из узна-
ваемых примет раскаленного 
пространства «нулевых — деся-
тых». От разговоров о «понае-
хавших» до барана, которого 
под заунывную музыку разде-
лывают на шашлык рубящие го-
родской парк рабочие: им здесь 
ничто не дорого, им что стро-
ить, что рушить — просто наем-
ный труд. От одичавших бес-
призорных мальчишек и полу-
безумных старух на митингах 
до кладбищенского смотрите-
ля, торгующего местами для 
могил. Один воскресный день 
героя картины вобрал наши 
будни,  оставив одно чувство — 
отчаяние: герой рассматривает 
себя в зеркало — оттуда на него 
смотрит лицо с пустыми глаз-
ницами смерти.

Фильм Светланы Проскури-
ной вряд ли способен утешить 
зрителей — он выражает состоя-
ние общества растерянного, 
раздраженного, полного некон-
тролируемой враждебности ко 
всему сразу. И останется в па-
мяти подобием тех слепков, 
что, остановив страшное мгно-
вение, покоятся на полках рас-
копанных Помпей,— с лицами, 
навек искаженными гримасой 
отчаяния. 

МУЗЫКА Брайан Адамс вернулся 
на сцену с новым альбомом

Когда зажгли свет

Александр Алексеев

Джентльмен, бонвиан и модник, 
Брайан Адамс всегда умел нра-
виться женщинам. И своими бал-
ладами, среди которых выделя-
ются (Everything I Do) I Do It For 
You, Heaven и All For You, и нор-
дической невозмутимостью, и 
тем, что перед выходом в свет он, 
кажется, всегда укладывает при-
ческу волосок к волоску…      

Некоторое время Брайан 
Адамс уставал от музыки. Увле-
кался фотографией, представлял 
в Москве свою выставку портре-
тов знаменитостей… И даже 
основал собственный журнал 
Zoo Magazine. 

Но и без музыки он долго не 
смог. Вначале отправился в а тур 
с шестиструнной, чтобы без 
группы спеть и сыграть люби-
мые старые песни. Затем записал 
электрический рок-н-ролльный 
диск, куражно поиграв на вин-
тажных инструментах. Носталь-
гический и аскетичный по звуку, 
а оттого в хит-парадах и не задер-
жавшийся. Потом сочинял песни 
и музыку для мюзикла Pretty 
Woman (да, по тому самому 
фильму с Джулией Робертс в 
главной роли)...  И вот теперь Бра-
йан Адамс выпустил первый за 
четыре года альбом — Shine A 
Light. 

К написанию титульной пе-
сни артист привлек самого по-
пулярного ныне певца и гитари-
ста Эда Ширана. И рассказал об 
этом так: «Однажды я отправил 
ему припев предполагаемой пе-
сни, которую назвал Shine A 
Light. Предложил поработать 
над ней вместе. А через пару 
дней получил несколько купле-
тов, и, вы бы слышали, как здо-
рово он пел!»  Другой сюрприз: 

взволнованный трек That’s How 
Strong Our Love Is Адамс впер-
вые исполнил дуэтом с Дженни-
фер Лопес. Так, как умеет: с хри-
потцой, чувственно, с придыха-
нием.. А благодаря новым со-
дружествам вернул себе акту-
альное звучание, набрался по-
лезных идей и как ни в чем не 
бывало после каникул вернулся 
в элиту шоу-бизнеса. Все на аль-
боме просто: прямолинейные 
мелодии, несложные, зато беру-
щие за душу тексты, баллады, в 
которых нет ни позерства, ни 
самолюбования. Нашлось место 
и для классики:   Whiskey in the 
Jar  рок-легенд 70-х Thin Lizzy 
Адамс оснастил еще и губной 
гармошкой, сделав хит теперь 
более сострадательным.  И ока-
залось, что именно такой музы-
ки как раз и не хватало в пору 
моды на рэп.  Хорошо, что есть 
люди, знающие, как всегда быть 
нужными. 

ФЕСТИВАЛЬ Рэйф Файнс представил фильм  о Рудольфе Нурееве

А кто учитель? Пушкин
Сусанна Альперина

П
ремьера художест-
венного  фильма 
«Нуреев. Белый во-
рон»,  в  котором 
Рэйф Файнс высту-
пил и как режиссер, 
и как актер (сыграл 
педагога Рудольфа 
Нуреева по имени 

Александр Пушкин, причем на 
русском языке), открыла на 
41-м Московском Международ-
ном кинофестивале программу 
«Мир искусства».

Перед показом фильма Рэй-
фу Файнсу вручили специаль-
ный приз за покорение вершин 
актерского мастерства и вер-
ность принципам школы К.С. 
Станиславского — «Верю. Конс-
тантин Станиславский». Гостю 
удалось прилететь в Москву  
буквально на полдня. Он успел 
представить фильм (который 
тут же вышел в прокат) и отве-
тить на вопросы «РГ».

Премьеру фильма «Нуреев. Бе-
лый ворон» ждали с любопыт-
ством и опасением — как снял 
британец картину о леген-
дарном выходце из России. А 
вы не боялись - как воспримут 
ваше кино здесь?

РЭЙФ ФАЙНС: Конечно. Всего боял-
ся. Как мы передали жизнь в 
Советском Союзе, атмосферу 
того времени. Я очень старался 
— у меня был специальный пе-
реводчик, он же мой учитель, 
потому что актеры были рус-
ские, первый ассистент режис-
сера — тоже. Я попытался окру-
жить себя людьми, которые со-
ветовали, как правильно. Я пос-
тоянно спрашивал ассистента 
— правильно ли я делаю, как 
звучит по-русски моя речь. Мы 
консультировались, верно ли 
воссоздана эпоха, костюмы, 
интерьер. Я старался подхо-
дить к работе так ответственно, 
как только мог, чтобы все вы-
глядело правдивым и достовер-
ным.

 Как вы нашли артиста бале-
та Олега Ивенко, исполнив-
шего роль Рудольфа Нуреева?

РЭЙФ ФАЙНС: На главную роль мне 
нужен был танцовщик, который 
мог бы играть как драматиче-
ский актер. Для меня это фильм 
не о балете, а об артисте. Это — 
драматическая роль, и у Олега 
прекрасные данные для кинема-
тографа. Он естественен на 
экране, легко понимает разные 
настроения, улавливает нюан-
сы. Он реагирует на мою режис-
суру, и он — ведущий артист ба-
лета, так что во всех сценах ре-
петиций и занятий я мог сни-
мать одного и того же актера и 
обходиться без дублера.

У Нуреева были голубые глаза, 
как у Олега Ивенко? Не карие?

РЭЙФ ФАЙНС: У Нуреева были зеле-
новато-голубые глаза. Но внеш-

нее сходство не главное, не так 
ли? 

У вашего героя — педагога тан-
ца — в фильме балетная осан-
ка, походка, поворот головы. 
Как вам это удалось?

РЭЙФ ФАЙНС: Я смотрел фильм об 
Александре Пушкине — старый, 
черно-белый — о том, как он 
учит, как преподает классу, где, 
в частности, учился и Барышни-
ков. Вы сами можете найти этот 
фильм на YouTube, если набере-
те «Пушкин, балетмейстер». Я 
изучал Александра Пушкина, 
моего героя, как актер, — это 
моя работа. Находил правиль-
ные физические ощущения, 
позы, и, если была нужна пря-
мая спина, то старался проде-
монстрировать ее так, как надо. 
Этот небольшой фильм мне 
очень помог. Прекрасная лента.

Почему вы решили играть на 
русском языке?

РЭЙФ ФАЙНС: На самом деле прои-
зошло вот что. Я не хотел сни-
маться. Намеревался быть толь-

ко режиссером. До этого я два-
жды снимался в фильмах, кото-
рые режиссировал, знаю, что 
это — довольно сложно. Но в си-
туации с картиной «Нуреев. Бе-
лый ворон» на меня давили про-
дюсеры. Продюсер с россий-
ской стороны сказал мне, мол, 
почему это вас нет в фильме, 
если хотите получить сборы, то 
в картине должна быть большая 
звезда. Я понимаю, что после 
съемок в фильмах про Гарри 
Поттера я — звезда (смеется).

Ну, не только про Гарри Пот-
тера...

РЭЙФ ФАЙНС: В общем, меня убеди-
ли, и я решил сниматься. Я нем-
ного говорю по-русски, при не-
обходимости меня можно было 
бы иногда дублировать. И я при-
нял решение, что в фильме все 
русские актеры будут говорить 
по-русски, все французы — по-
французски. Сам-то я нарушил 
свое правило — как англичанин 
должен был бы говорить на ан-
глийском, но заговорил на рус-
ском. Александр Пушкин — это 

прекрасная роль. Да, мне хоте-
лось, чтобы русского балетмей-
стера сыграл российский актер, 
но поверьте — я очень старался. 
В частности — чтобы моя речь 
звучала по-русски естественно. 
Английский акцент — это было 
бы уже неправильно. 

Вы смотрели документаль-
ный фильм «Танцовщик» о 
судьбе Сергея Полунина, кото-
рый также снимается в ва-
шей картине?

РЭЙФ ФАЙНС: Разумеется, смотрел, 
— у моего фильма и у «Танцов-
щика» один и тот же продюсер 
(Габриэлла Тана приехала вме-
сте с Файнсом на ММКФ пред-
ставлять фильм. — Ред.).

Вы не находите, что карти-
ны во многом пересекаются? 
В частности, тем, как часты 
переходы к воспоминаниям, 
детству героя.

РЭЙФ ФАЙНС: Да, в чем-то схожесть 
есть. Но я не пытался снять 
фильм, похожий на «Танцовщи-
ка». Нуреев много рассказывал 
о своем детстве, и, снимая 
фильм о нем, нельзя было про-
пустить эту часть его жизни. 
Мой фильм идет два часа, и я по-
пытался сказать о главном — о 
вере матери в Нуреева, о значи-
тельности фигуры отца... Меня 
поразили рассказы Нуреева о 

том, как мама уходила зимой за 
продуктами и оставляла его с 
сестрами одних, как отец в лесу 
учил его выживать. Все эти эпи-
зоды очень важны для фильма. 
Как и первый урок балета, кото-
рый я намеренно поставил в ко-
нец картины.

Почему мир детства вы сде-
лали черно-белым и совме-
стили его с цветной основной 
линией повествования? И как 
все это монтировали? Трудно 
не обратить внимание на то, 
как интересно смонтирована 
картина.

РЭЙФ ФАЙНС: Сценарий писал Да-
вид Хэа. Мы много обсуждали с 
ним. Он мог сказать, что хочет 
видеть фильм о Париже с моло-
дым русским танцовщиком в 
главной роли. Я — ответить, что 
предпочел бы знать, кто этот 
танцовщик и что он из себя 
представляет, какой была его 
жизнь в России. Я говорил Дави-
ду, что не хочу такого вежливого 
приличного повествования в 
духе настоящее-прошлое. Все 
должно было быть более дина-
мичным, резким. И он приду-
мал! Такие быстрые переходы — 
из Ленинграда в Париж, из дет-
ства в зрелость. Портрет Нурее-
ва сложился, как коллаж из раз-
ных моментов жизни в их хро-
нологическом порядке. Мне это 

показалось очень интересным. 
Фильм для меня не столько 
внешнее изображение Нуреева, 
сколько портрет его души. Это 
не байопик в его обычном пони-
мании.

И как только Давид показал 
мне написанное — я увидел ог-
ромные возможности для мон-
тажа. Вы понимаете — сценарист 
предлагает монтажные вариан-
ты, но только когда смотришь 
отснятый материал, осознаешь, 
что все происходит так, как за-
думано писателем. Какие-то 
сцены пришлось менять: у нас в 
монтажной висела большая до-
ска со множеством кадров, и мы 
постоянно переставляли их ме-
стами в поисках лучшего реше-
ния. 

Вы снимались в фильме «Две 
женщины» у Веры Глаголевой, 
сделали фильм о Нурееве. Что 
еще в ваших планах связано с 
нашей страной?

РЭЙФ ФАЙНС: Пока не знаю. Думаю 
о новых проектах.

Рэйфу Файнсу вручили приз 
за актерское мастерство и верность 
принципам школы К.С. 
Станиславского — «Верю. 
Константин Станиславский».

 Алексей Вертков может просто молчать на экране — уже драма безысход-
ности.

А К Ц Е Н Т

Фильм не столько внешнее изображе-
ние Нуреева, сколько портрет его души

ОДНАЖДЫ НОЧЬЮ
Сегодняшний день, 22 апреля, — для литературы знаме-
нательный по многим причинам.

120 лет назад родился Владимир Набоков, самый «ев-
ропейский» из русских писателей. В сущности, и состо-
явшийся как писатель не в России, а в Европе, в эмигра-
ции, где оказался в 18-летнем возрасте, чуть-чуть не 
успев получить в законное наследство имение своего 
дяди со стороны матери, миллионера Ивана Васильеви-
ча Рукавишникова, в Рождествено под Петербургом, ря-
дом с Гатчиной. То есть имение-то он получил, но не 
успел его оформить, потому что его совершеннолетие 
год в год совпало с Октябрьской революцией.

Которой он во многом был обязан Владимиру Ульяно-
ву (Ленину), тоже родившемуся 22 апреля, но на двад-
цать девять лет раньше, так что в будущем году мы будем 
отмечать и его 150-летие. Напомню, что по официальной 
профессии он был литератором.

22 апреля четыреста три года тому назад в Мадриде 
скончался Мигель де Сервантес Сааведра — автор перво-
го великого романа 
«Хитроумный 
идальго Дон Кихот 
Ламанчский», сыг-
равшего в мировой 
литературе исклю-
чительную роль. До-
стоевский считал 
его той книгой, кото-
рую человек на 
Страшном суде 
предъявит Богу как 
главное оправдание 
своего существова-
ния на Земле. 

22 апреля 1616 
года Сервантес 
скончался, а 23 апреля (ст. ст.) в том же году ушел из жиз-
ни Уильям Шекспир — главный мировой драматург. За 
два дня такие важные потери. 

За чередой этих великих и величайших рождений и 
смертей появление 22 апреля 1908 года на свет знамени-
того советского фантаста Ивана Ефремова можно бы и 
не заметить, но это несправедливо, потому что писатель 
был выдающийся.

ООН и ЮНЕСКО в середине 90-х годов ХХ века обра-
тили внимание, что на начало двадцатых чисел апреля 
приходится как-то подозрительно много крупных писа-
тельских дат. Едва ли они имели в виду Ленина и Ефремо-
ва, но Шекспира, Сервантеса и Набокова они в голове 
держали точно. В 1995 году на Генеральной конферен-
ции ООН по вопросам образования, науки и культуры, а 
затем на Генеральной конференции ЮНЕСКО в том же 
году было принято решение отмечать 23 апреля как Все-
мирный день книги и авторского права. О котором ни 
Шекспир, ни Сервантес понятия не имели. Но впервые 
закон об авторском праве был принят в Англии тоже в 
апреле — 1710 года. 

Однако на этом апрельские литературные приключе-
ния не кончились. Весной 2011 года московская библио-
тека-читальня им. И.С. Тургенева решила провести экзо-
тическую акцию, предоставив читателям право на ноч-
ное посещение. Поскольку темнота, как говорят, друг 
молодежи, акция прошла успешно, и участвовать в ней 
пришли прежде всего не пенсионеры, страдающие бес-
сонницей, но — именно молодые люди. Самый частый во-
прос от них был: «А вы еще работаете? Вас еще не закры-
ли?» Библиотеки же казались устаревшими книгохрани-
лищами. Впрочем, кто-то, в том числе и из влиятельных 
чиновников, так думает до сих пор, но это их проблемы, 
и вообще «у каждого свои недостатки». В 2012 году ак-
ция, которая получила название «Библионочь» и была 
приурочена к Всемирному дню книги и авторского пра-
ва, прошла в свыше 100 населенных пунктах России, и в 
ней приняло участие более 750 организаций. Тысячи лю-
дей пришли ночью в библиотеки просто посмотреть: а 
что там сейчас происходит, может, что-то интересное?

С того времени Библионочь ежегодно собирает все 
большее и большее количество людей. Это такая же уди-
вительная акция, как и позднее возникший Тотальный 
диктант. Она доказывает простые, но важные истины. 
Во-первых, люди движимы не только базовыми инстин-
ктами, голодом и сексом, грубо говоря, но и высокими 
духовными ценно-
стями, которые спо-
собны объединять 
на добровольной ос-
нове стотысячные 
коллективы. Во-вто-
рых, для всякого ве-
ликого дела нужны 
простые, но ориги-
нальные решения.

Этой Библионо-
чью я оказался в Рос-
тове-на-Дону. Высту-
пал в Донской пу-
бличной библиотеке 
20 апреля. А 21 апре-
ля здесь же состоя-
лась встреча с поэтом Юрием Кублановским. Но не ви-
зит «московских гостей» был главным в ростовской 
ночи...

Ростовская библиотека — одна из самых крупных би-
блиотек России и мира. Достаточно сказать, что книгох-
ранилище ее занимает 13-этажный дом. Само здание би-
блиотеки поражает не только размерами, но и внутрен-
ним устройством — садиками, фонтанами, просторными 
холлами и, конечно, очень удобными залами для чтения 
книг, газет, журналов, для работы с аудио- и визуальны-
ми контентами. 

Перед выступлением я говорил с директором библио-
теки Евгенией Михайловной Колесниковой и, желая бле-
снуть эрудицией, сказал ей, что вот, мол, в Америке би-
блиотеки считаются основой демократии, там их много, 
они отличные… Да, сказала она, но это университетские 
библиотеки. И заговорила об опыте Финляндии, где не 
только много библиотек и они все в изумительном состо-
янии, но и детей приучают к чтению с младенчества.

Когда я посмотрел программу Библионочи в Донской 
библиотеке, то, честно говоря, глазам не поверил. Да, 
здание у библиотеки огромное, способное вместить ты-
сячи посетителей, но все равно… В одну ночь порядка со-
рока пяти мероприятий! Среди них театральные поста-
новки, танцевальные мастер-классы, групповые и инди-
видуальные экскурсии в архивохранилище, лектории и 
поэтические выступления, создание театральных ко-
стюмов, чайные церемонии и так далее.

Невозможно представить себе, сколько в это вложено 
труда, и не только штатных работников библиотеки, но и 
волонтеров, потому что такие мероприятия без них не-
мыслимы...

«Но зачем все это?» — спросит кто-то. Книги-то здесь 
при чем? Затем, что библиотека таким образом стано-
вится еще и Домом. В него хочется приходить, как домой. 
А там книги. •

ООН и ЮНЕСКО 
обратили внима-
ние, что на начало 
двадцатых чисел 
апреля приходит-
ся много важных 
писательских дат

Люди движимы не 
только основными 
инстинктами, 
голодом и сексом, 
грубо говоря, но и 
высокими духов-
ными ценностями

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

Следите за фестивалем на сайте 
rg.ru/sujet/6152

— Трейлер и кадры из фильма 
на сайте 
rg.ru/art/1659824

Павел Басинский,
писатель
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Брайан Адамс выпустил первый 
за четыре года альбом.
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ФУТБОЛ  Питерцы обыграли «Краснодар» и оторвались от конкурентов

«Зенит» почти чемпион
Артур Нанян 

В 
24-м туре российской 
Премьер-лиги состоя-
лось сразу два матча с 
приставкой «топ», от 
результатов которых 
во многом зависел ис-
ход чемпионской гон-
ки. «Локомотив» с 
ЦСКА сыграли вни-

чью (1:1), а «Зенит» в одной из 
самых ярких встреч сезона одо-
лел в гостях «Краснодар» (3:2). 
И увеличил отрыв от конкурен-
тов до восьми очков. 

В этой игре было все: от не-
реализованных моментов и кра-
сивых голов до потасовки. Стра-
сти кипели нешуточные, что 
вполне объяснимо: для продол-
жения гонки за чемпионство хо-
зяевам обязательно нужно было 
побеждать. Ну а «Зенит», по 
большому счету, устраивала и 
ничья. Но питерцы с первых ми-
нут играли только в атаку. И в 
итоге добились своего. 

— Дзюба забьет тогда, когда 
это будет нужнее всего, — эти 
слова главный тренер зенитов-
цев Сергей Семак произнес в 
начале марта, когда безголевая 
серия капитана российской 
сборной в Премьер-лиге дости-
гла семи матчей. 

Тогда еще Семак не знал, что 
Артем не сумеет отличиться и в 
следующих пяти играх. Даже в 
той, в которой «сине-бело-голу-
бые» отправили пять безответ-
ных мячей в ворота аутсайдера 
«Анжи». Но, как и обещал Сер-
гей Богданович, Дзюба забил 
тогда, когда это нужно было 
больше всего. 

В матче с «Краснодаром» 
Дзюба оформил дубль, прервав 
«сухую» серию в чемпионате на 
1130-й минуте. Примечательно, 
что последний его датировался 
октябрем прошлого года, когда 
«Зенит» впервые в сезоне обыг-
рал краснодарцев — 2:1.

— Я уже говорил, что сейчас 
Артем выполняет немного дру-
гую функцию, — отметил Семак. 
— Впереди больше действует Сер-
дар Азмун, поэтому Дзюбе при-
ходится делать много черновой 
работы. Но в нужный момент он 
будет забивать и отдавать. По на-
строю, по желанию Артем смо-
трелся сегодня просто здорово. 
Впрочем, как и вся команда.

По словам самого Дзюбы, он 
впервые с чемпионата мира-
2018 испытал такие эмоции. 

— Сегодня я самый счастли-
вый человек на свете, — сказал 
Артем в интервью клубному те-
левидению «Зенита». — Наконец-
то я испытал те же ощущения, 
что на чемпионате мира. Боялся, 
что такого больше не повторится. 
Но я ошибался. Это был потряса-
ющий матч. Обе команды играли 
в открытый футбол, старались 
победить. Это самое главное. 

Восемь очков за шесть туров 
до конца сезона — это солидный 

отрыв. Особенно с учетом того, 
что из этих шести матчей в че-
тырех «Зенит» будет играть 
дома. При всем при этом Семак 
призвал своих футболистов не 
расслабляться. 

— В следующих матчах будет 
разыграно 18 очков. Мы еще ни-
чего не выиграли, — подчеркнул 
Семак. — Сегодня мы радуемся 
не тому, что мы на первом ме-
сте, а победе над очень яркой 
командой. Благодаря характеру 
и силе воли мы хотели выиграть, 
а не просто отстоять ничью. Та-
кой подход меня радует.

«Краснодару» же теперь, ве-
роятно, предстоит сосредото-
читься на битве за попадание в 
тройку призеров. Соответствен-
но — в Лигу чемпионов, в которой 
«быки» еще ни разу не выступа-
ли. Каковы шансы у команды Му-
рада Мусаева оставить позади 
себя одну «Локомотив», ЦСКА 
или «Спартака», сказать сложно. 

— Конечно, мы расстроены, — 
не скрывал своих эмоций Муса-

ев. — Сегодня была открытая 
игра. Где-то ребята действовали 
чересчур авантюрно, где-то нам 
не хватило терпения. Нам будет 
трудно бороться за «золото» в 
этом сезоне. Основная задача — 
Лига чемпионов. Постараемся 
добиться этой цели.

Что касается «Локомотива» 
с ЦСКА, то матч этих команд в 
Черкизово получился боевым, 
но не самым зрелищным. Чуть 
ближе к победе были хозяева, 
которые во втором тайме не ре-
ализовали сразу несколько не-
плохих моментов. Но в каких-то 
эпизодах армейцев выручал 
Игорь Акинфеев, а иногда сами 
«железнодорожники» промахи-
вались из убойных позиций.

Составить конкуренцию 
«Краснодару», «Локомотиву» и 
ЦСКА в гонке за место в Лиге 
чемпионов может «Спартак». 
Накануне «красно-белые» пере-
играли на своем поле «Енисей» 
(2:0). 

По сравнению с игрой преды-
дущего тура с «Ростовом» (1:2) в 
составе москвичей произошло 
сразу три изменения. Вернулся 
после дисквалификации Георгий 
Джикия, занявший место Саль-
ваторе Боккетти. Из-за травмы 
матч пропустил Зе Луиш. Нако-
нец, капитан «Спартака» Денис 
Глушаков остался в запасе, усту-
пив позицию Аязу Гулиеву.

В целом «красно-белые» по-
казали неплохой футбол. И за-
служенно победили. Отличились 
Николай Рассказов, для которого 
этот гол стал первым в карьере в 
Премьер-лиге, и вернувшийся в 
основную команду Гулиев. 

Своим мнением о лидерстве 
«Зенита», а также борьбе за ме-
сто в Лиге чемпионов с «РГ» по-
делился заслуженный мастер 
спорта СССР, заслуженный тре-
нер СССР, олимпийский чемпи-
он-1988, бывший наставник зе-
нитовцев и «Локомотива» Ана-
толий Бышовец. 

Согласны, что матч в Крас-
нодаре стал одним из самых 
ярких в этом сезоне?

А Н АТОЛ И Й  Б Ы Ш О В Е Ц : Думаю, это 
был лучший матч «Зенита» в 
нынешнем сезоне. Команда сыг-
рала на своих сильных качест-
вах, правильно была выбрана 
тактика. Питерцы подошли к 
этой игре в оптимальном состо-
янии. Но я бы отметил и «Крас-
нодар». Мне очень нравится тот 
футбол, который показывает 
команда Мусаева.

Она привлекает своей ярко-
стью?

АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Она отличает-
ся от того, что мы привыкли ви-

деть в исполнении других клу-
бов. У «Краснодара» есть свой 
стиль. Это очень важно. Матч с 
«Зенитом» получился зрелищ-
ным, потому что хозяева, даже 
несмотря на большое преиму-
щество питерцев, продолжали 
играть в атаку. Это привлекает 
зрителей. Что касается резуль-
тата, мне думается, что более 
справедливым итогом была бы 
ничья. Но «Зенит» сделал боль-
шой шаг к чемпионству. Это 
бесспорно.

Вам не кажется, что питер-
цев уже не догнать?

АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Если они будут 
играть так же, как с «Краснода-
ром», то да. Отдельно отмечу ра-
боту «Зенита» на трансферном 
рынке. Команда зимой укрепи-
лась достаточно сильными ис-
полнителями. Азмун, Ракицкий, 
Барриос — все они приносят 
большую пользу.

В чем козырь нынешнего «Зе-
нита»?

АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Коллектив. И 

атмосфера внутри команды. Се-
маку удалось сделать именно 
команду. Это заметно и на поле, 
и по реакции игроков после за-
битых мячей, побед.

Артем Дзюба впервые с октя-
бря забил за «Зенит». Что 
скажете о его игре?

АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Дзюба здорово 
показал себя на чемпионате 
мира. Почти у любого спортсме-
на после такого выплеска эмо-
ций происходит определенный 
спад. У Артема он наступил чуть 
позже — в ноябре. Но в послед-
нее время было видно, что он 
потихоньку набирает форму. И 
к матчу с «Краснодаром» Дзюба 
подошел в тех кондициях, кото-
рые позволили ему влиять на 
качество атаки и результат.

Чего все-таки не хватает 
«Краснодару», чтобы бороть-
ся за чемпионство?

АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Сложно ска-
зать. Наверное, «Краснодар» 
временами действует авантюр-
но и не пытается сбалансиро-

вать игру в обороне. В совре-
менном футболе очень важно 
моментально переключаться с 
одного действия на другое. Ты 
должен за считаные секунды 
вернуться в оборону после неу-
давшейся атаки. Вот этот мо-
мент немножко хромает у кра-
снодарцев. Но это поправимо.

У кого больше шансов на попа-
дание в Лигу чемпионов?

АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Думаю, что у 
«Краснодара» с «Локомоти-
вом». У «Спартака» очень много 
проблем. Не думаю, что «кра-

сно-белые» смогут попасть в 
тройку.  Есть вопросы и по 
ЦСКА. Армейцы потеряли из-за 
травмы Бекао, который, я счи-
таю, стал цементирующим иг-
роком в защите. Это большая 
потеря. Против команды Гонча-
ренко также говорит календарь. 
Им все-таки еще предстоят вые-
зды в Краснодар и Санкт-Петер-
бург. Безусловно, многое будет 
зависеть от результатов этих 
встреч. 

Краснодарцы так и не смогли остановить Артема Дзюбу, оформившего дубль.

А К Ц Е Н Т

В матче с «Краснодаром» Артем Дзюба 
прервал безголевую серию в Премьер-
лиге, которая длилась 1129 минут

Как у них?

Футболисты английской Премьер-лиги в знак протеста против расизма 

на один день отказались от социальных сетей. Акция была проведена в 

конце минувшей недели.

Идея такого флешмоба зародилась после того, как полузащитник «Ман-

честер Сити» Рахим Стерлинг стал жертвой нападения и расистских 

оскорблений перед одной из встреч чемпионата Англии. По мнению Стер-

линга и поддержавших его футболистов, именно социальные сети стали 

площадкой для развития подобных явлений, поскольку там появляется 

множество оскорбительных публикаций без каких-либо ограничений. 

Рулевой ЦСКА Виктор Гончаренко остался недоволен действиями своих футболистов во втором тайме дерби.Главный тренер «Локомотива» Юрий Семин считает, что его команда была ближе к победе, чем ЦСКА.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Межрегионсбыт» в соответствии с Постановлением 
Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24 «Об утверждении стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и рознич-
ного рынков электрической энергии» разместило информацию, 
подлежащую раскрытию в соответствии с настоящим докумен-
том, за 2018 г. на сайте компании www.mrsb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Открытое акционерное общество 
«Межрегиональная распределительная сетевая 

компания Урала»
620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140

СООБЩЕНИЕ 
о проведении годового  

Общего собрания акционеров ОАО «МРСК Урала»

Открытое акционерное общество «Межрегиональная рас-
пределительная сетевая компания Урала» сообщает о проведе-
нии годового Общего собрания акционеров в форме собрания 
(совместного присутствия) со следующей повесткой дня:

1. Утверждение годового отчета Общества.
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том 

числе отчетов о прибылях и убытках (счетов прибылей и убыт-
ков) Общества.

3. Утверждение распределения прибыли Общества по ре-
зультатам 2018 года.

4. О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по ре-
зультатам 2018 года.

5. Избрание членов Совета директоров (Наблюдательного 
совета) Общества.

6. Избрание членов Ревизионной комиссии (Ревизора) Об-
щества.

7. Утверждение аудитора Общества.
8. О внесении изменений и дополнений в Устав Открытого 

акционерного общества «Межрегиональная распределитель-
ная сетевая компания Урала».

9. О внесении изменений и дополнений в Положение о Со-
вете директоров ОАО «МРСК Урала».

10. Об утверждении «Положения о выплате членам Совета 
директоров ОАО «МРСК Урала» вознаграждений и компенса-
ций» в новой редакции.

11. Об утверждении Устава Общества в новой редакции.
12. Об утверждении Положения о Правлении Общества в 

новой редакции.
13. Об утверждении Положения об Общем собрании акцио-

неров Общества в новой редакции.

Дата проведения годового Общего собрания акционеров 
ОАО «МРСК Урала»: 23 мая 2019 года.

Начало собрания: 11 часов 00 минут по местному време-
ни.

Время начала регистрации: 10 часов 00 минут по местно-
му времени.

Место проведения: Российская Федерация, г. Екатерин-
бург, ул. Мамина-Сибиряка, дом 140, аудитория 505.

При себе необходимо иметь паспорт гражданина РФ.
Почтовые адреса, по одному из которых могут быть направ-

лены заполненные бюллетени для голосования:
— 620026 г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140, 

ОАО «МРСК Урала», Департамент корпоративного управле-
ния и взаимодействия с акционерами;

— 109052, г. Москва, ул. Новохохловская, д. 23 стр. 1, Акци-
онерное общество «Регистраторское общество «СТАТУС».

В соответствии со ст. 57 Федерального закона «Об акцио-
нерных обществах» право на участие в Общем собрании ак-
ционеров осуществляется акционером как лично, так и через 
своего представителя. Представитель акционера должен иметь 
доверенность или ее копию, засвидетельствованную в установ-
ленном порядке (удостоверенную нотариально либо в поряд-
ке, предусмотренном ст.185.1 ГК РФ).

При определении кворума и подведении итогов голосова-
ния учитываются голоса, представленные бюллетенями для 
голосования, полученными Обществом не позднее «20» мая 
2019 г.

С информацией (материалами), предоставляемой при под-
готовке к проведению годового Общего собрания акционеров 
ОАО «МРСК Урала», лица, имеющие право на участие в го-
довом Общем собрании акционеров Общества, могут ознако-
миться в период с 03 мая 2019 года по 22 мая 2019 года с 
09 часов 00 минут до 15 часов 00 минут, за исключением 
выходных и праздничных дней, а также 23 мая 2019 года во 
время проведения собрания, по следующим адресам:

— в помещении исполнительного органа ОАО «МРСК Ура-
ла» по адресу: г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140, 
каб. 617 (ОАО «МРСК Урала»).

— в помещении регистратора Общества по адрресу: г. Мос-
ква, ул. Новохохловская, д. 23 стр. 1, Акционерное общество 
«Регистраторское общество «СТАТУС».

— на веб-сайте Общества в сети Интернет по адресу: www.
mrsk-ural.ru. 

В случае если зарегистрированным в реестре акционеров 
Общества лицом является номинальный держатель акций, 
указанная информация (материалы) направляется до 03 мая 
2019 года в электронной форме (в форме электронных доку-
ментов, подписанных электронной подписью) номинальному 
держателю акций.

Указанная информация (материалы) должна будет доступ-
на лицам, имеющим право на участие в годовом Общем собра-
нии акционеров Общества, в день проведения годового Обще-
го собрания акционеров Общества по месту его проведения.

Правом голоса по всем вопросам повестки дня годового 
Общего собрания акционеров ОАО «МРСК Урала» обладают 
владельцы обыкновенных именных акций Общества.

Список лиц, имеющих право на участие в годовом Общем 
собрании акционеров ОАО «МРСК Урала», составлен по со-
стоянию на «28» апреля 2019 г.

Совет директоров ОАО «МРСК Урала»

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Алтайского краевого суда;
—  заместителя председателя суда Еврейской автономной 

области;
—  председателя Арбитражного суда Иркутской облас-

ти;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-

лики Алтай;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Там-

бовской области;
—  заместителя председателя Уфимского гарнизонного 

военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 
18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45), 8 мая — 
с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Моск-
ва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 24 мая 2019 года.  
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
 к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

— Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6045

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Положение команд
И В Н П М О               

1. Зенит 24 16 3 5 43—23 51

2. Локомотив 24 12 7 5 34—22 43

3. Краснодар 24 12 6 6 43—21 42

4. ЦСКА 24 11 8 5 34—16 41

5. Спартак 24 11 6 7 31—24 39

6. Оренбург 24 10 5 9 31—27 35

7. Ростов 24 9 8 7 21—18 35

8. Арсенал 24 9 8 7 30—26 35

9. Ахмат 24 9 6 9 23—26 33

10. Рубин 24 6 12 6 20—23 30

11. Урал 24 8 6 10 26—36 30

12. Динамо 24 6 10 8 21—19 28

13. Кр.Советов 24 8 3 13 20—30 27

14. Уфа 24 4 9 11 18—27 21

15. Анжи 24 5 4 15 11—41 19

16. Енисей 24 2 7 15 15—41 13

Медиацентр сообщает

Приглашаем на лекцию «Илья Репин — 
история любви в картинах», которая 
пройдет 25 апреля в 19.00 в рамках цик-
ла, приуроченного к текущей выставке ра-
бот Ильи Репина в Государственной Треть-
яковской галерее, проходящей при под-
держке ВТБ. Лекция посвящена семейным 
портретам в творчестве художника.

Вход бесплатный по обязательной регистрации 
на странице rg.timepad.ru
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ВОЛЕЙБОЛ В женской 
Суперлиге полуфиналы 
завершены, а у мужчин 
только начались

Девушки 
впереди на шаг 

Илья Трисвятский

Матчем между кемеровским «Кузбассом» и питер-
ским «Зенитом» вчера началась полуфинальная ста-
дия плей-офф мужской Суперлиги. Серии здесь прово-
дятся до двух побед по схеме «1-1-1». Хозяева, возглав-
ляемые новым наставником сборной России финским 
специалистом Туомасом Саммелвуо, переиграли 
прошлогоднего серебряного призера в трех сетах — 3:0 
(25:15, 26:24, 25:23). 

Стартовый матч параллельной серии «Зенит-Ка-
зань» — «Факел» (Новый Уренгой) завершился через 
несколько часов после игры в Кемерово. Волейболисты 
из столицы Татарстана предсказуемо праздновали 
успех — 3:0 (25:22, 26:24, 25:19). 

Накануне определился второй финалист женской 
Суперлиги — это действующий чемпион столичное 
«Динамо». «Бело-голубые» в решающей, третьей игре 
оказались сильнее «Уралочки-НТМК», представляю-
щей Свердловскую область, — 3:0 (25:21, 25:23, 25:20). 

— Нам не хватило физической выносливости, — кон-
статировал легендарный рулевой уралочек Николай 
Васильевич Карполь, который 1 мая отметит свое 
81-летие. — Много переездов, между играми очень мало 
времени, было тяжело восстановиться. Связующая Та-
тьяна Романова не лучшим образом сыграла, отсюда и 
проблемы. В целом получилась интересная серия.

Интересно, что динамовки сыграют в финале 15-й 
раз подряд. Самая стабильная команда российского 
чемпионата с момента своего возрождения в 2004-м 
каждый сезон добивается права сразиться непосредст-
венно за титул. На этот раз соперником будет дебютант 
Суперлиги калининградский «Локомотив», ранее разо-
бравшийся в полуфинале с ВК «Динамо-Казань». 

ТЕННИС Павлюченкова 
принесла нам победу 
в матче Кубка Федерации

Настя была 
в ударе

Анна Козина

Российские теннисистки наконец-то смогли выбрать-
ся из низших дивизионов Кубка Федерации. Наша ко-
манда со счетом 4:0 выиграла в матче плей-офф второй 
Мировой группы у соперниц из Италии. В одиночных 
встречах победы одержали тезки Анастасия Потапова 
и Анастасия Павлюченкова, которая и принесла сбор-
ной решающее очко. 

Для россиянок это уже третья попытка за два года 
вернуться на прежний уровень выступлений в коман-
дном чемпионате мира. В 2016-м сборная, которая че-
тырежды выигрывала главный трофей и семь раз боро-
лась за него в фина-
ле, вылетела из эли-
ты. Потом были три 
поражения — от 
Бельгии, Словакии 
и Латвии. Как ре-
зультат, 2019 год  
российская коман-
да начала с борьбы 
за существование в 
первой группе зоны 
«Европа/Африка». 
Справившись во 
время четырехднев-
ного февральского 
марафона с командами Польши, Дании и Швеции, по-
допечные Игоря Андреева и вышли на итальянок. На 
кону этой встречи стояла путевка во вторую Мировую 
группу и возможность пробиться в сильнейшую часть 
Кубка Федерации.

На матче в Москве самую серьезную конкуренцию 
могла оказать Камила Джорджи, занимающая 31-ю по-
зицию в рейтинге WTA. Однако тренер Татьяна Гарбин 
не выпустила ее на корт из-за физической неготовно-
сти. Опытную Сару Эррани заявили только на парную 
встречу. На стартовые «одиночки» вышли Мартина 
Тревизан (146-е место) и Жасмин Паолини (178-е).

Несмотря на то, что в первый день наши девушки 
поначалу «отпускали» соперниц, они им были по зу-
бам. Анастасия Потапова (74-я ракетка мира) обыгра-
ла Тревизан со счетом 2:6, 6:3, 6:1. Анастасия Павлю-
ченкова (34-я позиция рейтинга) справилась с Паоли-
ни в двух сетах, правда, на тай-брейках — 7:6 (7:4), 7:6 
(7:5). Во второй день Павлюченкова поставила точку 
во встрече с Тревизан — 6:4, 6:3.

— Мечтаю вернуться в Мировую группу, где мы и 
должны быть, — призналась Анастасия. — Я уже трижды 
играла в финалах Кубка Федерации и хотела бы снова 
бороться за трофей.

Если Павлюченкова самый опытный командный иг-
рок в этом составе, то для Потаповой это была первая 
победа в Кубке Федерации, тем более в таком серьез-
ном статусе — первого номера сборной. 

По идее, это место должно было остаться за первой 
ракеткой России  Дарьей Касаткиной. Но у Даши, кото-
рая в конце прошлого сезона вошла в топ-10, с начала 
этого года наблюдается спад. Она уже 22-я. Так что ре-
шение капитана Игоря Андреева вряд ли кого-то уди-
вило. Касаткину с Натальей Вихлянцевой, которая 
предпочитает грунту хард, поставили в пару. Но девуш-
ки так и не вышли на корт. Шанс дали дебютантке Вла-
де Коваль, которая вместе с Потаповой обыграла Пао-
лини и Сару Эррани (4:6, 6:3, 10:7), доведя итоговый 
счет до 4:0. 

БАСКЕТБОЛ «Локомотив-Кубань» благодаря победе над питерцами гарантировал 
преимущество домашней площадки в стартовом раунде плей-офф Единой лиги

Застолбили свой паркет  
Илья Трисвятский

В 
регулярном чемпионате 
интернациональной Еди-
ной лиги центральным 

матчем игрового уик-энда стало 
противостояние на берегах 
Невы, где питерский «Зенит» 
принимал краснодарский «Ло-
комотив-Кубань» и уступил со 
счетом 78:94. Благодаря этой 
победе «железнодорожники» 
гарантировали себе четвертое 

место в таблице и преимущест-
во своей площадки в стартовом 
раунде плей-офф. 

В Питере к большому пере-
рыву гости лидировали с разни-
цей в 9 очков (52:43), а решаю-
щий удар нанесли в третьей чет-
верти, которую выиграли раз-
громно — 28:12. 

В итоге самыми результатив-
ными у «Локомотива-Кубани» 
стали баскетболист сборной 
России Дмитрий Кулагин, на-

бравший 17 очков, его коллега 
по клубу и национальной дру-
жине Виталий Фридзон (16) и 
поляк Матеуш Понитка (14 
плюс 13 подборов). В рядах «Зе-
нита» отличились Джеррод 
Ютофф (18) и Евгений Воронов 
(12). 

Справедливости ради надо 
отметить, что питерцы продол-
жают выступать без своего клю-
чевого игрока — Сергея Карасе-
ва. У него травмы стопы. Как от-

метил в одном из интервью быв-
ший наставник «Зенита» и отец 
баскетболиста Василий Кара-
сев, травма не слишком серьез-
ная, просто клубные врачи не 
сразу определили характер по-
вреждения, отчего восстановле-
ние затянулось. 

— Это важная победа, она 
принесла нам четвертое место в 
регулярном чемпионате, — отме-
тил на послематчевой пресс-
конференции главный тренер 
«Локомотива-Кубани» амери-
канский специалист Боб Доне-
валд, пришедший в краснодар-
скую команду уже по ходу сезо-
на. — Мы сильно стартовали: хо-
рошо двигали мяч в нападении и 
несколько раз остановили со-
перника в обороне. Понятно, что 
без Карасева и Рейнольдса «Зе-
нит» — совсем другая команда. 
Мы же правильно распоряди-
лись своими сильными сторона-
ми и довели игру до победы.

Краснодарцы с 17 выигры-
шами в 24 проведенных матчей 
уже недосягаемы для идущей на 
пятом месте казахстанской 
«Астаны» (15 побед в 25 встре-

чах). Хотя клуб из столицы своей 
страны города Нур-Султан в 
этом туре тоже выступил успеш-
но, переиграв дома краснояр-
ский «Енисей» — 93:85.

Казанский УНИКС, лишив-
шийся шансов на первое место в 
«регулярке» после недавнего 
сенсационного домашнего по-
ражения от пермской «Пармы», 
сыграл против саратовского 
«Автодора» в гостях раскрепо-
щенно и свободно. Соперники 
не особенно заботились о за-
щитных построениях и провели 
весьма результативный матч, 
завершившийся победой УНИК-
Са — 111:95. В этой встрече 27 
очков казанцам принес Джамар 
Смит, 22 — в активе Рэймара 
Моргана. В составе «Автодора» 
отвел душу Трэй Голден — 26 оч-
ков, причем он реализовал все 
десять пробитых штрафных 
бросков. 

Результаты остальных игр 
тура: «Зелена-Гура» (Польша) — 
«Цмоки-Минск» (Белоруссия) 
— 78:80, «Калев» (Таллин, Эсто-
ния) — БК «Нижний Новгород» 
— 94:84. •

ХОККЕЙ Семь обладателей Кубка Гагарина из ЦСКА получили 
вызов в сборную России

Позолотили клюшки

Павел Зарудный 

В
первые в истории Ку-
бок Гагарина выиграл 
победитель регуляр-
ного чемпионата КХЛ. 
Хоккеисты ЦСКА про-
вели сезон очень уве-
ренно и в финальной 
серии не оставили ом-
скому «Авангарду» 

ни единого шанса на успех, вы-
играв подряд четыре матча. 

Медали и кубок победителям 
вручили председатель прави-
тельства РФ Дмитрий Медведев, 
президент ФХР Владислав Тре-
тьяк и президент КХЛ Дмитрий 
Чернышенко. 

Свое слово сказала и комис-
сия по определению лучших 
хоккеистов чемпионата КХЛ, 
которая определила лауреатов 
финала плей-офф в трех номи-
нациях.

Лучшим вратарем был при-
знан Илья Сорокин (ЦСКА), 
одержавший победы во всех че-
тырех матчах серии против 
«Авангарда», в том числе две на 
ноль. Голкипер армейского клу-
ба отразил 96,40% бросков при 
коэффициенте надежности 

0,93. Максимальный безголе-
вой отрезок Сорокина составил 
137 минут 55 секунд — это ре-
корд Лиги для финальных серий 
Кубка Гагарина.

Лучшим защитником стал 
Мэт Робинсон (ЦСКА), отме-
тившийся двумя голевыми пе-
редачами в четырех матчах фи-
нальной серии при показателе 
полезности (+7) (лучший пока-
затель среди игроков финала). 

Наконец, лавры лучшего на-
падающего достались Михаилу 
Григоренко (ЦСКА). В четырех 
матчах серии игрок набрал 
шесть (5+1) очков (лучший по-
казатель среди игроков финала) 
при показателе полезности 

(+5). Форвард забивал в трех из 
четырех поединков, стал авто-
ром первого в истории хет-три-
ка финальных серий Кубка Гага-
рина (в первом матче серии 
одна из шайб стала победной).

Одним из творцов долго-
жданной победы столичных ар-
мейцев был и их главный тренер 
Игорь Никитин. Обычно не 
очень многословный, на сей раз 
наставник «красно-синих» со-
гласился подвести итоги сезона:

— Прежде всего меня пере-
полняет чувство гордости за ре-
бят. Они заслужили это своей 
работой, своим желанием, отно-
шением к делу. Парни были гото-
вы на сто процентов, действова-

ли очень здорово, сконцентри-
рованно. Мы победили потому, 
что не хотели давать «Авангар-
ду» шансы. Благодарю всех, кто 
нас окружал: супруги, родите-
ли, дети, кто давал нам положи-
тельную энергию. Сейчас труд-
но что-то сказать. Внутри эдакое 
опустошение. Хотя, разумеется, 
мы все очень довольны.

Счет в серии 4:0 в пользу 
ЦСКА отражает силу команд 
и то, как развивалась серия?

ИГОРЬ НИКИТИН: Нет конечно. Все 
игры были равные и очень на-
пряженные. Это спорт, и просто 
мы где-то были удачливее. Мо-
жет, долго-долго к этому шли, 
поэтому нам и везло.

Вы согласны, что голкипер 
Сорокин — лучший игрок фи-
нала?

ИГОРЬ НИКИТИН: Однозначно. Всег-
да выигрывает плей-офф вра-
тарь.

Насколько теперь вызов — дер-
жать эту планку?

И ГО Р Ь  Н И К И Т И Н : У ЦСКА всегда 
планка высока. Кто это почувст-
вует, тот никогда не опустится 

ниже уровня и не захочет ду-
мать о чем-либо еще. 

Несмотря на то что сезон в 
Континентальной хоккейной 
лиге завершился, многих его ге-
роев ждет еще одно испытание 
— чемпионат мира в Словакии. 

Тренерский штаб сборной 
России вызвал семерых игроков 
ЦСКА для подготовки к первен-
ству планеты. 

В список вызванных вошли 
вратарь Илья Сорокин, защит-
ники Никита Нестеров и Артем 
Блажиевский, а также нападаю-
щие Иван Телегин, Сергей Анд-
ронов, Михаил Григоренко и 
Кирилл Капризов. 

Армейцы присоединятся к 
сборной в Новогорске в следую-
щую субботу, 27 апреля.

Напомним, что чемпионат 
мира пройдет в двух словацких 
городах — Братиславе и Кошице 
с 10 по 26 мая. 

Сборная России сыграет в 
группе «В» с командами Шве-
ции, Чехии, Швейцарии, Нор-
вегии, Латвии, Австрии и Ита-
лии. 

Хоккеистам ЦСКА понадобилось 
лишь четыре матча, чтобы впервые 
в истории выиграть Кубок Гагарина.

На берегах Невы «Локомотив-Кубань» одержал свою третью подряд победу в чемпионате Единой лиги.

А К Ц Е Н Т

Лучшими игроками плей-офф Кубка 
Гагарина были признаны игроки ЦСКА: 
голкипер Илья Сорокин, защитник 
Мэт Робинсон и нападающий 
Михаил Григоренко

Блестящая игра Анастасии Павлюченковой помогла сборной 
России одолеть соперниц из Италии.

НОВОСТИ 

«Вашингтон» 
благодаря 
нашему игроку 
разгромил 
«Каролину»

ВЕЗДЕСУЩИЙ 
ОВЕЧКИН
Илья Трисвятский

Действующий обладатель Куб-
ка Стэнли, команда Александра 
Овечкина «Вашингтон» вышла 
вперед в серии первого раунда 
плей-офф Национальной хок-
кейной лиги против «Кароли-
ны». Столичный клуб в пятом 
матче выиграл с теннисным 
счетом 6:0 и лидирует в проти-
востоянии 3-2.

Овечкин сделал солидней-
ший вклад в разгромную побе-
ду «Кэпиталс». Александр в се-
редине третьего периода забро-
сил шестую шайбу хозяев, уста-
новив окончательный счет, а 
ранее он сделал две результа-
тивные передачи. Дублем и дву-
мя голевыми пасами в этой 
встрече отличился шведский 
форвард «Вашингтона» Никлас 
Бэкстрем. Наш Евгений Кузне-
цов также два раза ассистиро-
вал партнерам при взятии во-
рот «Каролины».

Шестой матч серии до четы-
рех побед, который может ока-
заться последним, состоится 22 
апреля на льду «Харрикейнз». 

Россияне 
успешно 
начали ЧМ 
по керлингу 
в микст-парах

КАМНЯМИ 
ЗАБРОСАЛИ
Владимир Ильин

Российская команда Анастасия 
Москалева — Александр Еремин 
успешно стартовала на чемпио-
нате мира по керлингу среди 
смешанных пар в норвежском 
Ставангере.

В первом туре группы «F» 
предварительного этапа наш 
тандем убедительно выиграл 
у представителей Косово — 
11:1. Причем при стандартном 
формате матча в восемь эндов 
наши оппоненты отказались 
от борьбы уже после шестого 
отрезка игры. 

В чемпионате участвуют 
48 тандемов из разных стран. 
Они разбиты на шесть групп по 
восемь команд. В плей-офф га-
рантированно выйдут пары, за-
нявшие первые или вторые ме-
ста. Также в турнире с выбыва-
нием за медали смогут побо-
роться четыре дуэта с третьих 
мест, имеющие лучшие допол-
нительные показатели. 

У россиян в группе «F» поми-
мо Косово в соперниках коман-
ды Греции, Испании, Латвии, 
США, Польши и Словении. 

FIDE проведет 
мировой 
чемпионат 
по «шахматам 
Фишера»

СЛУЧАЙНЫЕ 
ФИГУРЫ
Илья Трисвятский

Международная шахматная фе-
дерация (FIDE), возглавляемая 
россиянином Аркадием Двор-
ковичем, объявила о проведе-
нии первого официального 
чемпионата мира по так назы-
ваемым шахматам Фишера. 
Причем первый этап турнира 
начнется уже 28 апреля.

«Шахматы Фишера», на-
званные в честь их создателя, 
XI чемпиона мира по классиче-
скому варианту игры амери-
канца Роберта Джеймса (Боб-
би) Фишера, отличаются от об-
ычных тем, что стартовая рас-
становка фигур выбирается 
компьютером случайным обра-
зом. Пешки привычно находят-
ся на второй и седьмой гори-
зонталях, а вот остальные фигу-
ры могут располагаться в не-
привычной последовательно-
сти. Всего существует 960 вари-
антов расстановки.

Первый этап дебютного ЧМ 
состоится с 28 апреля по 16 
июня, причем партии будут иг-
раться только онлайн по 
компьютеру на определенном 
сайте, участвовать может лю-
бой желающий за небольшой 
денежный взнос. 

Сборная России 
вернулась во вто-
рую Мировую 
группу и поборет-
ся за путевку 
в элиту Fed Cup
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Тем временем

В чемпионате женской Премьер-лиги, проводимой под эгидой Россий-

ской федерации баскетбола (РФБ) сейчас проходят серии до трех по-

бед за «золото» и «бронзу». В сражении за титул новоиспеченный чем-

пион Евролиги екатеринбургский УГМК на своей площадке выиграл у 

курского «Динамо» — 78:66. Увы, «бело-голубые», как и мужской «Зе-

нит», тоже лишены главной звезды — американка Брианна Стюарт за-

вершила сезон из-за травмы, полученной в концовке второй четверти 

финала главного континентального клубного турнира.

В борьбе за третье место оренбургская «Надежда» дважды на своем 

паркете взяла верх над столичным клубом МБА, впервые в своей недол-

гой истории попавшим в квартет сильнейших участников женского чем-

пионата России, — 81:68 и 78:48. 
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ЗА ГРАНЬЮ Жертвами терактов на Шри-Ланке стали более двухсот человек

Ужас в Святой день

Максим Макарычев 

П
асха в островном 
государстве Шри-
Ланка в воскресе-
нье была омрачена 
восемью взрывами: 
в том числе тремя, 
раздавшимися в ка-
толических цер-
квях и тремя в фе-

шенебельных гостиницах в Ко-
ломбо. При этом шесть первых 
взрывов прогремели практиче-
ски одновременно, около 8.45 
утра по местному времени, ког-
да прихожане участвовали в 
традиционной пасхальной мес-
се. Седьмой взрыв произошел 
уже после шести первых син-
хронных атак, рядом с зоологи-
ческим садом в городе Дехивала 
на западе Шри-Ланки. Наконец, 
восьмой взрыв опять сотряс Ко-
ломбо, крупнейший город и 
коммерческую столицу Шри-
Ланки. В результате совершен-
ных терактов по данным на мо-
мент подписания номера поги-
бли 215 человек, около пятисот 
получили ранения. Среди жертв 
— 35 иностранцев. Известно, что 
среди погибших есть американ-
цы, британцы и голландцы. Рос-
сиян, по предварительным дан-
ным, среди погибших и постра-

давших на Шри-Ланке нет, сооб-
щил РИА Новости посол России 
в этой стране Юрий Материй.

Бомбы сработали в церкви 
Святого Антония Коломбского 
и церкви Святого Себастьяна, 
расположенных к северу от сто-

лицы в пригороде Негомбо. Так-
же пострадала третья церковь, 
расположенная в Баттикалоа на 
востоке страны. 

Затем взрывы раздались в са-
мом знаменитом отеле Шри-
Ланки «Шангри-Ла» в Коломбо, 
а также в фешенебельных гости-
ницах «Кингсбери» и «Цинна-
мон Гранд Коломбо». Причем в 
последнем отеле смертник взор-
вался в очереди в кафетерии, со-
стоящей преимущественно из 
иностранцев, которые стояли за 
праздничными куличами. 

Правительство Шри-Ланки 
ввело бессрочный комендант-
ский час, а ключевые объекты 

находятся под усиленной охра-
ной военных. По данным поли-
ции, не менее шести взрывов 
были совершены террориста-
ми-смертниками. Сотрудники 
местных спецслужб задержали 
13 человек, которых подозрева-

ют в причастности к терактам. 
Кроме того, обнаружен фургон, 
предположительно развозив-
ший смертников к местам взры-
вов.

Власти формируют специ-
альную комиссию, которая зай-
мется расследованием всех об-
стоятельств трагедии. Премьер-
министр страны заявил телека-
налу «News 1st», что власти зна-
ли о готовящейся атаке, но дол-
жных мер предосторожности не 
предприняли. 

Взрыв разорвал пополам статую Девы Марии в церкви Святого Антония в Коломбо, где проходила пасхальная месса.

А К Ц Е Н Т

Шесть первых взрывов раздались 
 практически одновременно, 
около 8.45 утра по местному времени

Москва +6...+17, перем. обл.

Санкт-Петербург +4...+15, ясно

Анадырь -19...-9, перем. обл.

Архангельск +3...+9, дождь

Астрахань +5...+16, перем. обл.

Благовещенск  -4...+14, перем. обл.

Владивосток +5...+15, перем. обл.

Волгоград +3...+15, перем. обл.

Воронеж +4...+18, ясно

Екатеринбург +2...+12, перем. обл.

Иркутск 0...+8, дождь

Казань +5...+19, перем. обл.

Калининград +5...+19, перем. обл.

Краснодар +5...+15, перем. обл.

Магнитогорск -3...+13, ясно

Мурманск +4...+9, дождь

Нижний Новгород +5...+14, перем. обл.

Новосибирск -3...+9, перем. обл.

Омск -1...+11, перем. обл.

Орел +4...+15, ясно

Оренбург +1...+13, перем. обл.

Пермь +2...+11, дождь

Ростов-на-Дону +6...+14, перем. обл.

Севастополь +4...+12, ясно

Симферополь +4...+12, ясно

Сочи +9...+14, дождь

Тамбов +3...+18, ясно

Тюмень +1...+12, перем. обл.

Уфа -1...+15, перем. обл.

Хабаровск -3...+14, перем. обл.

Челябинск 0...+11, дождь

Чита -1...+10, дождь

Элиста +5...+17, ясно

Южно-Сахалинск -2...+9, перем. обл.

Якутск -4...+4, перем. обл.

Ярославль +5...+17, ясно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
В Москве и области 
ожидается теплая 
и ясная погода. 
Давление — 
758 мм ртутного столба. 

ВТОРНИК
В городе будет облачно. 
Давление — 
758 мм ртутного столба.

СРЕДА
Москвичей ждет 
солнечный день. 
Давление — 
758 мм ртутного столба.
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В России ситуация с природны-
ми пожарами в последние годы 
не характеризуется какой-то 
особой аномальностью («РГ», 
10-я полоса). 

В том же Забайкальском 
крае ничего экстраординарно-
го с точки зрения лесных пожа-
ров не происходит. Хотя в 
2015, 2016 и 2017 годах в этом 
регионе было три подряд за-
сушливых лета. Тогда уровень 
Байкала существенно упал, и 
экологи забили тревогу. Но, к 
счастью, все обошлось. Если 
посмотреть статистику гори-
мости лесов за последние пять-
десят лет, то можно заметить, 
что из года в год она меняется 
не так уж и сильно. Да, бывают 
годы всплеска пожаров, кото-
рому способствуют погодные 
условия, но в целом ситуация 
остается практически неиз-
менной.

А происходит это по той 
причине, что мы никак не мо-
жем должным образом нала-
дить систему борьбы с природ-
ными и лесными пожарами. 
И виной тому — человеческий 
фактор. Ну сколько можно го-
ворить людям, что нельзя жечь 
сухую траву? Никто не слуша-
ет. Жгли, жгут и будут жечь. Та-
ким образом наши земледель-
цы готовят свои пашни к пред-
стоящему посевному сезону. 
Считается, что это удобряет 
почву и облегчает в дальней-
шем ее вспашку. Но в сухую, 
ветреную погоду пал травы 
крайне опасен. Огонь может 
перекинуться на лес и близле-
жащие поселки. Что и прои-
зошло недавно в Забайкалье. 
Когда уже наше население пой-
мет, что никаким палом травы 
нельзя пытаться увеличить 
урожайность, если это может 
привести к трагедии? Навер-
ное, никогда. И как прекратить 
данную практику, пока непо-
нятно. Закон запрещает выжи-
гать сухую растительность на 
землях сельхозназначения. Од-
нако мало кем он соблюдается. 
Поскольку привлечь кого-то к 
ответственности за его нару-
шение далеко не просто. Это 
надо за руку поймать наруши-
теля. В момент поджига. Вот 
люди и пользуются своей без-
наказанностью.

В летний период опять же 
люди виноваты в возникнове-
нии лесных пожаров. Они бро-
сают в лесу непотушенные 
окурки, разводят костры в не-
положенных местах. Пока у 
нас, к сожалению, нет дейст-
венных способов заставить на-
селение соблюдать правила и 
не нарушать законы.

Ну и кроме того, не так уж 
хороша у нас, как хотелось бы, 
система обнаружения пожа-
ров, а также система реагиро-
вания на сигнал о пожаре. Де-
сятки и сотни гектаров леса 
успевают выгореть, пока соот-
ветствующие службы присту-
пят к тушению.

Если говорить о торфяных 
пожарах, то с ними дело мед-
ленно, но верно идет на поправ-
ку. В некоторых местах, в част-
ности в Подмосковье, уже было 
осуществлено так называемое 
обводнение торфяников, кото-
рые образовались в результате 
проводимого в советское время 
осушения болот. Так что гореть 
они больше не будут. Надеюсь, 
что в дальнейшем это будет сде-
лано повсеместно.

Подготовила Анна Кольдина

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Виктор Данилов-Данильян,
эколог, директор института 

 водных проблем РАН

ЧТО ИЗВЕСТНО О ВЗОРВАННЫХ ОТЕЛЯХ

The Kingsbury hotel — пятизвездочный отель в столице Коломбо, располо-

жен на берегу океана в одном из самых престижных районов города. Сред-

няя стоимость номера составляет от 10 тысяч рублей в сутки. Отель постро-

ен известным ланкийским инженером и архитектором У.Н. Гунасекарой и 

считается одним из лучших в Коломбо. Пятизвездочный отель Cinnamon 

Grand, построенный, кстати, тем же У.Н. Гунасекарой, также относится к чи-

слу самых престижных в ланкийской столице. Средняя стоимость номера 

порядка 14 тысяч рублей в сутки. В 1984 году в этом отеле, тогда он называл-

ся Hotel Lanka Oberoi, также произошел теракт. Отель Shangri-La со средней 

стоимостью номеров от 11 тысяч рублей за сутки — еще одна пятизвездоч-

ная гостиница в центре Коломбо с видом на океан. Отель был открыт в ноя-

бре 2017 года, в нем 500 номеров и есть все необходимое для проведения 

бизнес-конференций и семинаров. Как написала в Facebook одна из гостей 

отеля, взрыв произошел в ресторане Table One на третьем этаже, но был та-

кой силы, что она почувствовала его в своем номере на 17-м этаже.

Подготовили Константин Волков, Сергей Новиков

Справка РГ 

Популярные среди туристов достопримечательности и места отдыха 

зачастую становятся объектами террористических атак. 

15 января 2019 года в столице Кении городе Найроби была подо-

рвана бомба около отеля Dusit. В результате атаки погиб 21 человек.

20 января 2018 года в результате нападения террористов на гости-

ницу Intercontinental Hotel в столице Афганистана Кабуле погибли 

43 человека.

28 июня 2016 года трое боевиков открыли огонь по окружающим, 

после чего подорвали самодельные бомбы в аэропорту Стамбула. 

Погибли 45 человек, и более 160 получили ранения.

17 августа 2015 года в столице Таиланда прогремел взрыв. Жертва-

ми теракта вблизи отеля Grand Hayatt Erawan стали 20 человек, бо-

лее 120 получили ранения.

26 марта 2015 года на тунисском курорте Эль-Кантауи местный 

студент расстрелял 40 человек на пляже отеля Imperial, большинст-

во из которых были иностранцами. 
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Компетентно
Алексей Куприянов, Научный сотрудник ИМЭМО РАН 

Политическая жизнь на Шри-Ланке достаточно бурная, но она не выходит 

за рамки противостояния различных партий в борьбе за премьерское 

кресло. Что касается радикальных движений, то после окончания войны с 

«Тиграми освобождения Тамил Илама» в 2009 году обстановка в стране 

выглядела достаточно спокойной. Периодические вспышки насилия бы-

вали, но они не приводили к терактам, и тем более эти инциденты не затра-

гивали крупные отели. Население Шри-Ланки в религиозном плане мож-

но описать формулой 70-13-10-7, где 70 процентов — буддисты, 13 процен-

тов — индуисты, 10 процентов — мусульмане и 7 процентов — христиане.

Мусульманская община исключительно мирная и обычно сама подвер-

гается агрессии со стороны некоторых буддистских радикалов. Христи-

анское меньшинство также не проявляет никаких радикальных устрем-

лений. На острове действуют две основные националистические орга-

низации — это буддистcкая «Боду Бала Сена» (ББС), переводится как 

«Сила буддистской власти», причастная, по некоторым данным, к анти-

мусульманским погромам (хотя сама организация этого не подтвержда-

ла). Но никаких акций, направленных против туристов, ББС прежде не 

устраивала. Обычный их формат — требования к членам мусульманской 

и христианской общин перейти в буддизм. Вторая националистическая 

структура — тамильская RSS. Они поддерживают распространение ин-

дуизма и периодически врываются как в буддистские, так и в христиан-

ские храмы, требуя прекратить службу, или устраивают акции протеста 

перед домами священников. Однако сложно предположить, чтобы RSS 

планировала совершение терактов против христиан.

— Взрывы на Шри-Ланке: фото 
и видео с места ЧП на сайте 
rg.ru/sujet/6170
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